
【本报讯】团结建设党
（PPP）副总主席柴努特（Zainut
Tauhid Saadi）于8月24日在雅
加达表示，当他听到关于本党
三位中央理事会领导人联名签
署促使苏哈梭（Suharso Mono-
arfa）总主席自动辞职的消息，
心中感到非常震惊。

柴努特说，上述消息犹
如晴天霹雳，简直令人难于
置信。他还询问团结建设党
其他的清真委员会或审议会
成员，他们却回答不知晓上
述消息从何而来。

他说：“实际上，本党章
程细则载明，每一个委员会

发出决定之前，必须经过集
思广益，经过共同协商。尤
其是决定这种大事怎么可以
自行决定。”

他补充说：“据我所知，
无论是清真委员会，或者是
审议委员会，以及尊严委员
会，都不曾召开针对上述决
定的会议。因此，我要求中
央理事会诸位领导人召开会
议，慎重讨论有关的问题，寻
求最好的解决办法。”

根据此前的消息，三名
团结建设党中央理事会主
席，分别是清真委员会主席
穆斯托法（Mustofa Aqil Sir-

aj）、审议委员会主席马迪约
诺（Muhamad Mardiono）和尊
严委员会主席努尔（Zarkasih
Nur），三人联名敦促苏哈梭
总主席自动辞职的声明书。

为什么要叫总主席自动
辞职呢？上述三位中央理事
会主席提出了四点考量，特别
是苏哈梭于8月15日在肃贪
委员会的演讲严重打击了习
经院长老和学员们，同时也造
成党内不利气氛和骚动。

声明书说，苏哈梭在演
讲时怎么可以提及他在参加
恳亲会或会见长老们时会给
他们礼物或见面礼。堂堂一
位团结建设党总主席，怎么
可以在肃贪委员会演讲时提
及如此低俗的内容。

（Irw）

团结建设党发生严重问题
三位中央理事会主席联名促总主席下台
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强调印尼致力于创造更好的投资环境强调印尼致力于创造更好的投资环境

接见美国-东盟商务代表团

【本报讯】佐科维总统
周三（24/8）在国家宫接待
了来访的美国-东盟商务代
表团。总统在会谈中强调
我国致力于创造更好的投
资环境。

外交部长蕾特诺陪同佐
科维总统接见该商务代表团
后表示，这不是东盟商务理事
会的第一次访问，他们通常每
年都来印尼，带来美国大公
司，这次有 35 家公司随行。

在上述会谈中，佐科维
总统就我国承诺创造更好的
投资环境作出解释。说明了
我国在贸易、制造业、下游产
业发展等领域的潜力。

与此同时，美国-东盟商
务代表团表示将致力于加强
与印尼的合作。

蕾特诺说，他们有几种类
型的业务客户，包括能源、数
字化转型、健康、旅游等领域。

她接着说，佐科维总统

还回应了如何在卫生领域、
能源转型领域、以及加强技
术和投资领域建立合作。

蕾特诺解释说，因为当

我们进行能源转型时，也要
确保我们的能源安全。

最后，佐科维总统说明
了数字经济的问题，强调发

展数字经济永远不能忘记人
民的利益。因此，让人民掌
握数字经济非常重要。

（Irw）
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总统接见美国-东盟商务代表团
8 月 24 日，佐科维总统由外长特蕾诺等陪同下在雅加达国家宫接见美

国-东盟商务代表团。

总警长出席国会第三委员会工作会议
8 月 24 日，总警长里斯提约将军在一群高级警官陪同

下出席国会第三委员会的工作会议。这项会议主要是讨
论有关国家警察辅导与安全事务局前负责人菲尔迪少将
官邸发生的谋杀案。

【本报讯】8 月 24 日（周
三），佐科维总统在雅加达独
立宫接待了埃斯瓦蒂尼国王
姆斯瓦蒂三世的访问。

会见期间，两国领导人
讨论了致力于加强两国的经
济合作。

陪同佐科维总统会见贵
宾的外交部长蕾特诺说，这
次访问实际上是旅游度假访
问，但也被斯威士兰国王用
来与佐科维总统举行会晤，
双方讨论致力于加强两国的
合作，特别是在经济领域。

蕾特诺解释说，从 2019
年两位领导人最后一次会面
到现在取得的进展是，在位
于南非南部的这个国家，已

经有一家从事健康水疗行业
的印尼企业。这是建立各种
其他合作的初步进展。

会谈期间，埃斯瓦蒂尼
国王表示，他计划由位于埃
斯瓦蒂尼的健康公司进口印
尼化妆品。

与此同时，佐科维总统
还谈到了如何拉近两国私营
部门和国营企业的联系。根
据该计划，外长表示，两国将
签署合作协议，以加强双边
关系，特别是在经济领域。

蕾特诺说，我们是被指
派准备合作文件的两名外
交部长。因此，尽管会谈很
简短，但会谈的重点是加强
经济合作，包括基础设施、
能源、旅游以及健康领域的
合作。

根据总统秘书处的新闻
稿，姆斯瓦蒂三世国王访问
印度尼西亚并不是第一次。

此前，姆斯瓦蒂三世国
王 曾 于 2002 年 、2003 年 、
2007 年、2008 年、2015 年和
2019 年访问我国。
在与佐科维总统会晤期间，
姆斯瓦蒂三世国王由该国外
交 部 长 Eswatini Thulisile
Dladla陪同。 （Irw）

总统在独立宫接见斯威士兰国王
双方讨论致力于加强两国经济合作

【本报讯】总警长里斯提
约透露，在国家警察辅导与
安全事务局前负责人菲尔迪
（Ferdy Sambo）少将的下属更
改声明后，他曾要求直接与
E二等兵对质。

E 二等兵在 8 月 5 日被
指定为谋杀 J 中士的嫌疑
人。在被判定为嫌疑人后，
E二等兵想要改变他之前的
声明，即他在雅京南区 Du-
ren Tiga 的菲尔迪少将官邸
与 J中士发生枪战。

8 月 24 日（周三），里斯
提约在雅加达史纳延的国会
第三委员会会议室说，当时
有关人员传达了与先前供词
有关的变化。

里斯提约说，当时E二等兵的
最新声明是，他看到倒在地下的J

中士浑身是血。在躺着的J中士面
前，是拿着枪的菲尔迪少将。

E 二等兵说，他看到已
故的 J 中士浑身是血，菲尔
迪少将站在前面拿着枪递给
他（E二等兵）。

听到E二等兵的最新消
息后，特警队立即向总警长报
告。里斯提约在接到报告后
要求直接与E二等兵会面。

在会谈中，菲尔迪少将对
E 二等兵的承诺也被披露。
里斯提约说，我们怀疑为什么
当事人变了？原来，当时E二
等兵收到了菲尔迪少将的承
诺，要帮助为发生的案件提供
SP3（终止调查令）。

然而，菲尔迪少将的承
诺只是虚构的。事实上，E
二等兵被列为了嫌疑人。

最后，里斯提约说，E二
等兵愿意做出诚实和公开的
声明。E二等兵也要求准备
新的律师，他表示不想再见
到菲尔迪少将。这就是他后
来改变了当初提供的所有初
始信息和描述的原因。

里斯提约还说，菲尔迪
少将妻子普特莉（Putri Can-
drawathi）的司机兼家庭助理
Kuat Ma'ruf 在被指为涉嫌对
J 中士谋杀案的嫌疑人后逃
离。最初，E二等兵想澄清 J
中士的死亡事件。

在书面声明中，E 二等
兵承认奉菲尔迪少将的命令
射杀了J中士。在 2022 年 8
月 7 日接受菲尔迪少将的命
令后，E 二等兵向证人和受
害者保护局 (LPSK) 申请保
护，成为司法合作者。

警方根据E二等兵的声
明逮捕了Kuat Ma'ruf。

此外，总警长里斯提约

还承诺，未来 30 天内将在
FerdySamb的官邸完成对J中
士遇害案涉案人员的职业道
德审判程序。

里斯提约还说，警方需要
调查菲尔迪少将的妻子普特
莉，因为普特莉是此案其中一
位关键性人物。他说：“虽然
国警特别调查组已经获得菲
尔迪少将的供词，包括他谋杀
J中士的动机。然而，在枪杀J
中士的时候，普特莉已经出现
在现场，而且她也是其中一位
谋杀案嫌疑人，所以警方需要
获得对证。” （Irw）

E二等兵爆料枪杀J中士之人
总警长允诺在未来30天内公布案情



政府鼓励中小微企业积极发展政府鼓励中小微企业积极发展
8 月 23 日，合作社与中小企业部长德登在日惹

特别区迦达玛达大学发表演讲时表示，政府极力推
动中小微企业的发展，希望到了 2024 年，再有 250 万
中小微企业获得营业基本序号（NIB）。

四年来央行首次提高基准利率至3.75%
经济学家预测银行业亦将顺应提高利率
【本报讯】周二（23/8)，

央行正式将基准利率上调
25 个 基 点 至 3.75% 。 这 一
增 长 是 央 行 自 2018 年 11
月或长达四年以来首次加
息。

当 天 下 午 ，经 济 与 金
融发展研究所（Indef）执行
经 理 阿 赫 玛（Tauhid Ah-
mad）针对央行上述措施表
示 ，央 行 基 准 利 率 的 上 调
将 自 动 提 高 银 行 业 的 利

率 ，特 别 是 在 贷 款 方 面 。
因此，从银行借钱的人会
变得更加昂贵。银行业将
自动跟随央行提高贷款利
率，投资利率以及资本和
消费利率也随之上涨。当
然 ，并 非 25 个 基 点 那 么
高，因为对利率的预期更
高。

基准利率的上升对流
动性收紧也有影响。这一
措施是央行在制定货币政
策，以抑制通货膨胀上升
方面发挥的积极作用。如
果货币供应量增加，许多
人将花费的越来越多，如
果增加花费，通货膨胀上
升。现在，随着流动性的
收紧，这意味着货币流通
越困难，通货膨胀就会自
动被抑制。

阿 赫 玛 解 释 说 ，信 贷
增 长 也 将 略 有 下 降 。 不
过，希望金融市场会有资
本流入，尤其是国家有价

证券。虽然，这个数字可
能不是那么大，因为 25 个
基点对市场来说并不算太
多。而美联储已经有多少
个月了，已经是 200 点了，
几乎一半或更多的是美国
的所作所为。

随着央行决定提高基
准利率，预测银行业将参
与 提 高 利 率 。 银 行 只 需
1-2 周 即 可 提 高 利 率。 当
利率上升时，他们必须如
此，迅速上升，一旦央行缓
慢降低利率，情况恰恰相
反 。 消 费 贷 款 是 一 个 例
子，即房贷，也将受到这种
利率上升的影响。对于房
贷客户来说，必须准备好
花更多的钱来支付更高的
利息。

阿 赫 玛 最 后 表 示 ，借
贷成本将很昂贵。现在这
意 味 着 贷 款 成 本 越 来 越
贵 ，他 们 通 常 有 10% 的 利
息增长 11%。如果成本昂
贵，他们将考虑是否提供
更多贷款或相同或减少贷
款。

（亮剑）

8 月 24 日，经济统筹部长艾朗卡通过线上方式，
为印尼棕榈油企业家联合会所举办 2022 年第 5 届婆
罗洲论坛主持开幕。他在致辞中说，我国棕榈油工
业的发展必须有利于人民福利生活。

棕油工业发展须利于人民福利生活棕油工业发展须利于人民福利生活

【本报讯】央行总裁贝
利（Perry Warjiyo）于 8 月 23
日在雅加达召开记者会时
表示，尽管国内市场的通胀
率高涨，但今年第三季度的
全年经济增长率预测还是
会达到 5.5%，比次季增长
率约达 5.44%更高。

贝利说，由于公共消费
有所增高，我国经济复苏进
程也不断迈进。目前，公共
消费水平仍然成为国内生
产总值（GDP）的最大贡献
者，因此公共消费的起落，
尤其在家庭消费或出口业
绩这方面，对国内的经济增

长将产生很大的影响。
他预估，在未来的几个

月内，我国的通胀压力还会
增加，因为在这最近以来，
粮食和能源的价格已变得
越来越贵。

贝利说：“由于非津贴
燃油价格和粮食通胀率有
波动，以及需求方面的通胀
压力越来越强，估计核心通
胀和通胀预期有上升的风
险。”

就因上述原因，他预估，
2022 年的通胀率将会超过
3%，或是达到4.5%至5.3%。

（Sm）

央行预估第三季经济同比增长5.5%
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【本报讯】根 据 政 府 在
第 四 次 工 业 革 命（工 业
4.0）的 路 线 图 ，我 国 将 在
2030 年成为世界上十大工
业 国 之 一 。 工 业 4.0 路 线
图也已经制定了我国将优
先发展的一系列工业生产
领域。

工 业 部 秘 书 长 多 迪
（Dody Widodo）于 8 月 24 日
在 雅 加 达 Birawa Assembly
召 开 的 2022 年 工 业 4.0 会
议和博览会活动上表示，
政府将优先发展七项具有

重要意义的工业领域。他
说：“我们将重点发展七项
重 要 工 业 ，以 期 能 在 2030
年跻身于世界十大工业国
之林。”

上述七项具有重要意
义的工业，分别是食品和
饮料工业，纺织和成衣工
业 ，机 动 车 工 业 ，化 学 工
业，电子工业、化工制药工
业，以及卫生器材工业。

多 迪 说 ，上 述 七 项 工
业也是我国当前最具市场
规模的工业，优先发展这
些工业也能带动其它工业
的发展，并提高人民的福
利生活。他说：“在宏观意
义来说，优先发展上述七
项工业，可以带动其它工
业的发展。事实上，我国
在今年首七个月或一月份
至七月份期间，工业商品

出口值约达 1194 亿美元，
同比（比去年同期）增长了
24%。”

他补充说：“我国工业
产品出口值能高速上升，
当 然 获 得 投 资 事 业 的 辅
助，而在今年上半年度期
间，上述七项工业所获得
的投资落实价值也是最大
的 。 我 们 从 这 里 也 能 知
悉，国内外投资家极为看
好我国的工业生产前景，
特别是如上所述的七项工
业。” （hhsh）

印尼将成为世界十大工业国之一
优先发展饮食、汽车、化工和电子等七项工业
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【本报讯】马鲁夫·阿敏
（Maruf Amin）副总统于 8 月
24 日在雅加达出席第 22 届
印尼经济学者协会全体会
议上发表讲话时述说，在
2008 年 要 处 理 经 济 危 机
时，政府采取了一系列的
步骤和措施，其中一个的
措施就是调高燃油价格。

最 初 ，马 鲁 夫 要 求 所
有 各 方 要 特 别 警 惕 ，我 国
在未来有可能会面临很多
问 题 ，其 中 一 个 就 是 由 于
全球的能源和粮食高涨而
造 成 国 内 的 价 格 也 上 涨 ，
结果我国的通胀率也跟着
水涨船高。

马 鲁 夫 随 后 又 述 说 ，

有 关 政 府 在 12 年 前 也 曾
经历的类似危机所做出的
一切努力，当时的经济增
长率为负数 4.63%，是 2002
年以来的最低水平。

当 时 的 情 况 ，由 于 粮
食和能源的价格暴涨，全
国 通 胀 率 也 就 升 至
11.06% ，政 府 最 终 决 定 调

高受津贴燃油价格，目的
是要让财政保持健全。

他 强 调 说 ，当 时 政 府
采取的措施并不容易，并
且也没有其它的选择了，
然而历史也证明了，印尼
成功摆脱了当时的经济危
机 ，经 济 状 况 也 逐 步 复
苏。 （Sm）

副总统述说2008年燃油涨价事项
提高燃油价格之后 经济市场亦转危为安



中新社雅加达 8 月 14
日电 中新社记者 林永传
8 月 14 日 ，周 日 。 临 近 中
午时分，当记者驱车来到
雅加达北部海边 PIK 新区
潘佐兰广场时，见到的已
是游人如织的场景。

临近雅加达国际机场
的 PIK 新区是填海造岛而
成的高档商住区，也是印
尼华侨华人聚居的地区。
由安达集团（Agung Sedayu）
为主开发建设。安达是印
尼 名 列 前 茅 的 房 地 产 巨
头，其旗下许多项目被视
为“大大提升了印尼首都
的形象”。

安达集团创始人郭再
忠、郭再源兄弟祖籍福建
漳 州 ，是 印 尼 第 二 代 华
人。事业有成的郭氏兄弟
心心念念着如何让中华文
化在印尼发扬光大，让印
尼大众更多地了解中华文

化 。 于 是 ，在 PIK 新 区 的
黄金地块，建起了潘佐兰
广场。

虽 说 是 一 个 美 食 广
场，但潘佐兰广场已然超
越美食的功能，成为感受、
体会浓浓中华传统文化味
的乡愁慰藉地，开放不久
就被视为雅加达的“新唐
人街”，一个最具传统中华
味的“网红打卡地”。

从 精 雕 细 凿 、端 庄 气
派的入门牌坊，到小桥流
水环绕的亭台楼阁，大红
灯笼映照下的青砖石。广
场内曲径通幽、垂柳依依，
既似老北京的胡同小巷，
又像雅致的江南园林。

参与项目筹划的小蔡
告诉记者，作为安达集团
旗下第一个以中式建筑为
主的商业体，设计时选择
了最经典、最复古的风格
以最大化地体现中华建筑

文化特色。
该 广 场 建 筑 分 为 两

期 ：一 期 占 地 5500 平 方
米 ，建 筑 面 积 1220 平 方
米，开设了 50 家店铺和 27
个摊位；二期占地 7645 平
方米，建筑面积 2400 平方
米，开设有 50 间店铺和 20
个摊位。

小 蔡 介 绍 说 ，一 期 建
筑风格为经典中式，以壮
丽华贵、金碧辉煌、雕梁画
栋的造型复原古代宫廷的
建筑风格；二期建筑风格
则力求体现中国与东南亚
两 种 不 同 文 化 的 完 美 结
合。

入 口 处 建 有 一 座 高
31.6 米的 5 层观音宝塔，通
体红色塔身呈六边形。游
客可登塔一揽雅加达海湾
景色。

小 蔡 说 ，广 场 从 设 计
到施工，都有来自中国的

技术人员参与，大部分建
筑材料和雕塑作品来自中
国。

记 者 看 到 ，广 场 内 店
铺和摊位都有经营者，商
家以美食为主，既有近百
年客家老店黄埔记、雅加
达知名连锁中餐厅五星、
台湾鼎泰丰等为代表的中
华美食，亦有新加坡、马来
西亚等地的代表性美食，
还 有 各 式 各 样 的 印 尼 小
吃。

“成果不负初心，目标
完美达成”。看到广场开
放后很快成为“网红打卡
地”时，郭氏兄弟如此评价
项 目 的 成 功 。 其 一 期 于
2020 年 11 月 7 日 、二 期 于
今年 1 月 28 日正式对外开
放。

虽然仍在新冠疫情期
间 ，游 客 依 然 络 绎 不 绝
……

探访雅加达探访雅加达““新唐人街新唐人街”：”：最是传统中华味最是传统中华味
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印尼驻华大使期待能推出“清真”螺蛳粉

中新网柳州 8 月 24 日
电 (刘俊聪)8 月 23 日，印度
尼 西 亚 驻 华 大 使 周 浩 黎
(H.E. Djauhari Oratmangun) 等
一行人在广西柳州市考察
洽谈，对已经进入印尼市
场 的 柳 州 螺 蛳 粉 充 满 好
奇，在得知传统螺蛳粉的
汤底采用猪骨熬制后 ，他
希望相关企业能推出清真
认证的螺蛳粉产品 ，以适
应印尼当地市场的需求。

当 日 ，印 度 尼 西 亚 与
柳州市的商务对接会在该
市进行。周浩黎率领印尼

驻广州总领事馆总领事斌
德 加 (Ben Perkasa Drajat)、印
尼驻华使馆投资参赞艾菲
达 (Evita Sanda) 等 一 行 12
人，与柳州市制造业、食品
业、出口贸易业、矿产资源
业 等 11 家 企 业 进 行 商 务
洽谈。

周 浩 黎 在 洽 谈 会 上
说：“柳州虽然是一座人口
仅 400 余 万 人 的 三 线 城
市，但是工业基础发达，美
食‘螺蛳粉’更是让我印象
深刻。这次到访让我看到
了这座城市的活力 ，希望
未来印尼和柳州会有更多
合作机会。”

柳州市是广西的工业
重镇，拥有柳钢、柳工、上
汽通用五菱等一批国内外
知名企业，形成以汽车、钢
铁、机械为支柱产业和新

能源汽车、轨道交通制造
等新兴产业为重点的制造
业基地。

印尼的公众对柳州并
不陌生，柳州产的商品很
多都出现在印尼市场 ，当
中就包括新能源汽车和工
程机械。在过去三年中，
柳工在印尼市场投资超过
1.5 亿美元，上汽通用五菱
在印尼推出的首款新能源
汽车也于今年正式下线。

此 外 ，柳 州 市 多 所 职
业院校与印尼开展教育合
作，为印尼培养汽车、工程
机械、高铁等方面的技术
人才。周浩黎表示，得益
于印尼与柳州市日益紧密
的关系，未来将持续为前
来印尼投资的柳州市企业
提 供 政 策 支 持 和 税 收 减
免。

作 为 目 前 中 国 的“ 网
红”小吃，柳州螺蛳粉自然
也 是 此 次 洽 谈 的 一 个 焦
点 。 2021 年 ，柳 州 螺 蛳 粉
全 产 业 链 销 售 收 入 达

501.6 亿元人民币；今年上
半年，预包装柳州螺蛳粉
出 口 货 值 3337 万 元 人 民
币，同比增长 179.9%，销往
包 括 印 尼 在 内 的 28 个 国

家和地区。
洽 谈 中 ，周 浩 黎 希 望

未来柳州螺蛳粉企业积极
与印尼本土食品企业进行
沟通，共同分享经营经验。

满足印尼市场需求

印尼驻华大使周浩黎

8月23日，印度尼西亚与广西柳州市的商务对接会在该市进行，图为会议现场。
刘俊聪 摄
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【本报讯】据中国驻东盟
使团消息：8月23日，王毅国
务委员兼外长向东盟秘书处
赠礼交接仪式在东盟秘书处
举行。东盟秘书长林玉辉、
中国驻东盟大使邓锡军致
辞，东盟十国驻东盟大使或
代办、东盟副秘书长艾格帕
等出席。

邓大使表示，上个月，王
毅国务委员兼外长成功访问
东盟秘书处，并特地带来一
件珍贵的礼物——《千里江
山图》复制品，我谨代为转
交。期待这副承载着王毅国
务委员访问美好记忆、象征
着中国东盟深情厚谊的画
作，为秘书处增添多元文化
之美，为中国东盟文明交流

互鉴续写华美篇章。
邓大使说，王毅国务委

员赠送此画有三重寓意：一
是“高山流水觅知音”，中国

东盟山水相连，友谊山高水
长，无论国际形势如何变幻，
中国都愿做东盟好邻居、好
伙伴、好朋友。二是“万水千

山只等闲”，建立对话关系
30 多年来，中国东盟跋山涉
水，克服重重挑战，关系取得
跨越式发展，成为亚太区域

合作最为成功、最富活力的
典范。三是“千里江山望无
垠”，双方关系发展潜力巨
大，未来可期。今年是中国

东盟全面战略伙伴关系开局
之年，中方愿同东盟携手努
力，聚焦“五大家园”建设，构
建更为紧密的中国东盟命运
共同体。

林玉辉表示，东盟展览
馆的展品见证着东盟一体化
和对外伙伴关系发展的重要
时刻，王毅国务委员所赠《千
里江山图》将成为东盟中国
长久友谊关系的新标志。

《千里江山图》是中国北
宋著名画家王希孟所作，现
藏于故宫博物院，是北宋青
绿山水画杰出代表。此画所
描绘的锦绣山河，峰峦起伏
绵延，江河烟波浩渺，气象万
千，壮丽恢弘，被誉为“中国
十大传世名画”之一。



【本报讯】印尼斗争民
主党秘书长哈斯托申明，
我们并不担心党内会出现
分裂，那是由于直到现在，
印尼斗争民主党还没有宣
布 2024 年选举的总统候选
人名单。

哈 斯 托 周 日（21/8）表
示 ，从 2012 年 雅 京 专 区
省 长 选 举 到 2014 年 总 统
大 选 ，印 尼 斗 争 民 主 党
总 是 最 迟 推 出 候 选 人 。
在 这 个 过 程 中 ，党 内 有

一 种 动 态 ，而 动 态 的 出
现 是 重 复 性 的 。 因 此 ，
印 尼 斗 争 民 主 党 在 管 理
各 种 动 态 方 面 拥 有 丰 富
的 经 验 。

哈斯托的讲话回应了
有关推举印尼斗争民主党
干 部 为 总 统 候 选 人 的 问
题。到目前为止，不少人
支 持 印 尼 斗 争 民 主 党 干
部、中爪哇省长甘贾尔作
为牛头党推举的的总统候
选人。另一方面，一些人

支持印尼斗争民主党理事
会主席、国会议长普安成
为印尼斗争民主党推举的
总统候选人。

哈 斯 托 指 出 ，在 民 主
环境下，这种现象是很自
然的。然而，在印尼斗争
民主党总主席梅加瓦蒂决
定一个名字后，相信所有
干部都会统一步骤的。最
终，在决定什么人成为总
统候选人之后，根据过去
的经验，副总统候选人的

名单也将一起被提出来。
所以，在过去，佐科维首先
由梅加瓦蒂宣布，然后副
总统是什么人，都是一起
提出来的。

哈 斯 托 表 示 ，同 样 的
机制也适用于 2024 年总统
大选。如果会组成联盟，
印尼斗争民主党会事先讨
论推举总统和副总统候选
人的问题。过去是与民族
民主党、民心党、印尼团结
党进行讨论，那是 2014 年
支持佐科维的政党，最后
大家一起做出决定。我认
为现在的过程也会是这样
的。

（亮剑）

牛头党未宣布总统候选人名单
哈斯托声称不担心党内会出现分裂

【本报讯】1822 年在邦
加-勿里洞水域沉没的中
国船德兴号(译音）留下的
总共 333 件古代陶瓷，如今
澳大利亚政府归还给印度
尼西亚。

在印度尼西亚驻堪培
拉大使馆的一份声明中指
出，这些历史物品是澳大
利亚警方于 2020 年 8 月在
珀斯的一个非法在线销售
网站上发现的。

周三（17/8 日），澳大利
亚文化艺术部长安东尼·
伯 克（Anthony Burke）将 数
百件历史物品中的六件陶

瓷，象征性地归还给印尼
驻澳大利亚大使西斯沃·
普拉莫诺（Siswo Pramono）。

我国驻堪培拉大使馆
的一份声明中写道，这个
来自德兴号船的历史文物
将 丰 富 印 度 尼 西 亚 的 收
藏，并成为归还给我国被
非法带出印度尼西亚领土
以 外 的 文 化 遗 产 的 一 部
分。

安东尼·伯克在一份书
面声明中表示，将这些物
品归还给印度尼西亚，那
是古陶瓷的来源地，是在
纠正错误的事情。这些物

品不应该被带出印度尼西
亚，并拿来出售。这件物
品属于印度尼西亚文化权
威，希望可以妥善给予保
存。

澳大利亚政府的一份
声明写道，1822 年，当中国
船只德兴号在邦加岛-勿
里洞岛之间的加斯帕（Gas-
per）海峡沉船时，有 1600 多
人丧生。这艘被称为“东
方泰坦尼克号”的事件，也
使来自中国的约 35 万件蓝
花瓷跟着沉没海底。

德兴号船的残骸后来
于 1999 年被英国潜水员发

现。但大部分瓷器已经在
世界各地给拍卖了。

澳大利亚政府的声明
写道，探险队最初捞起的
许多陶瓷，被澳大利亚政
府没收，并于 2001 年归还
给印度尼西亚。现在，在
船只沉没整整 200 年后，我
们归还的古陶瓷比上次的
还要多。

我国驻堪培拉大使馆
表示，这次归还的古陶瓷
是继澳大利亚政府于 2006
年与 2018 年归还达雅族和
阿斯马特骷髅之后的第三
次行动。 （亮剑）

澳大利亚政府归还给印尼
1822年沉船仍遗留333件中国古代陶瓷

【本 报 讯】周 二（23/
8），雅加达退伍军人国家
发展大学的政治观察员达
尼斯（Dhanis TS Wahidin）指
出，印尼斗争民主党中央
理事会主席普安进行的政
治游说之旅表明这名国会
议长的一个大党的身价。

达 尼 斯 表 示 ，普 安 还
通过进行政治游说之旅，
与民族民主党总主席巴洛

于 周 一（22/8/2022）在 雅 加
达民族民主党大楼会面，
展示了一个谦逊的人物。
普安的态度表明身为印尼
最大政党的领导人。她很
灵活，可以在其政治背景
下与其他政党进行沟通。
这种态度在政治界是迫切
需要的。任何政党都不能
在国家地位和政治的背景
下孤立无援。尤其是，在

总统大选的背景下，必须
采取协同作用来建设一个
更美好的国家。

达尼斯指出，普安领导
政治游说之旅的举动也对
印尼斗争民主党产生了积
极影响，由梅加瓦蒂领导的
政党将被其他政党看重。

达尼斯表示普安的领
导能力继承了梅加瓦蒂的
性格。普安展示了她作为

印尼斗争民主党干部的权
威，这与具有领导权威的
印尼斗争民主党的梅加瓦
蒂相同。如果普安日后领
导印尼斗争民主党取代梅
加瓦蒂，一定是非常正确
的。我发现，普安继承了
梅加瓦蒂的伟大，普安可
以说适合取代梅加瓦蒂在
未 来 领 导 印 尼 斗 争 民 主
党。 （亮剑）

专家称普安进行政治游说之旅
谦而不卑、王而不霸 显示最大政党的权威

批评燃料价格上涨的计划
哈山提醒通胀问题

廖内省三成电力需求由德纳延蒸汽发电站提供
【本报讯】爪 哇 - 巴 厘

发 电 站 有 限 公 司 德 纳 延
（Tenayan）蒸汽发电站业务
单位运行和保养服务部门
表示，目前已经满足了廖
内 地 区 约 30% 的 电 力 需
求。

德纳延蒸汽发电站业
务单位运行和保养服务秘
书处公关主任迪马斯（Di-

mas Satriyo Hutomo）解释说，
其方自 2016 年以来已开始
在廖内供应电力。

迪 马 斯 于 周 二（2022
年 8 月 23 日）对商务媒体
人员说：“德纳延蒸汽发电
站的功率为 2 x 110 MW，于
2013 年 开 工 建 设 ，于 2016
年竣工，于 2017 年全面投
产。现在我们供应北干巴

鲁 70% 的 电 力 需 求 ，或 廖
内省 30%的电力需求。”

在 另 一 场 合 ，廖 内 省
长 善 苏 阿 尔（Syamsuar）表
示，目前当地政府支持与
电力有关的各方，鼓励投
资者进入工业区。他说，
在 电 力 可 靠 供 应 的 支 持
下，希望能吸引投资者，从
而鼓励廖内省大中型工业

的发展。
他 透 露 说 ，2022 年 第

一季度廖内省实现的投资
达 到 20.7 万 亿 盾 ，比 2021
年 第 二 季 度 的 10.99 万 亿
盾增长了 88.3%。

20.7 万 亿 盾 的 投 资 成
果 包 括 8.3 万 亿 盾 的 外 国
投资和 12.4 万亿盾的国内
投资。 （松鹤）
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佐科维谈志愿者想要他连任三届佐科维谈志愿者想要他连任三届
民主社会所有人可以表达自己的愿望或构思民主社会所有人可以表达自己的愿望或构思

【本 报 讯】佐 科 维 总
统 再 次 回 应 延 长 总 统 任
期或三届连任的话语，该
言 论 仍 在 志 愿 者 中 间 展
开。

佐科维认为，支持者
希 望 所 仰 慕 的 人 能 连 任
总 统 职 位 是 合 法 的 愿
望。在民主社会里，每个
人 都 可 以 自 由 表 达 自 己
的愿望。

佐科维周二（23/8）在

其 推 特 帐 户 上 传 的 视 频
中 表 示 ，我 认 为 ，这 是 没
关系的，这也是一种民主
形式，其级别只是一种构
思而已。

佐科维强调说，在民
主环境下，每个人都可以
自由地表达自己的观点。
就如 2019 年大选中的更换
总统的竞选活动一样。

佐科维表示，若有人
提 出 希 望 总 统 下 台 这 也

没关系。人们也可以说，
佐 科 维 下 台 ，这 也 没 关
系 ，更 换 总 统 也 没 关 系 。
难 道 说 连 构 思 都 不 行
吗？这被称为民主，没关
系，最重要的是不要成为
无政府主义者。

佐科维也不管是否有
人 将 自 己 解 释 为 计 划 三
连任或延长任期。

佐 科 维 指 出 ，是 的 ，
这也没关系，反正这叫解

释。这是我们的民主。
此前，关于佐科维总

统 连 任 三 届 的 言 论 在 最
近 几 个 月 里 流 传 开 来 。
这 种 话 语 不 仅 被 志 愿 者
所吹捧，也由公职人员所
宣讲。

该提案引起了民众的
批评。因此，佐科维命令
其 下 属 不 许 再 谈 论 推 迟
选 举 或 延 长 总 统 任 期 的
问题。 （亮剑）还是很多支持者要求佐科维总统连任三届还是很多支持者要求佐科维总统连任三届

【本 报 讯】人 协 民 主
党 系 副 主 席 夏 里 夫
（Syarief Hasan）对 政 府 计
划 提 高 补 贴 燃 料 Pertalite
的价格，认为这措施可能
会 给 人 民 的 经 济 带 来 负
担。

他 说 ，国 家 预 算 在
2022 年 上 半 年 处 于 盈 余
状 态 。 财 政 部 在 2022 年
上半年发布，国家预算盈
余 73.6 万亿盾，即今年上
半 年 国 家 的 收 入 达 到 1,
317.2 万亿盾，与仅实现 1,
243.6 万 亿 盾 的 国 家 支 出
相比有显着的增加，所以
政 府 不 应 该 提 高 燃 油 价
格。

夏 里 夫 于 周 二（2022
年 8 月 23 日）发布的声明
中 说 ：“ 如 果 看 一 下 国 家
收入的比例，2022 年上半
年 非 税 收 的 国 家 收 入 增

加 了 281 万 亿 盾（ 增 长
35.8%），上游油气部门贡
献了 140 盾万亿盾。这意
味 着 国 家 也 从 能 源 价 格
的上涨受益。”

因此，政府提高补贴
燃料价格的计划，显然是
一 件 怪 事 。 尽 管 补 贴 燃
料具有多米诺骨牌效应，
会推高通胀，如果燃料价
格上涨，商品价格也会上
涨，人们的购买力就会减
弱 。 这 是 政 府 应 该 考 虑
的重点。

他说，燃料补贴是政
府各机构同做的事，基础
性 和 战 略 性 要 素 的 燃 油
补贴，是国家对维护人民
基 本 需 求 稳 定 而 做 出 的
干预。如果取消补贴，就
等 于 国 家 把 民 生 交 给 市
场机制。

（松鹤）

【本 报 讯】总 警 长 里
斯 提 约 将 军 呼 吁 国 警 所
有部门取缔非法行为，如
在 线 和 传 统 赌 博 。 里 斯
提 约 将 军 还 将 取 缔 在 保
护非法业务的警察。

佐 科 维 潜 流 志 愿 者
（ABJ）主 席 翁 巴 斯（Mi-
chael Umbas）表示，总警长
里 斯 提 约 将 军 的 举 动 具
有 里 程 碑 意 义 。 我 们 完
全 支 持 里 斯 提 约 将 军 的
果断举动。

翁巴斯周五（19/8）表
示，里斯提约将军实施了
精 确 或 具 有 预 测 性 的 行
动，负责任和公平透明的
概 念 ，超 强 果 断 的 举 动 ，
非常大胆，表现出强烈的
领 导 性 格 。 总 警 长 的 这
一 步 骤 确 实 具 有 里 程 碑
意义，看起来这种态度对
警察机构负责，更广泛地
说是对民族和国家负责，
我们完全支持它。

翁巴斯指出，总警长
的 态 度 与 佐 科 维 总 统 的
勇 气 并 无 两 样 。 佐 科 维
总 统 刚 上 任 时 就 敢 于 解
散佩特拉尔(Petral），消灭
控 制 国 内 石 油 与 天 然 气
的黑手党。虽然，这是一
个异常强大的黑手党，总
警 长 也 同 样 采 用 了 总 统
的领导模式，敢于改进和
清理队伍。

翁巴斯声称，佐科维
潜 流 志 愿 者 当 然 支 持 总
警长的坚定态度，里斯提
约 将 军 毫 不 犹 豫 地 撤 换
了 参 与 非 法 业 务 的 高 级
警官；这证明已经真正实
现 了 其 渴 望 获 得 的 精 确
概 念 。 我 认 为 总 统 选 择
里 斯 提 约 将 军 作 为 总 警

长是非常正确的。
翁巴斯表示，里斯提

约 将 军 的 声 明 也 非 常 响
亮，即取缔各种形式的扰
乱 民 众 的 犯 罪 。 我 们 非
常 赞 赏 里 斯 提 约 将 军 强
调 的 国 家 警 察 必 须 站 在
民 众 一 边 的 说 法 。 警 察
队 伍 的 形 象 不 应 该 被 少
数 非 法 警 察 玷 污 。 我 们
乐观地认为，民众将永远
支持国家警察，支持警方
作 为 民 众 组 织 者 的 工
作 。 应 该 对 玷 污 国 家 警
察形象的警官采取行动。

佐科维潜流志愿者乐
观地认为，民众将继续支
持 和 相 信 里 斯 提 约 将 军
目 前 领 导 下 的 国 家 警
察 。 所 有 警 察 成 员 还 需
要 听 取 和 吸 收 民 众 提 交
的 有 关 报 告 的 愿 望 和 投
诉。这样，国家警察就会
越来越受到人民的喜爱。

根据媒体报道，总警
长 保 证 会 毫 不 犹 豫 地 严
厉 取 缔 参 与 网 络 赌 博 犯
罪行为的警察人员，会毫
不 留 情 地 严 厉 地 制 裁 任
何参与非法行为的警察。

里斯提约指出，如果
我发现有非法行为，我不
会容忍它，我会撤换其官
职 ，不 管 他 是 分 区 警 长 ，
还是总署长，也不管他是
地方警局警长，我都会撤
换。同样的，在国家警察
总 部 的 警 官 ，请 注 意 ，我
都也会撤换。

他 指 出 ，从 早 开 始 ，
我 就 已 经 提 醒 了 赌 博 的
问 题 ，任 何 形 式 的 赌 博 ，
无论是在线下，还是在线
上，都必须取缔。我重复
赌博的问题，无论是线下
赌 博 ，在 线 赌 博 ，还 是 各
种 其 他 形 式 的 刑 事 犯 罪
都必须给予制裁。

里斯提约还提醒说，
国警所有级别的警官，必
须避免其他可能玷污国家
警 察 良 好 声 誉 的 潜 在 罪
行。这是因为违规行为将
会使民众对国家警察的信
任产生影响。 （亮剑）

翁巴斯：总警长的举动具有里程碑意义

【本报讯】茂物市政府
冻结了市内 1010 载客小巴
的运营许可证。冻结许可
证的措施是因为载客小巴
车主没有履行其延长路线
许可证的义务。

周五（19 / 8）茂物市交
通 局 主 任 艾 科（Eko Prabo-
wo）声称，冻结措施是针对

城市交通实施许可的制裁
行为。在经历了几个阶段
的警告后，数千辆载客小巴
许可证被冻结，即第一、第
二和第三个警告。然而，载
客小巴或其法律实体的所
有者没有去理会我们的警
告。因此，茂物市上千辆载
客小巴被冻结了。

艾科表示，这一决定性
步骤是根据 2009 年关于运
输工具交通条例第186条对
于公共交通公司义务的第
22 号规则实施的。载客小
巴车主犯下了一些违规行
为，即不支付税款，也不通
知车辆存在的信息。载客
小巴车主也没有履行 12 个

常规许可证的权利，例如车
辆翻新计划等等。这些是
茂物市所有路线的公共交
通工具。随着冻结和撤销
的实施，市府可以通过运行
具有3：1或 2：1计划的载客
小巴改道计划，更好地管理
茂物市地区的城市交通。

（亮剑）

茂物市政府冻结1010 载客小巴的运营许可证



廖达人
1985 年 钟 盛 丰 离 职 之

前，由廖达人（Rai Patrada-
ya ，华文名 Liauw Tat Yen,）
陪同在东南亚的老城逛了
一个月。廖达人是阿里·沙
迪金协助城市规划局招聘
的最后一位华人。廖达人
1940 年出生于雅加达，1959
年开始在万隆工学院建筑
系学习，1971 年毕业。由于
曾参与在苏达米（Ir Sutami）
工学士领导下的新兴力量
运 动 会（Games of the New
Emerging Forces, Ganefo）项
目，在该项目工作了一年，
像他积累了这种经验的大
学生，直接被阿里·沙迪金
招入城市规划局（Dinas Tata
Kota）。廖达人还制定了有
关建筑和城市发展政策的
法规，这些法规至今仍然有
影响力。他曾两次担任城
市规划局主任和雅加达环
境规划处主任。1996 年廖

达人退休后，继续从事城市
设计咨询工作。

徐振焕
与阿里·沙迪金（Ali Sa-

dikin）合作的那一代人中，
最著名的是钟盛丰的同学
徐振焕（Tjie Tjin Hoan，印尼
名 Ciputra 芝布德拉）。徐振
焕在中苏拉威西巴里基县
（Parigi）出生，他 1960 年毕
业 于 万 隆 工 学 院 建 筑 系
（Setyautama, 2012）。徐振焕
在大学三年级时开办建筑
设计师公司（Perentjana Arsi-
tek）。1961 年，他在雅加达
特区地方政府的下属企业
查雅集团（Jaya）工作，这个
集团完成了在史利比（Sli-
pi）、老巴刹（Senen）和安卒
（Ancol）的项目。20 世纪 60
年代末，徐振焕与林绍良
（Liem Sioe Liong）及 他 的 朋
友合作，成立大都市集团
（Metropolitan Group），代表作

是美村庄（Pondok Indah）和
社尔邦和平大地 (Bumi Ser-
pong Damai。他曾担任印尼
房地产协会（Real Estate In-
donesia）和世界房地产联合
会（FIABCI, 即 Federation In-
ternationale des Administra-
teurs de Bien-Conselis Immo-
biliers/Federasi Real Estat Du-
nia）主席，现在担任芝布德
拉发展有限公司董事长，安
排国内外的各个房地产项
目（详情请看第五部分的
《房地产的发展》）。

新秩序时期，
城市设计研究小组，文化政策

如上所述，20世纪 60年
代，林绵本曾领导由雅加达
省长苏玛尔诺（Soemarno）组
建的城市发展与环境研究
与评估小组（Tim Peneliti dan
Pengkajian Pembangunan Kota
dan Lingkungan， 简 称
TPPPKL）。 这 个 小 组 在 阿
里·沙迪金担任雅加达省长
时改名为城市建筑研究小
组（Tim Pengkajian Arsitektur
Kota，简称TPAK），直到现在
仍在运行。城市建筑评估
小组是由省长建立的机构，
用于在协议区域筛选建筑

计划，是城市中大型建筑的
重要质量控制机构。研究
小组的成员由雅加达特区
地方政府官员、高校和专业
协会的专家们组成。如今
担任城市建筑研究小组组
长是自从 1994 年就在该小
组工作的古纳万·查约诺
（Gunawan Tjahjono，华 文 名
Chia Yong Guan，谢永源）。

谢永源
谢永源 1945 年在棉兰

出生。他是印尼大学建筑
系1965级大学生，1975年毕
业后，谢永源通过参加各种
比赛获得多个奖项，包括清
真寺和村镇环境规划的设

计比赛。整个 20 世纪 80 年
代，他在美国学习。凭借关
于爪哇建筑的论文，他获得
洛杉矶加州大学和加州大
学伯克利分校的硕士和博
士学位。回国后他在印尼
大学任教，1996年至 2003年
他担任建筑系主任。自返
回印尼以来，谢永源曾以观
察员、教育家、评论家、理论
家、历史学家和建筑话语的
建筑师的身份，在几乎所有
建筑论坛（包括印尼建筑师
协会和印尼青年建筑师协
会）中脱颖而出。

谢永源沿袭林绵本（Bi-
anpoen）那一代人的足迹，他
们在国外学习建筑相关知
识后，曾在学术界和政府部
门任职，并曾担任设计师。
不同的是，他们面对的是不
同的年代，不同的挑战。在
苏加诺当政时代，现代主义
建筑是民族建设的一部分，
而在苏哈托当政时期，传统
建筑就占据了重要位置，用
于定义民族的真正含义。

“文化遗产”（Warisan Buda-
ya）和“旧城保护”（Pelestari-
an Kota Lama）在新秩序时期
非常流行，讽刺的却是通过
毁坏旧建筑来建造新城。

经济自由化与爪哇文化
作为国家文化的基础齐头
并进。苏哈托时代的发展
政治和文化是谢永源这一

代人所面临的挑战。20 世
纪 80年代中期，当通过银行
放松管制的自由化开始出
现，私营部门在城市转型中
发挥重要作用时，苏哈托政
府 更 加 把 印 尼 文 化 爪 哇
化。政府颁布建筑法规，要
求印尼的所有政府建筑均
应使用爪哇特色的佐格罗
（Joglo）屋顶。后来佐格罗
屋顶出现在各种政府建筑
上，甚至商业大楼也用这种
屋顶。大多数印尼建筑师，
包括韩和全在内，都对这样
大规模使用佐格罗屋顶产
生质疑，他们问道：“难道给
建筑物戴上帽子，就能充分
体现印尼的自然特征吗？”

在新秩序的文化政治背
景下，谢永源设计了印尼大
学 行 政 楼（Gedung Rektorat
UI），克服狭隘的爪哇民族
主义。这座建筑是遍布整
个努山达拉群岛的建筑语
言的精髓。这种设计类型
试图呈现一种代表超本地
的努山达拉群岛的建筑形
式，便于与狭隘的爪哇民族
主义分离。通过建筑，谢永
源成功地维护了对国家建
设的包容性精神。印尼大
学行政楼的设计获得印尼
建筑师协会1991年嘉奖。

（原 载《华 人 在 印 尼 民
族建设中的角色和贡献（第
三册）》。本篇未完待续）

当今世界，若论颠倒黑
白、混淆视听的能耐，恐怕
没有谁能超过美国。最近，
在台湾问题上，美国一些政
客就导演了一出自己制造
危机却嫁祸中方的戏码。

围绕美国国会众议长
佩洛西窜访中国台湾地区
一事，美方高级官员轮番上
阵，污蔑中方对佩洛西窜台
一事“过度反应”“导致中
美关系出现危机”，企图把
台海局势升级的责任反推
给中方。更恶劣的是，美国
一些政客还接连窜台，给台
海局势火上浇油。

挑起事端、拒不认错、百

般狡辩、倒打一耙——这几
乎是美国在国际社会行事的
惯常套路。但是，谎言跑不
过真相。佩洛西窜访台湾地
区的始末缘由清清楚楚，容
不得美方狡辩抵赖。

回顾此次台海危机，任
何 不 带 偏 见 的 人 都 能 看
出，这就是美方一手策划
和 挑 起 的 。 出 于 政 治 私
利，佩洛西在美国政府的
纵容和安排下执意窜台 ，
严重违反一个中国原则和
中美三个联合公报规定 ，
严重损害中国主权和领土
完整，严重破坏台海和平
稳定，严重冲击中美关系
政治基础。而中方为维护
台海稳定，曾在事前明确

表示反对，并反复强调佩
洛西窜台的严重性、危害
性，指出由此造成的一切
后果由美方承担 ，可谓有
言在先。

与此同时，国际社会一
些有识之士也对佩洛西访
台可能引发的巨大危机发
出过警告。澳大利亚前总
理基廷指出，难以想象还有
比这“更加鲁莽和挑衅的行
为”，如果对形势产生误判
或处理不当，那么该地区乃
至整个世界的安全、繁荣与
秩 序 都 将 面 临 灾 难 性 后
果。既然美方不顾民意、一
意孤行，就必须为自己的错
误付出代价。

国际法赋予每一个国家

采取必要措施维护主权和
领土完整、阻止外部干涉
的权利。面对美方恶意挑
衅，中方别无选择，必须奋
起反击。中方采取的一系
列反制措施，目的是向肇
事分子发出警示，对“台
独”势力进行惩戒，捍卫国
家核心利益，符合国际法
和国内法。

170 多个国家和许多
国际组织重申坚持一个
中国原则、支持中方维护
主权与领土完整。美国
前国务卿基辛格日前在
接受采访时说，佩洛西访
台是个“不明智的举动”，
是试图以对抗方式处理
问题的一个例子。古巴

驻华大使佩雷拉表示，美方
倒打一耙指责中方采取反制
措施，这是美方试图推卸责
任的惯用伎俩。这些足以说
明，美方一些政客的指责完
全站不住脚。

此外，美方还声称中国通
过此次台海危机制造所谓“新
常态”，声称中国军队针对台
湾展示了强大的军事震慑能
力。台湾原本就是中国的领
土，面对外部挑衅，中国军队
在相关海域开展军事演训，捍
卫国家主权和领土完整，是在
履行国家宪法、《反分裂国家
法》等法律赋予的使命。

倒是美方一些人正企图借
机加大打“台湾牌”，唯恐天下
不乱。在佩洛西窜台后没多

久，美国国会参议员马基一
行、美国印第安纳州州长霍
尔科姆先后到台湾地区窜
访。这表明，美方不但没有
纠错，反而继续挑事，企图
捞取政治利益与经济利益。

可见，关于佩洛西窜台
事件的前因后果明明白白
——挑起事端的是美国，贼
喊捉贼的是美国，火上浇油
的还是美国。

一个中国原则是中国
核心利益中的核心。美方
应当从佩洛西窜台的错误
行径中吸收教训，回到一个
中国原则和中美三个联合
公报规定的正确道路上来，
不要错上加错。否则，中方
定将坚决反制，奉陪到底。

■ 国际锐评

■ 2022年 8月25日（星期四）
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在台湾问题上贼喊捉贼的美国切勿一错再错

建 筑 师 （4）
阿比丁·库斯诺（ABIDIN KUSNO）

特斯拉对印尼的承诺怎么了？

虽然世界各地仍笼罩
在新冠肺炎、俄乌冲突、粮
食危机、经济困逼的阴霾
下。所幸印尼已逐步克服
疫情、刺激经贸，取得全球
瞩目的平稳发展。尤其是
投资部长巴利尔(Bahlil La-
hadalia)于 5 月中旬表明，美
国 特 斯 拉 (Tesla) 电 动 车 计
划在印尼中爪哇省投资兴
建具生态系统的锂电池及
电动车厂，并将于 2023 年
初启动，在国内外引来一
片赞叹。

《讲坛新闻》于 5 月 25
日援引海洋及投资统筹部
长 卢 胡 特 (Luhut B. Pandjai-
tan) 的话，“招商引资并不
像弹指那么轻松，需要冗
长的时间来磋商及探讨。
何况这是‘珍宝型’的投资
项目。”“所以我们必须沉
着冷静，希望能为国家和
社会争取大家所期待的成
果。”部长表示，特斯拉高
层 看 好 在 印 尼 建 厂 的 前
途，因为有充足的原料和
广阔的市场。然而，特斯
拉还没有作出公开正式的
合作意愿，最后的决定仍
掌 握 在 特 斯 拉 公 司 的 手
上。

《 真 实 新 闻 》(Bena-
rNews) 于 8 月 8 日报道，卢
胡特统筹部长宣称，特斯
拉公司已正式签约向印尼
中苏省摩洛哇利 (Morowali)
的两家冶金企业采购价值

达 50 亿 美 元 的 镍 (nikel)。
合约有效期限共计 5 年，而
镍是制造车用新能源电池
不可缺的主要原材料。

之前，虽经过内阁部长
的多方斡旋，连佐科维总
统也趁 5 月访问美国之便，
与特斯拉老板马斯克(Elon
Musk)会面，但特斯拉对确
定与印尼的合作协议仍举
棋不定。卢胡特对特斯拉
的 这 项 采 购 协 议 表 示 欢
迎。“特斯拉已经开始迈入
印 尼 ，准 备 生 产 锂 电 池 。
这方面有十多家具备科技
及 财 力 的 大 企 业 。”特 斯
拉的迟缓是因收购推特社
交媒体而造成的。

部长不再提起特斯拉
要 在 中 爪 哇 省 巴 当 县
(Batang) 建 电 动 车 厂 的 计
划，只表明特斯拉的代表
团当天到访，部长将与代
表团进行会谈，但没有透
露这次商讨的主要内容。
媒体向卢胡特部长的发言
人佐迪 (Jodi Mahardika)探听
与特斯拉的会谈内容，但
没有得到回应。

金融及经济发展研究
所(INDEF)执行董事陶菲克
(Taufik Ahmad)认为，假如特
斯拉仅采购镍精，然后在别
国的工厂制造锂电池或整
车生产；譬如特斯拉在上海
的大型工厂，对印尼来说，
并没有获得更多好处。“我
们要敢于推动在国内建立
锂电池厂。”可能的话，甚
至 发 展 下 游 的 高 科 技 产
业。国内媒体向特斯拉亚
太分行办事处求证，但尚未
获得复信。

《点 滴 网》(DetikOto) 引
述海洋及投资统筹部矿产
及投资统筹厅副厅长塞迪
安 (Septian Hario Seto) 的 话
说：“特斯拉就建厂计划还
在与政府进行商谈。”他相
信特斯拉在印尼设厂只是
时间问题。“因为特斯拉刚
在美国、中国及柏林建厂，
他们计划再投资两家电动
车厂，我们还需要和泰国及
墨西哥竞争，我认为计划还
是在‘进行中’吧。”

分析认为，政府无需把
电动车厂的计划倚重在特
斯拉身上，如今，国内市场
已 有 中 国 五 菱 (Wuling)，日
本大发(Daihatsu)，韩国现代
(Hundai) 等车型，获得政府
的优惠津贴及消费者的浓
厚兴趣，证明印尼已具备建
厂及市场的条件，也得到了
国际电动车企业的青睐。

环顾国际电动车形势，
中国奇瑞汽车在哈萨克斯
坦设厂生产的电动车于去
年底在该国市场销售，凭借
安全性能好、新技术等优
势，赢得消费者的认同。去
年 9 月，安徽江淮汽车集团
江 淮 纯 电 动 汽 车 iEV7S 批
量 交 付 哈 萨 克 斯 坦 司 法
部。作为哈国唯一本土化
生产的纯电动汽车，iEV7S
在可靠性、舒适性和适应性
方面表现突出，在当地赢得
口碑。

中国东风柳州汽车有
限公司与吉尔吉斯斯坦方
合作商绿色汽车公司代表
捷米尔坎·纳德罗夫表示，
电动汽车代表着未来发展
趋势，公司就吉尔吉斯斯坦

市场需求进行了调研，很多
民众都表示愿意改用电动
汽车，中国电动车厂在这里
投资开发的前景已日益明
朗。

今 年 初 ，中 国 比 亚 迪
(BYD)公司与乌兹别克斯坦
国有汽车集团签署合作谅
解备忘录，商定研究在乌联
合生产电动乘用车和电动
巴士的可行性。乌国有汽
车集团董事主席表示：“这
将加速我国，甚至中亚地区
新能源汽车的普及和推广，
共创绿色合作新模式。”

8 月 12 日，中国宁德时
代(CATL)公布，拟在匈牙利
德布勒森市投资建设新能
源电池产业基地项目，总投
资 约 73.4 亿 欧 元 ，建 成
100GWh 动力电池的系统生
产线。总建设期预计不超
过 64 个月，首栋厂房在获
得审批后将于 2022 年内开
工，不愧为“中国速度”。

据了解，这是宁德时代
在 欧 洲 建 设 的 第 二 座 工
厂。今年 4 月，宁德时代方
面宣布，其首个海外工厂于
德 国 图 林 根 州 正 式 获 得
8GWh 电芯生产许可。该工
厂和特斯拉柏林超级工厂
的距离不足 300 公里，突显
了宁德时代敢于面对特斯
拉，并与之竞争的信心和魄
力。

网络媒体透露，其实，
卢胡特部长对特斯拉的拖
延及观望态度也开始恼火；
商场如战场，如果失去先
机，则处处受制于人。政府
肯定不会把所有鸡蛋放在
特斯拉这个“篮子”。

■ 本报评论员：余凡
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王祥 书画作品 忆山行题画

注 ：1993 年 10 月 ，湖 北 省 荆 门 市 郭 店 村 楚 墓 出 土 竹 简 中 ，有
《太 一 生 水》篇 。

一
三月多情的泥土
被采茶姑娘的汗珠
热腾腾地洗亮
突兀而现的一枚枚绿叶
就是谁内心的坡度了
自泉水的根部涌出
让风中舞蹈的茶园
划亮一道道丝绸之路的闪
电
把心尖上的嫩，献给世界
像照耀生命的阳光
把手中的颂辞
献给了经典的茶叶

清新自然的中国茶
在洁白的牙齿与红润的嘴
唇间
被世界咬住
就是勤劳的采茶姑娘

展开她心灵的包裹时
春天明媚的方向

二
农事千年的光芒里
一种最朴素的植物
它谷雨前的绿荫
肥肥瘦瘦了古老的中国
整整五千年啊
苦涩的日子
总漾动着淡淡的馨香

乡情古朴的画框里
它轻风翻转的叶片
在中国的乡土上
絮语悠远浑厚的方言
在渴望与阳光的杯里
它泅渡雪水的姿势
总有着厚厚的《诗经》
悠闲的风雅

中国茶 郭兴军（二首）
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8月25日，印尼大爱

电视台 （DAAITV） 已

迈入15年岁月。为了回馈

社会，每年的周年庆大爱

台都会举办慈善活动，以

身体力行落实人文精神。

就如今年以《15年传播美

善》为主题，举办一系列

慈善活动。包括捐血活

动、清扫社区、关怀孤儿

院孩子及生活物资发放活

动。这针对电召车司机与

Gojek On Twitter 社群的

物资发放活动，共发送了

100份生活物资。而在两

个月前举行的爱心捐血活

动，共有150人成功捐出

爱心血。这一系列的慈善

活动已从今年5月份开始

举行至本月25日。

8月25日，印尼大爱

电视台庆当天，一系列活

动将以爱心捐血活动圆满

落幕。捐血活动从早上9

点至11点，在北雅加达卡

布新村 (PIK) 慈济园区举

行。

印尼大爱电视台

（DAAITV）这十五年

来，秉持创台宗旨，发挥

净化人心的力量，传播真

善美，传递正能量，已获

得官民各界的广泛认可。

印尼总统佐科维在贺电中

给予了高度肯定，“印尼

大爱电视台，坚守初衷，

砥砺前行，所制播的节

目当中，呈现多元文化包

容，弘扬凝心聚力精神，

奋力推进文明精神。祝贺

印尼大爱电视创台开播15

周年，继续为民族国家建

设，营造和谐氛围。”

副总统马鲁夫•

阿敏则希望，印尼大爱

电视台能维持制播具有

教育价值的节目，增强

人民意识，共同为构建

和谐社会提供精神动

力。副总统强调：“在

和谐社会构建中，电视

传媒扮演着举足轻重的

角色，是社会大众重要

的教育资源。因此希望

大爱电视能持续将‘报

真导正拓清流’的原

则贯穿落实到节目当

中。”

紧跟时代步伐，

聚焦根本任务。印尼大爱

电视如今已经以各种平台

呈现。台长林德明深情表

示：“期待透过印尼大爱

电视台，我们持续秉持着

报真导正的精神，为观众

提供优良的电视节目。”

为了适合各层年龄的

民众收看，印尼大爱台随

着社会变迁，仍坚守以真

善美等文化精神为核心，

制作出符合民众观赏的电

视节目。 

精选节目《梦想成真》

《梦想成真》节目，

是印尼大爱台的慈善节目

之一。本节目的制作是为

了牵起赞助者与追梦者的

善缘，以透过实现追梦者

的梦想，好让他们过着更

好的生活。 《梦想成真》

节目也启发了不少大爱忠

实观众，其中一位是蜜菈

（Mira Hoeng）。创办美

娃服装设计工作室 (Miwa 

Pattern)的她，将感动化为

行动。前阵子，她为一位

追梦者 希尔达女士(Hilda) 

完成了想拥有一台缝纫机

和学缝纫的梦想。蜜菈说

道：“印尼大爱电视牵起

我和希尔达女士的因缘，

让我有机会把专业分享给

她”。

身为单亲妈妈的希尔

达，与她的的两个孩子相

依为命。为了扛起家计，

给孩子接受好的教育及

治疗身上患有神经母细胞

瘤的次子，她全年无休、

不怕累不怕苦，做洗衣工

作。因此她很希望透过缝

纫机的援助，她要给予孩

子提供更好的生活条件。

印尼大爱电视台副总监 蔡

慧真说道：“现在印尼大

爱台的所有精选节目，已

能在数位平台及手机智能

平台 DAAI+收看。观众可

以从谷歌商店以及应用商

店免费下载。这项服务是

为了方便观众，不管身在

何处何时都能观赏真善美

节目。”

15周年庆典 

《大爱之夜》

庆祝迈入十五周

年，印尼大爱台为观众

呈现《大爱之夜》特别节

目，并将于本月25日及27

日晚间7时首次播出。观

众可以通过印尼大爱台频

道或可登陆www.daaiplus.

com收看。主题为“15

年传播美善”(15 Tahun 

Sebarkan Kebaikan)的音乐

盛会特邀请著名音乐家，

包括国际小提琴家黄史干 

（Iskandar Widjaja）及在

国际舞台获得各种奖项的

巴塔维亚合唱团（Batavia 

Madrigal Singers），为您

带来动听感人的歌曲。

祝印尼大爱电视台

生日快乐！

印尼大愛台(DAAI TV) 创台15周年之际
佐科维总统：印尼大爱电视台营造和谐氛围

《大爱之夜》
国际小提琴家 黄史干

印尼副总统 
马鲁夫•阿敏致贺

《真善美》是印尼大爱电视台的核心理念

大爱同仁在格罗拉蓬卡诺体育场
投入清扫活动

回馈社会 印尼大爱台同仁投入善举活动

印尼总统 佐科维致贺

雅加达首都特区省长 
阿尼斯•巴斯威丹致贺

印尼国营企业部长 
埃里克•托希尔致贺
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中新网 8 月 24 日电据
中国常驻联合国代表团网
站消息，8 月 23 日，中国常
驻 联 合 国 代 表 团 发 表 声
明，对伯利兹等国常驻联
合国代表当日就台海局势
发表所谓“联合声明”散布
错误言论予以严正驳斥。

中国常驻联合国代表
团声明指出，伯利兹、斯威
士兰、危地马拉、圣文森特
和格林纳丁斯等极少数国
家的常驻联合国代表于 8
月 23 日 就 台 湾 问 题 和 当
前 台 海 局 势 发 表 联 合 声
明，不辨是非、无端指责中
国维护国家主权和领土完
整的正当举措，严重干涉
中国内政。中方对此表示
坚决反对和强烈谴责。

声明强调，世界上只
有一个中国，台湾是中国领
土不可分割的一部分，中华
人民共和国政府是代表全
中 国 的 唯 一 合 法 政 府 。
1971 年联大第 2758 号决议
对此予以明确确认。坚持
一个中国原则是国际社会
的普遍共识，也是遵守国际
关 系 基 本 准 则 的 应 有 之
义。发表联合声明的这些
国家同台湾保持所谓“外交
关系”，严重侵犯中国主权
和领土完整，干涉了中国的
内政，错误地站在世界上绝

大多数国家的对立面，现在
又发表歪曲事实、颠倒黑白
的错误言论，无疑是错上加
错。

声 明 指 出 ，这 些 国 家
发表的联合声明称“中国
目前在台湾周边区域开展
的军事演训对地区和平构
成威胁”。中国采取的措
施，包括在中国台湾岛周
边海空域进行正常军事演
训行动，是针对美国国会
众议院长佩洛西窜访中国
台湾地区、外部势力蓄意
挑衅采取的必要回应，是
正当、必要、适度的，符合
国内法、国际法和国际惯
例。近期台海紧张局势的
来龙去脉一清二楚，是非
曲直一目了然。挑起事端
的不是中国，制造危机的
不是中国。这些国家对近
期外部势力破坏中国主权
和领土完整的事实视而不
见，反而无理指责中方的
正当举措，丧失了最起码
的是非观、公正性和独立
性。

声 明 指 出 ，这 些 国 家
发表的联合声明声称“希
望 维 持 现 状 ”，台 湾 问 题
的 现 状 是 什 么 ？ 台 湾 从
来不是一个国家，中国只
有 一 个 ，两 岸 同 属 于 一
国，这就是台湾问题从古

至 今 的 现 状 。 需 要 指 出
的是，恰恰是美国等一些
外 部 势 力 支 持 怂 恿“ 台
独”势力加紧进行分裂活
动，不断破坏台海现状。
这 是 导 致 台 海 局 势 出 现
紧 张 和 严 峻 挑 战 的 根 本
原 因 。 这 些 国 家 还 提 到
所 谓“ 海 峡 中 线 ”，要 知
道 台 湾 是 中 国 领 土 的 一
部分，在台湾海峡根本不
存在什么“中线”。

声明强调，这些国家声
称要维护“以规则为基础的
国 际 秩 序 ”，他 们 应 该 知
道，世界只有一套规则，就
是以联合国宪章宗旨和原
则为基础的国际关系基本
准则。联合国宪章规定了
尊重国家主权和领土完整、
不干涉内政等重要原则。
中方采取必要行动维护国
家主权和领土完整，是在行
使国际法所赋予的神圣权
利，也是在捍卫国际关系的
基本准则。如果任由主权
平等、不干涉内政这样的重
要原则被抛弃，世界将重回
丛林法则，超级大国将更加
肆无忌惮地霸凌其他国家，
这样受害最深的肯定是广
大 发 展 中 国 家 和 中 小 国
家。伯利兹等国家历史上
长期遭受殖民主义和外来
干涉之害，理应对维护联合

国宪章宗旨和原则，尊重主
权和领土完整的重要性有
深刻认识，现在却不辨是
非、颠倒黑白，显然是站在
错误一边，站在公平正义的
对立面。

声 明 表 示 ，己 所 不
欲，勿施于人。中国外交历
来坚持主权平等和相互尊
重。我们致力于同所有热
爱和平、主持公道的国家一
道，共同捍卫联合国宪章的
宗旨和原则，共同维护地区
稳定与世界和平。我们敦
促发表联合声明的这些国
家切实遵守一个中国原则
和 联 大 第 2758 号 决 议 规
定，以实际行动维护联合国
宪章的权威性，不要在错误
道路上越走越远。

声明强调，中国政府和
中国人民在台湾问题上的
立场一以贯之。坚决维护
国家主权和领土完整是 14
亿多中国人民的坚定意志，
实现祖国完全统一是全体
中华儿女的共同心愿和神
圣职责。任何国家、任何势
力、任何人都不要错估中国
政府和人民捍卫国家主权
和领土完整的坚强决心、坚
定意志、强大能力。我们有
信心、有决心最终实现国家
完全统一和中华民族伟大
复兴。

中国常驻联合国代表团发表声明
强烈谴责个别国家在台湾问题上干涉中国内政

中新社联合国电联合
国安理会 23 日审议乌克兰
核设施安全问题，中国常驻
联合国副代表耿爽在会上
发言表示，有关当事方应保
持最大克制，避免采取危及
核安全和安保的行动。决
不能让切尔诺贝利核事故
和福岛核事故的惨剧重演。

耿爽说，扎波罗热核电
站近日仍在遭受炮击。尽
管炮击尚未对核电站安全
造成直接威胁，但正如国际
原子能机构总干事格罗西
所说，这种情况随时可能改
变。核设施的安全和安保
问题没有试错余地。任何
一次意外事件都可能导致
严重的核事故，对乌克兰和

周边国家的生态环境和公
共健康造成不可挽回的后
果。中方再次呼吁有关当
事方保持最大克制，严格遵
守相关国际法规定，认真落
实格罗西总干事提出的七
项支柱原则，避免采取危及
核安全和安保的行动，把意
外风险降到最低。

耿爽表示，中方一贯
支持国际原子能机构严格
按照授权履行保障监督职
责，在促进核安全、核安保
问题上发挥积极作用。当
前形势下，国际原子能机构

有必要尽快赴扎波罗热核
电站进行实地考察，对核设
施安全和安保情况进行专
业技术评估。我们注意到，
俄罗斯和乌克兰都对访问
作出积极表态。希望有关
各方排除政治障碍，加强沟
通协作，坚持问题导向，尽
早就访问时间和细节达成
一致，让国际原子能机构访
问团及时成行。

耿 爽 强 调 ，处 理 核 设
施的安全和安保问题，必
须坚持科学理性，坚持人
道精神，坚持沟通合作，应

当超越政治立场，超越敌
对 分 歧 ，超 越 军 事 考 量 。
我们决不能让切尔诺贝利
核事故和福岛核事故的惨
剧重演。

耿 爽 表 示 ，要 从 根 本
上消除扎波罗热核电站的
核安全风险，国际社会必
须以负责任的方式推动局
势缓和降温，在外交努力
和政治解决上下功夫，引
导当事方重回对话谈判，
早日实现停火止战。中方
再次呼吁有关各方重视彼
此合理安全关切，构建均
衡、有效、可持续的安全架
构，为乌克兰危机的妥善
解决和地区持久和平稳定
作出不懈努力。

中国代表：决不能让切尔诺贝利核事故
和福岛核事故的惨剧重演

【环球时报报道】在本
月初对解放军在台海演习
妄加评论后，欧盟外交与安
全政策高级代表博雷利近
日再次对当前台海局势表
示“ 严 重 关 切 ”。 据 香 港
《南华早报》报道，博雷利
22 日在出席一场论坛时宣
称，西方“必须捍卫台湾人
民的权利”，同时又需要保
持“战略模糊”。博雷利还
声称，在台海局势紧张升级
之际，“欧盟正试图充当一
个调停人”的角色。接受
《环球时报》记者采访的中
国专家 23 日表示，台湾问
题是中国内政，与欧盟无
关。

当地时间 22 日，博雷利
出席在西班牙城市桑坦德
举行的主题为“欧洲正前往
何处”的论坛活动时声称，
对美国国会众议院议长佩
洛西窜访台湾期间台海紧
张局势的升级表示“严重关
切”。

据 报 道 ，博 雷 利 称 ：
“这 (佩洛西窜台)使得 (美
国) 与 中 国 的 关 系 特 别 微
妙，这就是为什么我们需要
避免给 (中方)一个让紧张
局势加剧的借口。”“佩洛
西女士有权去她想去的地
方旅行，但一方面是你有权
(去)，另一方面是合适的时
机。”博雷利说，他已经看

到美国当局因佩洛西此访
而变得多么“不舒服”。

博雷利还对“他是否有
访台计划”表示否认，并称

“我认为欧盟委员会主席
(冯德莱恩)也不会前往台
湾”。

在被问及如果两岸发
生军事冲突欧盟会如何反
应时，博雷利称，“各方都
试 图 避 免 与 中 国 直 接 冲
突”。“这是美国非常谨慎
地试图避免的事情——各
方都捍卫台湾发展其政治
制度的权利，但各方都非常
谨慎地处理，试图避免与中
国的直接冲突”。博雷利宣
称：“我们来自西方和北美
的人必须捍卫台湾人民的
权利，但台湾不是联合国的
成员。它没有被承认为一
个国家。因此，我们要保持
战略上的模糊性。”

据《南华早报》报道，
博雷利在论坛结束后出席
记者会时还称：“我们欧洲
人在技术层面有非常重要
的挑战。世界上存在着一
场争夺科技优势的战斗。
与中国的关系——幸运的
是它不像目前 (欧盟)与俄
罗 斯 的 关 系 那 样 有 冲 突

——但这也是我们必须处
理的关系，因为世界的历史
将在印太地区书写，中国的
作用将是根本性的。”

这已不是博雷利首次
对台湾问题说三道四。本
月 5 日，博雷利在东盟地区
论坛发表致辞时称，欧盟对
维护台海和平及现状拥有
利益，对中国发射弹道导弹
飞越台湾上空并部分落入

“日本专属经济区”表示关
切，担忧这将导致不稳定和
局势升级，并强调任何人不
应单方面以武力改变现状。

中国驻欧盟使团发言
人当时就对博雷利的言论
表达了强烈不满。发言人
强调，对于佩洛西窜台及

“台独”势力挑衅的后果，
中方事先已经预告欧盟。
欧盟非但没有劝阻，反而附
和七国集团声明，此时又发
表不适当言论，完全是颠倒
黑白。“欧盟如果真的担心
利益受损，就应该明确公开
坚决反对外部势力插手，反
对‘ 台 独 ’势 力 的 嚣 张 气
焰。”

针对博雷利“欧盟正试
图充当一个调停人”的说
法，上海外国语大学台湾问

题学者、上海市台湾研究会
理事文少彪 23 日对《环球
时报》记者表示，台湾问题
是中国的内政，该问题产生
时欧盟还没有成立，可以说
欧盟素来与台湾问题无关。

文少彪说，近年来，欧
盟的一些保守主义势力和
反华议员频频在台湾问题
上高调发声，甚至窜访台
湾，严重违反一个中国原
则。欧盟是一个成熟的政
治组织，具有较强的战略自
主性，应严格遵循国际关系
基本准则和联合国相关决
议，不应在台湾问题上追随
美国的错误政策，更不应让
台湾问题成为中欧关系发
展的新障碍。

中国驻欧盟使团临时
代办王红坚公使近日在欧
洲媒体发表署名文章称，在
与中国建交时，欧盟及其成
员国在一个中国原则上都
有承诺。这是双方关系的
政治基础。中方希望欧盟
及其成员国恪守承诺，以实
际行动反对“台独”，妥善
处理涉台问题。王红坚强
调，中国的统一，不会损害
任何国家的正当利益包括
其在台湾的经济利益，只会
给包括欧洲在内的各国带
来更多发展机遇，只会给亚
太地区和世界繁荣稳定注
入更多正能量。

欧盟想充当台海局势“调停人”？
专家：台湾问题是中国内政，与欧盟无关

又搞打压遏制！美将7家中国
相关实体列入出口管制清单

【环球时报综合报道】
根 据 美 国 商 务 部 23 日 在
线发布的通知，美国以“国
家安全”和外交政策问题
为由，将七家中国相关实
体 (主要与航空航天有关)
添 加 到 其 出 口 管 制 清 单
中。

为了打击特定国家企

业，美国政府创造了一系
列出口管制工具，如“实体
清 单 ”“ 军 事 最 终 用 户 清
单”等，许多中国企业都被
列入这些清单，与美国企

业的合作受限。
中国商务部发言人早

前表示，美方将出口管制
作为政治打压和经济霸凌
的工具，不断采取单边措

施对他国企业、机构和个
人进行打压遏制，给中美
企业间正常经贸合作制造
困难和障碍，对国际经贸
秩序和自由贸易规则造成
严重破坏，对全球产业链
供应链造成严重威胁，这
不利于中国，不利于美国，
也不利于整个世界。

8 月 24 日 11 时 01 分，中国在太原卫星发射中心
使用长征二号丁运载火箭，成功将北京三号 B 星发
射升空，卫星顺利进入预定轨道，发射任务获得圆满
成功。 新华社发（郑斌摄）

中国成功发射北京三号B星
新 华 社 太 原 8 月 24

日 电 8 月 24 日 11 时 01
分，中国在太原卫星发射
中 心 使 用 长 征 二 号 丁 运
载火箭，成功将北京三号
B 星发射升空，卫星顺利
进入预定轨道，发射任务
获得圆满成功。

这 颗 卫 星 主 要 为 国
土资源管理、农业资源调
查、生态环境监测和城市
综 合 应 用 等 领 域 提 供 遥
测数据服务。

这次任务是长征系列
运 载 火 箭 的 第 434 次 飞
行。

中国外交部发言人就
巴 基 斯 坦 发 生 洪 涝 灾 害
答记者问

问 ：据 媒 体 报 道 ，受
强 季 风 降 雨 影 响 ，巴 基
斯 坦 俾 路 支 省 、信 德 省
等 地 发 生 严 重 洪 涝 灾
害 ，已 造 成 七 百 多 人 死
亡 ，超 过 30 万 人 流 离 失
所 。 请 问 中 方 对 此 有 何
评 论 ？ 是 否 会 对 巴 提 供
援助？

答 ：中 方 注 意 到 ，巴
基 斯 坦 多 地 近 期 发 生 严
重洪灾，造成重大人员伤
亡 和 财 产 损 失 。 我 们 谨
向遇难者表示深切哀悼，
向遇难者家属、受伤人员
和 灾 区 人 民 表 示 诚 挚 慰
问。

中巴是患难与共的真
朋 友 ，同 甘 共 苦 的 好 兄
弟 ，素 来 有 守 望 相 助 ，携
手 应 对 重 大 自 然 灾 害 的
优 良 传 统 。 2008 年 汶 川
地震发生后，巴方倾尽全
力，第一时间将全部储备
帐篷空运至灾区，中方对

此 铭 记 在 心 。 巴 洪 灾 发
生以来，王毅国务委员兼
外 长 向 巴 基 斯 坦 外 长 比
拉 瓦 尔 表 达 慰 问 。 中 方
在 中 巴 经 济 走 廊 社 会 民
生 合 作 框 架 下 提 供 的
4000 顶 帐 篷 、50000 条 毛
毯 、50000 块 防 水 篷 等 储
备 物 资 已 悉 数 投 入 救 灾
一线。

考 虑 到 巴 当 前 灾 情 ，
中 方 已 决 定 追 加 提 供 包
括 2.5 万顶帐篷及其他巴
方 急 需 救 灾 物 资 在 内 的
新 一 批 紧 急 人 道 主 义 援
助 ，力 争 以 最 快 速 度 运
抵 。 中 国 红 十 字 会 将 向
巴 基 斯 坦 红 新 月 会 提 供
30 万 美 元 紧 急 现 汇 援
助 。 中 方 将 继 续 推 进 两
国 在 防 灾 减 灾 和 气 候 变
化 等 领 域 的 合 作 。 相 信
在 巴 基 斯 坦 政 府 领 导 下
和 在 国 际 社 会 共 同 帮 助
下 ，灾 区 人 民 一 定 能 够
战 胜 困 难 ，早 日 恢 复 正
常生产生活。

来源：外交部网站

中方决定向巴基斯坦追加新一批
紧急人道主义援助

#2022 空 军 航 空 开 放
活动#暨长春航空展新闻
发 布 会 上 ，重 磅 发 布 运
油-20、歼-20、歼-16 三机
同框照。

央 视 新 闻 24 日 消
息 ：今 天 ，在“2022 年 空
军 航 空 开 放 活 动 ”暨 长
春 航 空 展 新 闻 发 布 会
上 ，中 国 空 军 新 闻 发 言

人 申 进 科 大 校 表 示 ，“ 祖
国 在 我 们 心 中 ，台 岛 在
祖 国 怀 中 ！”歼 -20、
歼 -16、轰 -6K 和 运 油 -20
等 振 翅 台 海 ，提 升 了 实
战 化 训 练 水 平 。 人 民 空
军 有 坚 定 的 意 志 ，充 分
的 信 心 ，足 够 的 能 力 ，捍
卫祖国领土完整！

来源：央视军事

中国空军新闻发言人申进科大校：
祖国在我们心中，台岛在祖国怀中！



万隆华人社团举办庆祝印尼独立77周年活动
【本报讯】2022 年 8 月

17 日，印度尼西亚 77 周年
国庆节，万隆华社、华校、
华裔社群以各种节目庆祝
神 圣 的 日 子 ，主 题 为“ 更
快复苏，更快崛起”（Pulih
lebih cepat.Bangkit.lebih
Kuat）。

今年万隆华人社团在
遵守卫生规则的条件下，
举办现场庆祝国庆仪式，
显示出华族是印尼国民之
一 员 ，不 忘 记 历 史 ，特 别
是华族先辈是参加独立战
争的光荣历史，他们得到
政府授于的烈士称号，为
国家社会贡献力量！

万 隆 华 族 关 怀 团 队
(MTP Masyarakat Tionghua
Peduli) 在万隆客属联谊会
所 崇 仁 三 语 学 校 (S Hara-
pan Kasih ) 举 行 庄 严 的 庆
祝国庆典礼，并以爱心行
动赠送礼品给退伍军人表
达敬谢意。华社代表与学
校 学 生 共 庆 建 国 77 周 年
典礼。

万隆渤良安福利基金
会 (YDSP)会所印尼华族历
史纪念馆领导与华族关怀
团队华社成员代表，热烈迎
接印尼百家姓总会(PSMTI)

总会长陈荣光(Wilianto Tan-
ta)与团员恳亲访问，由李振
健主席、协调主任陈春富博

士与华社代表亲切接待与
交流，在纪念馆里宾主在烈
士陈振文(M.Amin)图片说明

板前合影留念，由主席李振
健介绍烈士孩子陈春富给
雅城来宾。

万隆广肇会馆妇女组
在 会 所 庆 祝 国 庆 77 周
年。万隆广肇会馆歌咏组

姐妹在潘冠华副主席兼声
乐老师带领下，在会所宏
伟礼堂里合唱爱国歌曲以
庆祝国庆，感恩祖国平安
度 过 疫 情 ，治 安 、经 济 稳
定，民族合谐共同迎接新
的挑战年。

华社代表参加万隆市
府 庆 祝 国 厌 77 周 年 升 旗
仪式。今年市政府在遵守
卫生规则的条件下 ，庆祝
国 庆 节 分 散 在 各 镇 区 举
行，市府邀请社会精英参
加升期仪式的社会各阶层
人士中，其中有华社代表，
陈聪武，万隆陈圣王庙辅
导 ，已 多 年 与 万 隆 市 长
Yana Mulyana 建 立 良 好 的
关系。事缘万隆市长在宣
布万隆宽容乡村第 5 个地
区是在陈圣王庙里举行。

万隆华族住宅区庆祝
国庆节，居民儿童们同欢
乐庆祝国庆节。其中有华
社，宗亲会理事吴文永住
宅区，让儿童们学习，传承
爱国精神。

万隆乐坛华语歌曲爱
好者歌手们参加 Lena 乐队
主 办 的 庆 祝 国 庆 77 周 年
音乐晚会。

万隆华社供稿

万隆华族关怀团队万隆华族关怀团队
在客属崇仁学校国庆节在客属崇仁学校国庆节

慈善活动赠送爱心礼品给退伍军人慈善活动赠送爱心礼品给退伍军人
万隆华族代表参加万隆华族代表参加

市府国庆节升旗仪式市府国庆节升旗仪式
万隆乐坛歌手欢庆国家万隆乐坛歌手欢庆国家

独立日独立日((凤凰酒家凤凰酒家))

华人住宅区儿童欢庆独立日华人住宅区儿童欢庆独立日

印尼百家姓总会团队访万隆印尼华人历史紀念馆印尼百家姓总会团队访万隆印尼华人历史紀念馆 万隆广肇会馆歌咏组庆祝印尼独立日万隆广肇会馆歌咏组庆祝印尼独立日
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雅加达雅加达 LCJ Menteng SejatiLCJ Menteng Sejati 狮子会与国家女警合作狮子会与国家女警合作举办献血活动举办献血活动

筹委们合影筹委们合影 国家女警英帝丽妮上校和理事合影国家女警英帝丽妮上校和理事合影献血活动情景献血活动情景

狮子会总监埃力安托狮子会总监埃力安托（（左二左二）、）、约曼警察准将约曼警察准将、、
LCJ MentengLCJ Menteng主席兼筹委主席主席兼筹委主席Priyo WasesoPriyo Waseso（（右二右二））接受采访接受采访

象征性分发物品象征性分发物品
前总监前总监NoesyeNoesye、、EllenEllen
TheresiaTheresia、、等慰问献血者等慰问献血者

女警在接受采血女警在接受采血

国家女警察和狮子会成员合影国家女警察和狮子会成员合影 警察准将约曼等警官和参与狮子会活动成员合影警察准将约曼等警官和参与狮子会活动成员合影

【本报讯】2022 年 8 月
23 日（星期二）上午 8 时至
12 时 ，印 尼 307 B1 雅 加 达
LCJMenteng Sejati 狮 子 会 ，
与印尼国家女警察警成立
74 周年之际合作，在雅加
达 南 区 巴 腰 兰 Jln Senjaya
no 5 的印尼警察总部 Bhay-
angkari 大厦前厅举行献血
活动，及血糖筛查。

参 加 者 有 女 国 家 警
察 、军 警 和 公 务 员 等 300
多人，还有以及向献血者
分 发 礼 包 。 礼 包 由 Lion
BUDIHARJO 热心狮子会成

员赞助及 5 套血糖筛查仪
器 由 Lion Erwin Taufan 捐 赠
及其他捐赠者 YLI 和 YL-
MI 组织。

献血活动筹委会主席
是雅加达 LCJ Menteng Sejati
狮 子 会 会 长 PRIYO
WASESO，委 员 ：Wenny Sa-
putra、Robertus Lukman 与
Kelly M，血 糖 筛 查 筹 委 会
Ignatius Hardi 及 Juni Ganda,
Diena Hartono。

这次献血活动得到印
尼 警 察 医 疗 保 健 中 心
（Pusdokkes Polri）、雅 加 达

红十字会以及女警献血活
动筹委会的帮助与支持。

出 席 的 还 有 印 尼 307
B1 狮 子 会 总 监 埃 里 安 托
（Erijanto Djajasudarma） ，
PDG Rup Gurbani、PDG Ellen
Theresia、PDG Dewi Sri、PDG
Noesye Bowowacoko 、 PDG
Willy Suwandi Dharma、PCC
Hariyanto Setiadinata 、GMT
DC Andre Kartono 、GST Ed-
win Purwodiharjo、VDG1 Titin
Lusiana、 VDG2 Natalia
Chew，，Winda Setiawan、Ing
Tjoe、Christine 等。

埃 里 安 托 表 示 ，印 尼
狮子会已经成立 53 年，多
年来我们积极举行各种慈
善活动，其中之一是献血
活动和血糖筛查。

他说，“过去 2 星期包
括今天我们举行献血活动
已 经 筹 集 达 700 袋 血 液 ，
印尼狮子会在举行各种慈
善活动时与其他团体及民
间组织合作，我们也在第
一时间帮助各种灾难的民
众减轻他们的困境 ，最后
祝贺印尼国家女警察吉祥
如意、事事顺利。”

印尼警察医疗保健中
心 代 表 约 曼 （NYOMAN
EDI）警察准将首先向印尼
女 警 成 立 74 周 年 表 示 祝
贺。

他说，“本次活动主题
为‘精准的女警已准备好
支 持 经 济 复 苏 和 结 构 改
革，以使印尼具有弹性和
增长’，并讲述印尼女警成
立于 1948 年以及到目前的
发展状况，希望女警在未
来能够为社会及民众提供
更好的服务。”

他最后说，“在印尼国

家 女 警 察 成 立 74 周 年 之
际，举行的献血活动，显示
她们对社会的关心。新冠
疫情大流行两年多来 ，因
为 举 行 献 血 活 动 的 团 体
少，造成印尼红十字会的
血液库存不足，今天的献
血 活 动 筹 集 的 血 液 约 有
300 袋血浆，希望在未来有
更 多 的 团 体 举 行 献 血 活
动 ，最 后 感 谢 印 尼 307 B1
狮子会、印尼红十字会等
团体的支持，使本次活动
得以顺利举行。”
本报记者明光报道/摄影



埃尔多安：土耳其将继续与巴勒斯坦保持长期稳固的关系
8月23日，土耳其总统埃尔多安（右）在首都安卡拉与到访的巴勒

斯坦总统阿巴斯举行联合记者会。土耳其总统埃尔多安23日表示，
土耳其将继续与巴勒斯坦保持长期稳固的关系，土耳其与以色列在
外 交 关 系 上 的 进 展 不 会 减 弱 其 对 巴 勒 斯 坦 事 业 的 支 持 。

新华社发（穆斯塔法·卡亚摄）

8月 23日，马来西亚前总理纳吉布（中）抵达位于普特拉贾亚的马来
西亚联邦法院。马来西亚联邦法院23日终审驳回前总理纳吉布的上诉，
裁定维持吉隆坡高等法院对其所涉多项贪腐罪名处以12年监禁和2.1亿
林吉特（约合3.2亿元人民币）罚款的判决。 新华社发（张纹综摄）

马来西亚联邦法院终审维持对前总理纳吉布贪腐案判决

新华社布鲁塞尔电 欧
盟委员会联合研究中心 23
日发布报告说，欧洲正在经
历可能是500年来最严重的
干旱，且尚未看到干旱缓解

迹象。
欧盟委员会联合研究中

心当天发布8月份观测报告
说，欧洲约 47%的地区面临
干旱风险，另有 17%的地区

处于更严重的警报状态。相
比 7 月份，这两个数据分别
上升 3 个百分点和 8 个百分
点。

联合研究中心专家认为
目前欧洲的干旱似乎是至少
500 年来最严重的，夏季结
束后的最终数据将证实这一
评估。

根据报告，今年年初开
始影响欧洲许多地区的严重

干旱8月初以来进一步扩大
和恶化。在意大利北部、法
国东南部以及匈牙利和罗马
尼亚等受到春季干旱影响的
地区，情况恶化最为严重。
西欧-地中海地区的天气状
况可能至 11 月份都将比以
往更温暖干燥。

报告说，干旱影响到内
陆航运和电力生产，一些农
作物出现减产。今年玉米产

量将比前五年的平均水平下
降 16%，大豆和葵花籽的产
量将分别减少15%和12%。

欧委会负责创新、研究、
文化、教育和青年事务的专
员玛丽亚·加布里埃尔23日
表示，严重干旱和热浪给整
个欧盟的水位造成前所未有
的压力，山火明显高于平均
水平，农作物生产受到严重
影响。
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500年来最严重干旱
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马来西亚联邦法院 23
日维持前总理纳吉布挪用
SRC 公 司 4200 万 林 吉 特
(约合 6400 万元人民币)的
罪名成立裁决，以及入狱

12 年 和 罚 款 2.1 亿 林 吉 特
( 约 合 3.2 亿 元 人 民 币) 的
刑罚，即时收监，纳吉布已
被送往雪兰莪州加影监狱
服刑。

随着马来西亚联邦法
院宣判驳回前总理纳吉布
的上诉申请，裁定维持之
前的原判，纳吉布成了马
来西亚建国以来，第一位

被判入狱的前总理。
另 有 分 析 人 士 指 出 ，

如果纳吉布获得马来西亚
国家元首特赦，也可能得
以减刑。 来源：央视新闻

马来西亚前总理纳吉布已被送往雪兰莪州监狱服刑

安倍的国葬仪式拟邀请
6400人列席 规模超过先例

海外网 8 月 24 日 电
据日本《产经新闻》24 日报
道，日本前首相安倍晋三
的国葬定于 9 月 27 日在位
于 东 京 的 日 本 武 道 馆 举
行，多名日本政府高官表
示，届时拟邀请 6400 人列
席，规模超过二战后唯一
办 过 国 葬 的 前 首 相 吉 田
茂。

安倍国葬将成为日本
二战后第二次国葬。此前
唯一举行国葬的是 1967 年
去 世 的 日 本 前 首 相 吉 田

茂。日本政府称，安倍国
葬将以 55 年前的吉田国葬
为参考，邀请安倍的家属、
日本国会议员、地方政府
相关人士等列席。

吉田国葬时，超 70 个
国家或地区的外交团曾列
席。《产经新闻》认为，日本
希望提高在国际社会的地
位，为了“刷存在感”，正在

邀请美国副总统哈里斯、前
总统奥巴马等外国知名人
士列席，首脑级别的列席者
将不断增加，安倍国葬规模
将超过吉田国葬。

《产经新闻》同时指出，
到了 9 月，日本第七波新冠
疫情估计仍不能平息。届
时日本政府将必须贯彻疫
情防控对策。

日本政府决定为安倍办国
葬一事在日本引发诸多争
议。近期多家日媒舆论调
查结果显示，超半数日本民
众反对为安倍举办国葬。
日本民众已通过游行、起诉
政府等方式表示反对。日
本时事通信社认为，安倍国
葬仪式届时或引发更多社
会乱象。
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中新网 8 月 24 日电
据路透社报道，印度空军
当地时间 23 日表示，政府
已解雇三名军官，因其此
前“ 意 外 ”向 巴 基 斯 坦 发
射了一枚导弹。

据 报 道 ，印 度 空 军 在
一份声明中说，成立了调
查法庭以确定案件事实和

事 件 责 任 ，“ 结 果 发 现 三
名 军 官 偏 离 标 准 操 作 程
序，导致导弹意外发射。”

此前报道称，3 月 9 日，
印度方面“意外”向巴基斯
坦发射了一枚导弹，导弹落
入巴基斯坦的一个地区，所
幸未造成人员伤亡。印度
随后就此展开调查。

印度3名军官因“意外”
向巴基斯坦发射导弹被解雇

中新网 8 月 24 日电
据 美 国 有 线 电 视 新 闻 网
(CNN) 报 道 ，当 地 时 间 23
日，美国总统拜登下令对
叙利亚境内与伊朗有关的
目标发动空袭。

据报道，美国中央司
令部在一份声明中表示，
美军空袭的目标是叙利亚
代尔祖尔地区与伊朗有关
的组织。声明还说，袭击
的目标是“与伊朗伊斯兰

革命卫队有关的组织使用
的基础设施”。

声明说，在拜登的指
示下，美军对叙利亚代尔
祖尔进行了精确空袭，旨
在“保护”美军免受 8 月 15
日在叙利亚和伊拉克边境
附近所遭受的类似袭击。

上周，叙利亚东北部
驻有美军的一处军事基地
附近曾遭到多枚火箭弹袭
击，但未造成人员伤亡。

报 道 称 ，美 国 在 叙 利
亚 驻 有 约 900 名 士 兵 ，主
要分布在坦夫军事基地和
叙东部油田之间。

美媒：拜登下令对叙利亚境内
与伊朗有关目标进行空袭

韩国中央防疫对策本部
当地时间24日通报，截至当
天 0 时，韩国在 24 小时内新
增新冠肺炎确诊病例139339
例，累计确诊 22588640 例；
新增死亡病例63例，累计死
亡 26224 例。目前重症病例
累计 573 例，比前一天增加
86 例，为四个月来的最高。
韩国防疫部门指出，虽然目
前韩国的日增确诊病例呈减
少趋势，但重症病例和死亡

病例在未来 2 至 3 周内还将
持续增加。

韩国各级学校新学期开
学在即，韩国中央防疫对策
本部方面指出，为了应对开
学后校内出现疫情，将树立
以学校防疫管理为主的基本
方向，强调遵守基本防疫守
则、维持可持续的预防管理
方式、对易感染学生加强管
理等等方式，坚持线下授课
的计划。 来源：央视新闻

韩国日增新冠确诊病例超13万
重症人数创四个月新高

美国媒体日前公布的一
项民调结果显示，近四分之
三的美国选民认为美国“走
在错误方向上”。这项民调
显示，仅有 21%的受访者认
为美国正沿着正确方向前
行，而74%的受访者认为，美
国“走在错误方向上”。

此外，在近六成受访者
看来，美国“最好的日子已经
过去”，近七成受访者认为

“美国正处在经济衰退中”，
另有约三分之一受访者认为

“未来 5 年里美国的状况会
变糟”。

来源：央视新闻

美国民调显示74%选民认为
美国“走在错误方向上”
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印尼中华总商会（INTI）
作为一个商业组织，多年来
促进印尼与亚洲多边国家，
尤其是中国、马来西亚、新加
坡等国家和地区在经济、贸
易、投资领域的合作和交
流。印尼中华总商会巴厘分
会不仅旨在加强印中经济发
展的同时，还在疫情期间巴
厘经济下滑至历史最低点之
际，为当地人民做出了巨大
的贡献。近日，《国际日报》
专访 2022-2026 年本届中华
总 商 会 巴 厘 分 会 新 任 主
席 — 阿 贡·普 里 安 塔（Dr
Putu Agung Prianta）博士，就
巴厘分会背景、当前工作和
未来计划等方面进行咨询。

问：您能否简要介绍一下
巴厘分会情况及成立背景？

答：印尼中华总商会巴厘
分会于2007 年1 月27 日在塔
巴南巴厘岛国际培训发展中
心(BITDeC) 成立，核心人物包
括 Frans Bambang Siswanto、
Logen Widjaja、Wong Sik Ton、
Sujadi Prasetya、Karim Tjan-
dra、Cahaya Wirawan Hadi 等

巴厘华人领导们。当时大家
意识到巴厘华人群体急需一
个华人机构来加强华人参政
议政的权利，并提高华人在政
府中的地位。因此，秉承着巴
厘传统Tri Hita Kirana（人、神
与大自然三大平衡）理念，各
成员不仅进行了对协会进行
了章程的制定，还提出在每年
华人及印尼社会重要的日期，
如农历新年、8 月17 独立日和

“青年誓言日”等开展具有民
族性的社会活动。

问：在疫情期间能否谈谈
所做的主要事件？

答：巴厘岛作为旅游城
市，相比与印尼其它城市在疫
情期间经济遭受作为严重。
尤其在疫情初期各项医疗设
施、口罩和 APB 等稀缺的情
况下让各界社会极为担忧。
当佐科总统于2020 年3 月11
日正式宣布疫情已袭击印尼
时 ，巴 厘 分 会 和“Brawijaya
Sangatta 家庭协会（IKBS）”迅
速联合采取行动：在公共场所
安装洗手池、与省长在登巴萨
所有公共处安装消毒摊位、为

卫生工作者提供口罩和个人
防护装备等。由于短时间内
办事效率之快且受益人之多，
巴厘分会和IKBS 还获得了由

“ 印 尼 世 界 纪 录 博 物 馆
（MURI）”的“世界纪录奖”，该
奖项由Jaya Suprana 教授在雅
加达“MURI 博物馆”直接颁
发。同时，我们还经常组织

“公共厨房”免费分发素食健
康米饭，以帮助因受疫情隔离
及家庭经济困难的人群。尤
其在年中斋月期间，我们分会
更是为当地穆斯林团体不间
断地提供生活必需品。此外，
我们也积极组织协会成员到
百撒基寺（Besakih ）、Tuluk
Biyu 寺等进行祈祷。通过与
社会各方面和政府合作，希望
所有这些努力都能进一步加
强与其它社团的情谊和团结，
以便巴厘岛早日崛起，成为一
个健康的社区。

问：您作为一位新任的主
席的重点工作或在哪些领域
有需调整？

答：首先，我将秉承印尼
中华总商会的总体愿景和使

命，在基于保持国家、民族和
社区统一完整的前提下，带领
巴厘分会成为一个“多元化”
的组织。同时，我将继续发扬
巴厘各元老所提倡的“社会、
包容和民族”三大主义，尽我
所能来延续长辈们所追求的
理念，为该组织的进步做出更
多的贡献，并使更广泛的社区
受益，带领巴厘岛迈向新的时
代。对于具体方向的调整和
改变，我将需要更多前辈好友
的支持来进行共同协商；当
然，作为华人组织，无论有何
调整，我们将始终以与其它社
团“友好互助”作为前提，加强
四个“复原力”领域，即“文化
安全”、“社会安全”、“公民安
全”和“粮食安全”的发展力
度。

在采访末尾，阿贡先生希
望通过《国际日报》希望中华
总商会巴厘分会能在他新一
届的领导层下与各不同背景
的社团共同奋斗，希望继续为
巴厘岛的发展和繁荣献上自
己的微薄之力。

本报记者叶露

不同背景互融合 携手社团共发展
——专访印尼中华总商会巴厘分会主席阿贡先生

阿贡先生阿贡先生 阿贡接受记者采访阿贡接受记者采访

新任就职仪式新任就职仪式
与妻子与妻子Augy (Augy (右右),),前分会会长前分会会长Sudiarta Indrajaya(Sudiarta Indrajaya(中中））

进行公益植树活动进行公益植树活动

组织免费疫苗注射组织免费疫苗注射 会员们分发大米会员们分发大米

【本 报 讯】Alfamart 业
主 郭 桂 和（Djoko Susanto）
最 近 成 为 公 众 关 注 的 焦
点 ，因 为 有 一 名“ 三 手 消
费者”拿巧克力，要求 Al-
famart 员工道歉。

最后，这场“三手剧”
以 玛 丽 安 娜 和 她 的 律 师
在 南 丹 格 朗 警 察 局 道 歉
而告“剧终落幕”。

郭桂和于 1950 年 2 月
9 日出生于雅加达。2022
年 8 月，郭桂和被列入印
尼富豪榜第 9 名。

福布斯记录截至 2022
年 8 月的财富，郭桂和的
财 富 达 到 31 亿 美 元 或 相
当 于 45 万 亿 盾 。 根 据 福
布斯实时亿万富翁数据，
其增幅达到 1.51%或 4,600
万 美 元 ，相 当 于 6,280 亿
盾 。 这 排 名 比 2021 年 大
幅提升，郭桂和在印尼 50
位最富有的人当中，排名
第 22 位。

郭桂和是十兄弟姐妹
当 中 的 老 六 。 他 只 接 受
基础教育，选择在雅加达
Arjuna 市场看守家人的摊
位 。 17 岁 时 开 始 管 理 食
品摊位，也售香烟和开几
间杂货摊。

他经营的杂货生意一
帆风顺，直至成功地开设
遍 布 印 尼 各 个 传 统 市 场
的 560 家 门 店 。 之 后 ，他
的生意飞速发展，许多烟

民、批发商和零售商成了
他的常客。

遗 憾 的 是 ，1976 年
Arjuna 市 场 遭 祝 融 光 顾 ，
郭 桂 和 一 度 低 迷 。 但 是
他在相对较短的时间内，
通 过 销 售 香 烟 从 逆 境 崛
起。

那 时 的 香 烟 是 很 抢
手 ，拥 有 很 多 顾 客 的 物
品 。 当 时 拥 有 最 大 烟 草
和丁香公司的 Putera Sam-
poerna 对 合 作 产 生 了 兴
趣。

在 1985 年，郭桂和与
Putera Sampoerna 达 成 丁 香
烟 协 议 ，开 设 售 货 亭 ，直
到 在 雅 加 达 成 功 地 开 设
15 个香烟摊位。

郭 桂 和 与 Putera Sam-
poerna 的合作进行得很顺
利。1989 年 8 月 27 日，两
人 再 次 同 意 以 Alfa Tok-
oGudang Rabat 的名义开设
小 型 市 场 零 售 网 络 。 这
类 迷 你 市 场 成 为 郭 桂 日
后凭借 Alfa 商标获得成功
的先驱。

1994 年 ，商 标 更 名 为
Alfa Minimart。 郭 桂 和
Putera Sampoerna 之 间 的 合
作 在 2005 年 停 止 。 因 为
Putera Sampoerna 将 包 括 香
烟 在 内 的 所 有 公 司 和 子
公司，都卖给了菲利普莫
里斯公司。

（松鹤）

【本报讯】煤炭上市公
司 Adaro Energy Indonesia 公
司（ADRO）股 票 发 行 人 托
西尔（Garibaldi Thohir）仍专
注于保持公司的业绩 ，并
遵守政府于 2022 年 9 月生
效的有关煤炭特许使用费
的最新规定。

阿德罗（Adaro）企业信

息 主 任 纳 迪 拉（FebriatiNa-
dira）表示，作为一家全国性
公司，阿达罗将保持合规，
并遵守政府制定的法规。

纳迪拉于周三（8 月 24
日）对商务媒体说：“我们将
继续专注于维持公司的业绩
来提高效率，以此保持经营
业务的连续性，继续循规蹈

矩为国家做出最佳的贡献。”
纳迪拉还表示，阿达罗

将继续按照市场开发计划，
在公司的矿山开展运营活
动，重点是给客户保持健康
的利润率和供应的连续性。

此 外 ，阿 达 罗 还 希 望
政府在法规方面做出最佳
的决策，以此支持矿业部

门的投资环境，使煤炭部
门能继续为国家的收入和
印尼的进步做出贡献 ，并
维护国家的能源安全。

煤炭特许权使用费的
增加，是在煤炭价格上涨
的情况下实施的，从而使
公司获得了最大的利润。

（松鹤）

Alfamart业主郭桂和简介

Adaro在煤炭特许权使用费上升时的计划



新华社开罗 8 月 24 日
电 今年以来，美国联邦储
备委员会结束超宽松货币
政策，连续四次加息，导致
国际金融市场持续动荡。
中东多国遭遇严重通货膨
胀、本币贬值和资本外流挑
战，偿债成本高企。

多国专家认为，美
国金融霸权恶果在中东地
区逐渐显现。一些中东国
家拒绝被美国“收割”，正通
过推动双边货币协议和外
汇储备资产多元化，探索

“去美元化”路径。
中东多国经济受美国不

负责任的货币政策所累美
联储从 2020 年起推出一系
列超常规量化宽松货币政
策。数据显示，美联储资产
负债表规模从 2020 年 3 月
不足4万亿美元增至今年近
9 万亿美元。从 2020 年至
今，美国政府的各种财政刺
激政策涉及金额约 10 万亿
美元。

凭借美元霸权地位，美
国“大水漫灌式”货币和财政
政策引发的国内高通胀问题
不断外溢，给中东地区带来
持续冲击。外债攀升、资本
外逃等问题接踵而至，令不
少中东国家政府进退失据。

数据显示，以色列今年
7 月的年化通胀率达 5.2%，
创 2008 年 10 月以来最高水
平。埃及7月年化通胀率达
13.6%，是 2019 年 5 月以来
最高水平。国际评级机构
穆迪5月将埃及经济前景从

“稳定”修订为“负面”。
黎巴嫩政府 4 月宣布破

产。该国比卜鲁斯银行7月
发布报告称，黎巴嫩正面临
30 多年来“最严重金融危
机”，6 月的年化通胀率为
210%。截至 2022 年 3 月底，
黎巴嫩公共债务总额达到
1007亿美元。

受制于美元霸权，中东
多国正艰难调整货币和金
融政策。埃及央行于3月和
5月两次上调基准利率。埃
及政治经济协会经济学家
瓦利德·贾巴拉告诉新华社
记者，今年以来，埃及被迫
跟随美联储加息以防止热
钱流出，但仍有超过 200 亿
美元外资撤出。

突尼斯背负巨额外债，
需要大量外部融资。突尼斯
央行行长马尔万·阿巴西表
示，受美元走强以及谷物和
能源价格大幅上涨影响，突
尼斯今年预算赤字占国内生
产总值（GDP）比重将从此前
预测的 6.7%增至 9.7%。到
2022 年年底，突尼斯公共债
务将占 GDP 的 82.6%。突尼
斯恢复经济增长、减少贫困
面临更艰难局面。

输入性通胀和本国货币
贬值令民众苦不堪言对于中
东地区民众来说，美国货币
政策的最直观冲击来自与美
元相关的输入性通胀和汇率
波动。“越来越买不起东西”
让当地民众苦不堪言。

突尼斯 6 月年化通胀率
飙升至 1991 年 10 月以来最

高水平。该国艾尔亚奈省
出租车司机拉萨德·瓦内斯
告诉记者，一只小羊的价格
超过月工资。宰牲节期间，
不少家庭只能和亲友合买
一只羊过节。

“物价给所有人带来了
沉重压力。”黎巴嫩贝鲁特糖
果店服务员扎基亚·哈提卜
告诉记者，由于原材料都得
用美元购买，黎巴嫩货币大
幅贬值导致物价飙升，高物
价让很多人放弃购买糖果糕
点招待亲朋好友的传统。

8 月 21 日，土耳其里拉
对美元汇率跌至 18.09 比 1，
与一年前相比贬值超过一
半。该国汽油和柴油价格
过去一年上涨两倍多。65
岁的土耳其出租车司机凯
末尔·埃德姆说，现有收入
的购买力因油价上涨而严
重缩水，“大约 70%的收入
都用在了燃油上”。

美国专栏作家弗丽达·
吉蒂斯认为，美国的货币政
策正给其他已遭受连续打
击的经济体及其民众制造
新的问题。

“去美元化”呼声更强
多国专家认为，美国滥用金
融霸权给世界经济带来动
荡不安，“去美元化”成为越
来越多中东国家的现实需
要。伊朗、土耳其等国开始
探索在国际贸易中使用双
边和多边货币协议结算交
易，以色列、埃及等国推进

外汇储备多元化，进一步降
低美元比重。

伊朗最高领袖哈梅内伊
7月呼吁在全球贸易中以本
国货币或其他货币替代美
元。伊朗外汇市场于7月19
日启动伊朗里亚尔/俄罗斯
卢布货币交易。俄方此后
表示，将逐步在与伊朗的贸
易中放弃使用美元。

土耳其经济学家穆斯塔
法·森梅兹告诉记者，美元
霸权对土耳其影响巨大。
为减少使用美元，土耳其正
与俄罗斯协商双边货币协
议，内容包括土耳其用卢布
购买俄罗斯能源，并接受俄
罗斯游客在土耳其使用卢
布消费等。

与此同时，中东多国开
始减持美债，推动外汇储备
资产多元化。

以色列央行今年开始将
加元、澳元、日元和人民币
纳入其外汇储备，而此前只
持有美元、英镑和欧元三种
货币。同时，该国央行计划
将美元在其外汇储备中的
比例由 66.5%降至 61%，以
减少对美元的风险敞口。

埃及央行一直保持多元
化投资组合策略。根据世
界黄金协会数据，埃及央行
今年一季度新购买 44 吨黄
金，使得该国黄金储备增加
了54%。

“摆脱美元霸权不是一
个容易实现的目标，但这一
进程已经开始，且势头会越
来越明显，力度越来越强
大。”土耳其经济学家玛赫
菲·埃伊尔梅兹说。

美国金融霸权冲击中东经济
多国探索“去美元化”

枪击案阴影下，美国校园
纷纷花重金自我“武装”

【环 球 时 报 综 合 报
道】美 国 的 学 校 正 通 过
升 级 安 保 技 术 来 增 强
安 全 感 。 据 美 联 社 22
日 报 道 ，在 校 园 枪 击 案
的 阴 影 下 ，美 国 学 校 纷
纷花重金“武装 ”校园 ，
包 括 安 装 金 属 探 测 器 、
阻 车 装 置 、报 警 系 统 和
防 弹 玻 璃 等 ，部 分 学 校
还 专 门 给 教 师 配 发 可
穿 戴 报 警 设 备 。 统 计
显 示 ，佛 罗 里 达 州 等 均
立 法 要 求 或 鼓 励 学 校
安 装 报 警 系 统 ，阿 肯 色
州 、华 盛 顿 特 区 等 地 的
学 校 也 采 取 了 相 关 安
保措施。

报 道 称 ，堪 萨 斯 城

郊区决定在 5 年时间内
投 入 210 万 美 元 部 署 一
款名为“危机警报”的校
园安保系统。该产品的
研 发 公 司 透 露 ，2021 年
一 季 度 以 来 ，该 公 司 拿
下的新合同收入总额激
增 270%。不过，不少人
对光靠花钱升级校园安
保科技提出质疑。有人
表 示 ，由 于 校 园 枪 击 案
频发，家长忧心忡忡，政
府和学校自然要想办法
迎 合 家 长 要 求 ，而 花 钱
置办装备是最能体现政
府 和 学 校 态 度 的 方 式 。
还 有 人 认 为 ，花 高 价 安
装的报警系统只是一种
虚假的安全感。

【环球时报讯】俄罗斯知
名社会学家亚历山大·杜金
的女儿达莉娅·杜金娜遇害，
令一段时间以来已“淡出”世
界媒体头条的俄乌冲突热度
重被点燃。在最初的震惊
后，俄乌双方23日针对此事
互相激烈指责。对于俄公民
遭暗杀，美国国务院用一种
模棱两可的方式回应，被俄
议员批为“政治双标”。24
日是乌克兰独立日，也是俄
乌冲突满半年的时间节点。
美乌都称俄罗斯将在这个特
殊的日子或未来几天发动重
大攻击。虽然尚不清楚这种
警告是不是一种舆论战，但
杜金娜之死显然已成为俄乌
冲突升级的现实因素。俄罗
斯外长拉夫罗夫23日表示，
谋杀杜金娜是野蛮犯罪，俄
对组织、命令和实施者绝不
留情。有欧洲媒体认为，矛
盾激化可能令俄乌冲突在本
周进入新阶段。目前，欧盟
正在商量培训乌克兰士兵的
计划，美国则被质疑秘密为
乌提供了可能激怒俄罗斯的
武器。战争已经进行了6个
月，他们似乎并不想看到它
结束。
谋杀目标是杜金娜本人谋杀目标是杜金娜本人

当地时间 23 日上午，杜
金娜的遗体告别仪式在莫斯
科奥斯坦金诺电视中心举
行。俄新社发布的照片显

示，数百人出席追悼仪式，杜
金及妻子坐在女儿的棺椁
旁。CNN 报道称，杜金发表
了情绪激动的演讲，表示自
己的女儿是“为俄罗斯而死，
为俄罗斯的胜利而死”。杜
金 娜 生 前 就 职 的 俄 罗 斯
Tsargrad 电视台创始人康斯
坦丁·马洛费耶夫说，杜金娜
不会白白死去，俄罗斯一定
会取得特别军事行动的胜
利，并成功实现所有目标。

22 日，俄总统普京签署
命令，追授杜金娜英雄勋
章。俄联邦安全局当天表
示，谋杀杜金娜的罪行是由
乌克兰特勤部门策划和实施
的，执行者是乌克兰公民纳
塔利娅·沃夫克，她在犯罪后
逃往爱沙尼亚。俄罗斯塔斯
社 23 日援引俄执法机构的
最新披露称，爆炸事件的主
要目标就是杜金娜，而非此
前外界认为的针对她的父
亲。俄外长拉夫罗夫说，调
查有望很快完成，“对组织、
命令和实施爆炸的人绝不留
情”。

俄常驻联合国代表涅边
贾22日称，基辅与凶手之间
的联系是显而易见的。俄方
将在 23 日的联合国安理会
会议上提出杜金娜被谋杀一
事。俄罗斯《观点报》23 日
报道说，俄分析人士认为，沃
夫克可能有同谋，乌克兰国

家安全局或国防部情报总局
很可能参与了策划，爱沙尼
亚特种部队也可能参与其
中，包括提供一条安全走廊，
让沃夫克在爱沙尼亚—俄罗
斯边境可以不受阻碍地撤
离。

乌克兰再次否认俄罗斯
方面的指控，反称这是俄为
审判“亚速营”人员所作的舆
论准备。作出这番表态的乌
总统办公室主任顾问波多利
亚克23日在推特发文称，俄
罗斯再次制造虚构的世界。
爱沙尼亚外长雷恩萨卢则
说，在他看来，由于爱沙尼亚
支持乌克兰，俄罗斯正试图
通过这种方式对之施加压
力。

据《观点报》23 日报道，
俄外交部发言人扎哈罗娃22
日在社交平台 Telegram 上发
了一段乌克兰驻哈萨克斯坦
大使弗鲁布列夫斯基接受采
访的视频，后者呼吁“杀死尽
可能多的俄罗斯人”。对此，
扎哈罗娃怒斥这一表态“不
可思议”“难以原谅”。她批
评这不但是恐怖主义，更是
纳粹政策和种族清洗。哈萨
克斯坦外交部23日表示，已
召见乌克兰驻哈大使，就其
采访中的言论提出抗议。

当地时间 22 日，在被问
及“美国对谁是谋杀杜金娜
的幕后主使有何看法”时，美

国国务院发言人普赖斯没有
直接回应，而只是谴责一切
以平民为目标的蓄意袭击行
为。他强调乌克兰否认与此
事有任何牵连，并似有所指
地说“毫不怀疑俄罗斯人会
得出某种结论”。美国模棱
两可的表态遭到俄方痛批。
扎哈罗娃23日称，美国现在
没有任何道德权利批评他国
的人权问题。俄联邦委员会
(议会上院)副主席科萨切夫
表示，美方的说法是其“政治
双标”和“厚颜无耻”的又一
范例。
基辅想开辟一条新战线基辅想开辟一条新战线？？

在乌克兰独立日(24 日)
到来之际，西方正制造一种
紧张气氛。俄罗斯商业咨询
通讯社报道称，美国政府敦
促在乌的美国人立即离开，
警告称俄罗斯将在未来几天
加大力度“对民用基础设施
和政府建筑发动袭击”。这
则美国驻乌大使馆网站 22
日晚发布的警告说：“乌克兰
全境的安全局势非常不稳
定，可能在毫无预警的情况
下恶化。”

英国《卫报》称，这是近
几个月美国在基辅的大使馆
发出的第一个特别安全警
告。乌克兰总统泽连斯基23
日表示，乌克兰将作出“强有
力的回应”。今日俄罗斯电
视台称，俄国防部一直强调，

俄战机只打击乌克兰的军事
目标，如雷达站、武器库等。

23日，乌克兰举行“克里
米亚平台”线上峰会。德国
电视一台报道说，乌克兰希
望再次呼吁国际力量支持归
还克里米亚。北约秘书长斯
托尔滕贝格、德国总理朔尔
茨、日本首相岸田文雄等都
出席并讲话。法国总统马克
龙称，欧盟的决心没有变，打
算长期支持乌克兰。俄罗斯
《生意人报》评论说，这一峰
会是在乌对克里米亚的攻击
急剧增加的背景下举行的，
表明基辅想在盟国的批准下
开辟另一条对抗俄罗斯的战
线。

雅虎新闻报道称，最近
对克里米亚俄罗斯目标的袭
击并非像乌克兰所说的那
样，是由携带爆炸物的特种
作战小组实施的。美国《国
家安全日报》提到这篇报道
说，有传言称，美国向乌克兰
提供的武器比政府公开宣布
的还要多。克里米亚的情况
说明，美国可能已经秘密向
乌克兰输送陆军战术导弹系
统。如果这是真的，就与美
国政府的公开说法相悖。美
国总统国家安全事务助理沙
利文 7 月曾警告，使用这些
导弹将进一步激怒俄罗斯，
可能煽动第三次世界大战。

欧盟则计划为乌克兰士
兵提供培训。德国《明镜》周
刊23日报道说，欧盟正在考
虑不仅向乌克兰提供与俄军
作战的物资，还要对乌克兰
武装部队进行培训。欧盟外
交与安全政策高级代表博雷
利称，欧盟成员国防长下周
一将在捷克首都举行的会议
上讨论这项计划。今日俄罗
斯电视台援引俄政治学家叶
若夫的话说，这些训练可能
在波兰或波罗的海国家展

开。欧盟正越来越深地陷入
与俄罗斯的对抗中。
““危机点危机点””可能在秋冬出现可能在秋冬出现

23 日是乌克兰的“国旗
日”。泽连斯基当天发表演
讲，誓言乌克兰国旗将在所
有目前被占领地区“该挂的
地方”飘扬。《爱尔兰时报》
称，俄罗斯对乌发动特别军
事行动已经 6 个月，这场战
争对俄来说并不顺利。对乌
克兰来说，尽管乌军顽强抵
抗，但也没有太多进展。而
未来，情况还有可能变得更
糟。

美国“政治新闻网”称，
随着俄乌冲突将迈进第七
个月，战事看起来正走向混
乱不堪的僵局。欧盟高级
官员坦言，今年秋天或初冬
很可能会出现“危机点”，届
时各成员国将开始感受到
战争带来的严峻经济阵痛，
同时却被请求从兜里掏出
更多钱支持乌克兰。在这
些支持乌克兰的公开声明
背后，是德国、法国、意大利
与波兰、波罗的海国家和北
欧国家之间一场无声的拉
锯战。虽然应该不会看到
欧盟在其对乌克兰的承诺
上后退，但预计欧盟未来半
年的对俄制裁和对乌军援
规模恐将减缩。

在美国《国家利益》杂志
看来，无论谁赢得俄乌正在
进行的战争，美国都是这场
冲突的战略输家。文章说，
遭遇全面制裁后，莫斯科意
识到不能再依赖欧洲作为俄
能源的最大消费者，因此转
向东方。而一些国家也会因
为美西方的表现而与其保持
距离。英国《卫报》评论称，
俄乌冲突不是孤立发生的，
地缘政治转型已经开始，其
结果可能几十年后才会完全
显现。
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暗杀事件令俄乌局势恶化！美乌渲染俄将有重大行动

连日干旱致美国得州
1.13亿年前恐龙足迹“水落石出”

中新社旧金山电 据美
国媒体报道，得克萨斯州恐
龙谷州立公园23日说，连日
干旱导致公园内的河流干
涸，工作人员在河道内发现
了大约1.13亿年前的恐龙足
迹。

得州恐龙谷州立公园位
于达拉斯附近，以保存完好
的恐龙足迹而闻名。哥伦
比亚广播公司报道称，公园
新闻办公室的斯蒂芬妮·萨
利纳斯·加西亚说，今年夏
天的过度干旱令公园内一
条河流的大多数河段完全
干涸，更多恐龙足迹得以被
发现。

加西亚说，本次发现的
恐龙足迹可以追溯到1.13亿

年前，其中大部分足迹来自
高棘龙(Acrocanthosaurus)以
及波塞东龙(Sauroposeidon)，
两者分属兽脚亚目恐龙和
蜥脚类恐龙。美国有线电
视新闻网援引加西亚的话
说，成年高棘龙身高约 4.6
米，体重接近 7吨。成年波
塞东龙的身高约18.3米，体
重可达44吨。

根据美国干旱监测
机构的最新数据，得州超过
60%的地区处于两个最严重
级别的干旱之中。加西亚
说，预计即将到来的降雨会
再次淹没这些最新发现的
恐龙足迹，河底的沉积物也
将保护这些足迹免受自然
风化和侵蚀。

加拿大与德国签署
建立“氢能联盟”的联合意向声明

中新社多伦多电 加拿
大与德国 23 日在加拿大
纽芬兰和拉布拉多省签署
两国政府关于建立“氢能
联盟”的联合意向声明，意
在建立一个跨大西洋的氢
能供应走廊，并在 2025 年
实现从加拿大对德国的氢
能源出口。

这是德国总理朔尔茨
对加拿大为期3 天的访问
结束之际，两国政府达成
的合作成果之一。德国正
面临俄乌冲突引发的能源
短缺危机。不过，联合意
向声明中并未提及俄乌冲
突。

两国承诺进行政策协
调，促进对氢能项目的投
资，支持发展氢能供应链。

加政府表示，加德“氢
能联盟”将建立在加拿大
2020年底发布的氢能战略
的基础之上，亦标志着加
拿大正向着成为“全球顶
级清洁氢能供应商”的目
标迈进。

加拿大东部大西洋沿
岸的纽芬兰和拉布拉多
省、新不伦瑞克省、新斯科
舍省和爱德华王子岛四省

政府亦签署声明，支持建
立加德“氢能联盟”。在加
拿大，能源问题和氢能开
发的管辖权在很大程度上
取决于各省和地区。

加德两国 2021 年 3 月
曾签署谅解备忘录，确立
双边能源伙伴关系，共同
推进向安全、可靠、可负担
和可持续的能源系统转
型。

朔 尔 茨 此 次 访 加 期
间，与加拿大总理特鲁多
在不同场合表示，双方将
加强合作，应对当前的能
源和粮食安全问题，同时
推进在人工智能、清洁交
通等领域的合作。双方亦
承诺，继续向乌克兰提供
支持。

加政府23日与德国两
大汽车制造商大众汽车集
团和梅赛德斯-奔驰集团
签订备忘录，以推进在电
动汽车、电池制造以及关
键矿产供应等领域的合
作。

近日，特鲁多在回应
媒体时表示，从加拿大向
欧洲出口液化天然气的想
法目前缺乏商业可行性。
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“现在产量翻倍，收入也翻倍”

7月，缅甸正值雨季，印度洋季风每天把大量
的雨水泼洒到这片土地上。丰沛的降水为缅甸农
业提供了大量灌溉用水的同时，也给当地农民带
来了烦恼——过量降水造成水稻倒伏情况时有发
生，这也意味着收成可能不佳。

“这几年不同了！”伊洛瓦底省央冬地区农民
哥乌告诉记者，中国专家为缅甸稻农带来了福
音。他们带来的新稻种产量高、抗病虫害效果
好，在雨季抗倒伏的特点更是凸显。“之前企业来
介绍新品种时，我们有些半信半疑，划出几英亩

（1英亩约合0.4公顷） 地试种。结果证明，确实增
产不少！原来每英亩产量 1400 多公斤，种了新稻
种后，每英亩产量能到 2800 公斤左右。这下我们
可以放心扩大种植了！”如今，哥乌在中国专家指
导下已经种了21英亩新品种水稻。

据了解，从前由于产量有限，当地稻农每年
收入仅约60万缅币 （约合2100元人民币）。“现在
产量翻倍，收入也翻倍。中国专家长期在这里，
为我们进行种植培训，和我们一起在田间地头察
看农田，关注水稻长势。他们细致讲解，经常手
把手地进行示范，毫无保留地把从播种、田间管
理到最后收割的技巧都传授给我们。”哥乌说，

“我们从中国专家那里学到了种植技术，深深感受
到彼此根植于心的情谊。”

“我看到了圭亚那渔业发展的巨
大机遇”

“养鱼的网箱由箱体、框架、浮子等结构组
成。多数网箱一般固定在水深 2.5 米至 3 米的位
置……”视频里，中国厦门大学海洋与地球学
院洪万树教授正用流利的英语向远在圭亚那的
学员们进行讲解。圭亚那网箱养鱼培训班课堂
上，学员们认真对照幻灯片做着笔记，不愿漏
掉一处细节。

近年来，圭亚那政府高度重视渔业发展，制

定 《内陆渔业和水产养殖发展战略规划 （2021—
2026年）》，加大资金投入，通过国际合作等方式
积极引进新技术，并加强对相关部门官员和技术
人员的专业培训。中国驻圭亚那大使郭海燕表
示，中国水产养殖业产量连续 30 多年居世界第
一，网箱养鱼技术发展较为成熟。由中国—加勒
比发展中心主办、山东外贸职业学院承办的线上
课程，正好能就网箱与围网养殖技术、海水养殖
技术、饲料开发与配方设计、海水鱼疾病防控等
问题为当地学员答疑解惑，协助圭亚那推广网箱
养殖，促进当地渔民增收和渔业转型，提升民生
福祉。

“这个培训班受到广泛欢迎。中国专家知识、
经验都很丰富，不仅为我们提供了网箱养殖和鱼
类养殖管理程序等方面的宝贵经验，还针对学员
们的问题做出了细致解答，我们获益匪浅。”圭
亚那农业部首席渔业官杜基在渔业领域工作已有
9 年之久，此前，她从未听说过网箱养鱼，更不
知道如何操作，第一次听说这个课程时感到“十
分新鲜”。

随着专家讲解层层深入，杜基得到的“惊
喜”越来越多。对于圭亚那一些非传统渔业地区
和原住民社区而言，网箱养鱼不仅能为当地居民
带来更丰富的食物，还可以创造不少就业岗位、
增加民众收入，“意义重大”。“从培训班的讲课
中，我们可以发现中国作为世界水产养殖业领先
者的能力和技术。专家也向我们详细介绍了如何
在圭亚那因地制宜、改善鱼养殖的做法。我看到
了圭亚那渔业发展的巨大机遇！”杜基说。

圭亚那农业部总司长拉姆拉吉感谢中国政
府对圭亚那农业多样化和渔业可持续发展的大
力支持。他说，培训班将中国在网箱养殖方面
的先进技术和实践经验带到圭亚那，将帮助圭
亚那提升渔业生产能力，充分释放当地发展潜
力，增加渔民收入，促进圭亚那经济社会可持
续发展。目前，圭政府已承诺将为以网箱养鱼
为代表的新领域投入更多资金支持，且已确定
部分社区开展网箱养殖项目试点，由政府分发
网箱养殖工具。

“显著降低了当地对进口棉纺织
品的依赖”

塔吉克斯坦哈特隆州光照条件良好，是世界著
名的优质长绒棉产地之一。2014 年，在共建“一带
一路”倡议带动下，中塔两国有关部门共同建设的
中泰塔吉克斯坦农业纺织产业园项目正式启动。
目前，产业园配套数十万亩棉田和多座轧花厂，采
用先进的数字智能化农业机械和纺织设备，不仅提
高了棉花加工能力，还使当地纱织品跻身全球高端
市场，产品远销土耳其、俄罗斯、意大利等国。

在产业园一期的车间里，上百台机器正在高速运
转，工人并不多。厂房负责人说，这得益于从中国引
进的全流程自动化生产线。据了解，中泰塔吉克斯坦
农业纺织产业园积极打造棉花从种植到成衣的全产
业链，填补塔吉克斯坦在先进纺织技术上的空白。塔
农业部部长萨阿迪·卡里姆佐达告诉记者，塔每年可
生产12万吨左右的优质棉纤维。以前，本土纺织企业
的棉纤维年加工能力约为1.2万吨，约八成纺织品依
赖进口。产业园全部投产后，棉纤维加工能力提升到
2万吨，“显著降低了当地对进口棉纺织品的依赖”。

产业园配套的棉田有数十万亩。中泰 （哈特
隆） 新丝路农业产业有限公司吉利库二场副场长
亚萨维耶夫·阿里江告诉记者，现在种棉花，施肥
用的是将肥料融入灌溉水并施入田间的随水灌溉
法，采摘也有采棉机，节省了很多劳动力。“棉田
附近居住的农户看到我们的棉株密度越来越高，
也学习我们的办法，加强田间管理，适时科学播
种和打顶，收成也增加不少。”

“在这里收入不错，更重要的是能学到先进的技
术与管理经验。”萨曼达是哈特隆州本地人，2016年曾
到中国接受培训。“在中国学习的经历给我留下了深
刻的印象。从那时起我便决心更勤奋地学习和工作，
把自己的家乡建设得更漂亮。”如今，萨曼达已成为产
业园生产车间主任助理，不仅能够独立操作全流程环
锭纺生产线，还承担起培训新员工等管理工作，“感谢
中国企业给我们创造了实现自我价值的机会。”

（本报记者颜欢、李秉新、毕梦瀛、谢佳宁、周翰博）

中国持续推动农业国际合作中国持续推动农业国际合作
当前，全球新冠肺炎疫情仍然延宕起伏，世界经济复苏失衡，落实联合国2030年可持续发展议程面

临空前挑战。南南合作是应对全球饥饿、营养不良、贫困和不平等挑战的重要解决途径。中国与多国加强

农业合作，聚焦粮食生产能力提升、农业生物多样性保护、小农户价值链提升等，推动实施一批普惠性

强、实用性高、带动面广的发展项目，在全球发展倡议框架下共同推动农业农村可持续发展。

软件业务收入54560亿元、同比增10.3%
新华社北京8月23日电（记者戴小河、张辛欣） 记者23日从

工业和信息化部获悉，1至 7月我国软件业务收入 54560亿元，同
比增长10.3%。

分领域看，1 至 7 月，软件产品收入 13315 亿元，同比增长
9.9%，增速较上半年回落 0.3 个百分点，占全行业收入的比重为
24.4%。其中，工业软件产品收入1219亿元，同比增长8.7%。

信息技术服务收入保持较快增长。1至7月，信息技术服务收
入35760亿元，同比增长11%，增速较上半年回落1个百分点，在
全行业收入中占比为65.5%。其中，云计算、大数据服务共实现收
入5517亿元，同比增长8%；集成电路设计收入1591亿元，同比增
长 13.5%；电子商务平台技术服务收入 5334 亿元，同比增长
15.4%。

信息安全产品和服务收入增长加快。1至7月，信息安全产品
和服务收入942亿元，同比增长11.9%，增速较上半年提高0.5个百
分点。

前7月前7月

邮政快递业业务收入累计5880.4亿元
据新华社北京8月23日电（记者戴小河） 国家邮政局日前公

布7月邮政快递行业运行情况。1至7月，全国快递服务企业业务
量累计完成608.6亿件，同比增长4.3%；业务收入累计完成5880.4
亿元，同比增长 3.7%。其中，同城业务量累计完成 73.1亿件，同
比下降4.9%；异地业务量累计完成525.2亿件，同比增长6.3%。

7 月份，邮政快递业业务收入完成 1134.2 亿元，同比增长
13.3%；业务总量完成1207.4亿元，同比增长10.9%。

企业承接服务外包合同额同比增12.1%
据新华社北京8月23日电（谢希瑶、常东东） 记者23日从商

务部获悉，今年1至7月，我国企业承接服务外包合同额10940亿
元人民币，执行额 7351 亿元，同比分别增长 12.1%和 13.1%。其
中，承接离岸服务外包合同额6142亿元，执行额4200亿元，同比
分别增长11.5%和10.8%。

从业务结构看，1 至 7 月，我国企业承接离岸信息技术外包
（ITO）、业务流程外包 （BPO） 和知识流程外包 （KPO） 执行额
同比分别增长6.9%、13.7%和14.2%。

从区域布局看，1至7月，全国37个服务外包示范城市总计承
接离岸服务外包合同额和执行额同比分别增长 11.5%和 11.2%；长
三角地区承接离岸服务外包合同额和执行额同比分别增长11.5%和
13.6%。

从企业性质看，1至7月，民营企业承接离岸服务外包执行额
同比增长29.7%，比全国平均增速高出18.9个百分点，占全国比重
为 30.3%。外商投资企业承接离岸服务外包执行额同比增长
11.5%，占全国45.4%。

从就业容量看，截至7月底，我国服务外包累计吸纳从业人员
1445万人，同比增长8.0%。1至7月，服务外包新增从业人员49万
人，同比增长2.3%。

中国生态环保产业规模持续扩大
本报北京8月23日电（记者寇江泽、刘温馨） 生态环保产业是战略性新

兴产业，是新的经济增长点。记者从生态环境部 23日召开的例行新闻发布
会上获悉：生态环保产业规模持续扩大，2021年全国生态环保产业营业收入
约2.18万亿元，比2020年增长11.8%，对国民经济直接贡献率为1.8%。

新技术新成果不断转化应用。火电厂超低排放、大型垃圾焚烧、燃煤烟
气治理技术装备达到世界领先水平，我国已建成世界上最大的超低排放火电
厂群。

环保产业体系和布局更加优化。我国形成全链条的环保产业体系，涵盖
污染治理和生态修复技术研发、装备制造、设计施工、运行维护等环节。为
响应国家“双碳”战略，我国环保产业体系正在向绿色、低碳、循环发展等
领域快速拓展。

环保产业服务模式不断创新。污染第三方治理、环境绩效服务、环保管
家、环境金融服务呈快速发展态势，政府和社会资本合作 （PPP） 模式逐步
规范，大数据、云计算、物联网等新一代技术正加速向环保领域渗透融合，
提升精准治理效果。

2022年服贸会各项筹办工作准备就绪
本报北京8月23日电（记者王珂） 2022年中国国际服务贸易交易会将

于8月31日至9月5日举办，国新办23日举行新闻发布会，介绍中国服务贸
易发展和2022年服贸会筹备工作进展情况。

据介绍，本届服贸会将会有超过400家的世界500强以及国际龙头企业线下
参展，整体国际化率达到20.8%，比上一届提升近3个百分点。服贸会作为服务贸
易领域国家级、国际性、综合型大规模展会，将引领我国服务消费趋势，加快消费
复苏和升级，为各国企业积极融入中国服务大市场提供全方位机遇，为中国企业
充分利用国际国内两个市场、两种资源提供展示交易的平台。

目前，2022年服贸会各项筹办工作已经准备就绪。2022年服贸会展会规
模及各方参与度进一步扩大，国际化和专业化水平进一步提升，组展办会更
加突出绿色创新合作，专区专馆更加集中盘点十年服贸成就。增加国家会议
中心二期作为展览场地，展览面积和线下参展企业数量均超过了上届。展区
面积较上届增加 2.6 万平方米，年度主题专区规模扩大 1 倍，达到 2 万平方
米。截至8月22日，除国别、省区市展外，有线下参展企业1407家，比去年
增加13.8%。 （相关报道见第三版）

8月 23日，陕西首趟中越国际货运班列准备从西安国际港站出发开往
越南河内。当日，装载着41车石棉的中越国际货运班列由西安国际港站驶
出，预计将于8天后抵达越南首都河内。本次运输的石棉前期自哈萨克斯坦
搭乘中欧返程班列抵达西安国际港站，经过海关转关后发往越南，中欧班
列与中越班列实现了无缝衔接。 新华社记者 李一博摄

陕西首发中越国际货运班列

8月 23日，北京
市生态环境局发布最
新的水生态环境质量
监测与评价结果，经
综合评价，全市水生
态环境质量总体良
好，全市水生生物物
种丰富。上半年，37
个 国 考 断 面 中 ，
Ⅰ-Ⅲ类的水质断面
26 个，占 70.3%，同
比 增 加 16.2 个 百 分
点。监测的 18 座大
中型水库均为“优
秀”或“良好”，其
中，密云水库、怀柔
水库、斋堂水库等水
生态环境质量达到

“优秀”。图为斋堂水
库管理所的工作人员
正驾驶快艇在水面上
巡查。

本报记者
贺 勇摄

守护碧水清流守护碧水清流



0202 要 闻 2022年8月24日 星期三
责编：陈劲松 韩维正 邮箱：dieryw@sina.com

新华社武汉电（记者侯文坤）
记 者 19 日 从 “ 中 国 这 十 年·湖
北”主题新闻发布会上获悉，党
的十八大以来，湖北深入贯彻落
实习近平总书记重要指示精神，
踔厉奋发，向着经济更好、结构
更优、质量更高、后劲更足、实
力更强稳健前行。

湖北省委书记王蒙徽说，党的
十八大以来，习近平总书记5次到
湖北考察，多次就湖北工作作出重
要指示，为湖北发展指明了前进方
向、提供了根本遵循。

王蒙徽介绍说，10 年来，湖
北如期完成脱贫攻坚实现全面小

康；在全国人民大力支援下打赢疫
情防控武汉保卫战、湖北保卫战，
加快推进疫后重振和高质量发展；
加快建成中部地区崛起重要战略支
点，努力在转变经济发展方式上走
在全国前列，奋力谱写湖北高质量
发展新篇章，努力建设全国构建新
发展格局先行区。全省地区生产总
值由 2012 年的 2.26 万亿元增长到
2021年的5万多亿元。

10 年来，湖北深入实施创新
驱动发展战略，持续推动经济高质
量发展。湖北规上工业产值迈上 5
万亿元台阶，15 个产业营业收入
过千亿元，高新技术企业数量、科

技型中小企业数量分别过万家，高
新技术产业增加值过万亿元。湖北
自贸试验区开放创新引领作用凸
显，高铁枢纽网、航空客货运通道
建设加快。2021 年进出口总额是
2012 年的 2.6倍，来鄂投资的世界
500 强企业比 2012 年增加 219 家，
达到324家。

10 年 来 ， 湖 北 持 续 改 善 民
生。2021 年民生支出占财政支出
比重达 79.2%，城镇和农村居民人
均可支配收入分别达到 40278 元、
18259 元 ， 是 2012 年 的 1.93 倍 、
2.33倍。湖北始终把修复长江生态
环境摆在压倒性位置，严格落实长

江十年禁渔，确保一江清水东流、
一库净水北送。

湖北省省长王忠林在发布会
上说，湖北高效统筹疫情防控和
经济社会发展，千方百计稳企业
强根基、扩投资增后劲、抓创新
转动能、优环境激活力，经济发
展呈现稳中向好、进中提质的态
势，近 3 年新开工亿元以上项目
13025个。

新华社北京8月23日电 国务院总理李克强
8 月 23 日下午在中南海紫光阁同荷兰首相吕特举
行视频会晤。

李克强表示，中荷都是开放型经济体，也是
重要合作伙伴。今年适逢中荷建交 50周年，中方
高度重视发展中荷关系，两国元首互致了贺电。

中方愿同荷方一道，推动中荷开放务实的全面合
作伙伴关系取得更多成果，为两国人民谋取更大
福祉。

李克强指出，中方愿同荷方增进政治互信，
发挥互补优势，深挖合作潜力，加强对话沟通，
在相互尊重、平等相待基础上，持续深化经贸、
交通、创新、应对气候变化等领域的务实开放合
作，妥善处理分歧。中方欢迎荷方更多优质农
产品进入中国市场，愿在做好防疫工作的同时
增加双方直航航班，促进两国人员往来和交流
合作。

李克强强调，荷兰是欧洲重要国家，中荷之
间良好的关系与合作不仅有利于双方，也有利于
中欧关系健康稳定发展。

吕特表示，荷中具有特殊关系，两国友谊不
断深化。荷方愿同中方一道，以两国建交 50周年
为契机，进一步加强双边贸易、交通、农业、应
对气候变化等领域合作，促进人员往来，增进双
多边各领域对话沟通，推动荷中关系更好发展。

双方还就共同关心的国际和地区问题交换了
意见。

李克强同荷兰首相吕特举行视频会晤
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新华社北京8月23日电 政协第十三届全国委
员会常务委员会第二十三次会议 23日下午举行全体
会议，11位常委围绕“坚持实施就业优先政策”作
大会发言。中共中央政治局常委、全国政协主席汪
洋出席。

欧阳泽华常委代表民革中央发言提出，落实好
稳定经济大盘各项措施，多措并举强化就业优先政
策，推动经济持续稳定恢复，促进就业形势不断改
善；刘慕仁常委提出，平台经济吸附的灵活就业人
员数量远超传统企业，提供了包括快递、网约车、
外卖配送、网络直播、电子商务等种类丰富的就业
岗位，要持续深化“放管服”改革，加快探索适合
灵活就业人员特点的社会保障制度体系；谢茹常委
代表无党派人士界发言建议，统筹稳岗与增收、外
出与返乡、保障与服务、政府与市场，帮助有劳动
能力的脱贫人口端稳就业“饭碗”，切实防范返贫风
险；刘伟常委就做好 2022 届高校毕业生就业建议，
在扩大劳动力需求规模上重点发力，在完善劳动力
供给上下功夫，在提升职业搜寻匹配效率上积极作
为；万建民常委代表九三学社中央发言建议，做实
乡村教师、医生、农技人员三支队伍“引育用留”
工作，改善工作、生活和待遇条件，提升职业荣誉
感和社会认同度，激发乡村人才干事热情和留乡意
愿；于革胜常委建议，修订《残疾人就业条例》，推
动残疾人就业等政策法规落实落地，建立以市场需
求为导向的残疾人职业技能培训制度，帮助残疾人
树立就业创业信心；李和平常委代表民进中央发言
建议，完善国家生育支持政策体系，形成政府、企
业、个人多方共担生育成本的长效机制，保障女性
职工在怀孕、生育和抚育阶段的就业合法权益；陈
荣书常委建议，健全就业需求调查和失业监测预警
机制，研究制定特困行业“就业振兴计划”，强化重
点群体就业保障服务，切实维护劳动者权益，促进
职工高质量就业；赵振铣常委就做好建筑业超龄工
人就业保障建议，完善社保参与、领取和转移机
制，拓宽返乡再就业之路，多渠道帮助建筑业高龄
工人就业转型；刘晓庄常委建议，通过完善扶持政
策，促进精准对接，加大技能培训，开发新型业
态，强化政府引导，营造有利于返乡留乡农民工就
业创业的良好氛围；林建岳常委建议，进一步推动
大湾区内专业资格互认，为香港青年融入粤港澳大
湾区发展创造更多有利条件，让香港青年施展才
华、发挥所长为国家繁荣贡献力量。

全国政协副主席卢展工主持会议。全国政协副
主席刘奇葆、万钢、何厚铧、马飚、陈晓光、梁振
英、李斌、巴特尔、汪永清、苏辉、郑建邦、辜胜
阻、刘新成、何维、邵鸿、高云龙出席会议。

新华社北京8月23日电 中共中央政治局常
委、全国政协主席汪洋 23日在京会见中国天主教
爱国会、中国天主教主教团新一届领导班子成
员。他强调，天主教界要认真学习中央统战工作会
议、全国宗教工作会议精神，深入领会习近平总书记
关于做好新时代党的统一战线工作的重要思想和
关于宗教工作的重要论述，全面贯彻党的宗教工作
基本方针，把天主教界人士和信教群众团结在党和
政府周围，为实现中华民族伟大复兴贡献力量。

汪洋代表党中央，对中国天主教第十次全国
代表会议成功召开表示热烈祝贺，对第九次会议
以来“一会一团”所做工作给予充分肯定，并对

下一步工作提出殷切希望。他强调，新一届“一
会一团”要坚持正确政治方向，坚定拥护中国共
产党的领导，拥护社会主义制度，推动我国天主
教更好与社会主义社会相适应。要站稳政治立
场，坚持独立自主自办原则不动摇，自觉抵御境
外势力渗透，坚决维护国家主权、安全和发展利
益。要坚持以社会主义核心价值观为引领，运用
中国文化、中国语言、中国表达方式阐释和研究
教义经典，深入推进我国天主教中国化。要加强
人才队伍建设，办好天主教神哲学院，努力培养
一支政治上靠得住、宗教上有造诣、品德上能服
众、关键时起作用的教职人员队伍，发展壮大爱

国力量，确保天主教领导权牢牢掌握在爱国爱教
人士手中。要全面推进从严治教，落实国家有关
法律法规，加强自我教育、自我管理、自我约
束，实现依法管理和民主管理有机结合。

中共中央书记处书记、中央统战部部长尤权
参加会见。

中国天主教第十次全国代表会议近日在武汉
举行。会议审议通过了 《中国天主教爱国会、中
国天主教主教团第九届委员会工作报告》，修改通
过了《中国天主教爱国会章程》《中国天主教主教
团章程》。李山当选中国天主教爱国会主席，沈斌
当选中国天主教主教团主席。
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汪洋会见中国天主教爱国会、中国天主教主教团新一届领导班子

近年来，地处河
西走廊中部、巴丹吉
林沙漠南缘的甘肃省
张掖市临泽县持续推
进城乡交通路网和公
共交通一体化，着力
打造全县城乡 30 分
钟生产生活圈，探索
公共交通与全域旅
游、物流、快递的有
效融合，助力县域经
济社会发展。

图为交相辉映的
临泽县公交路网、居
民健身彩虹步道与戈
壁绿洲美景。

王将 褚多锋
摄影报道

湖北：深入实施创新驱动发展战略

中国这十年

本报北京 8月 23 日
电（记者朱金宜） 8月 23
日，中央气象台继续发
布高温红色预警。受冷
空气东移动南下影响，预计 24 日起，南方地区
高温天气将逐步缓和，江汉、江淮地区有望率先
缓解。

针对连日来南方大范围高温天气和罕见旱
情，中国气象局 23日组织专家对天气趋势进行解
读。中央气象台首席预报员陈涛介绍，随着今年
第9号台风“马鞍”生成，受北方冷空气南下及副

热带高压减弱等共同影响，高温天气将逐步退
场。24 日起，江汉、江淮高温基本解除；26 日
起，四川盆地、江南高温范围有所减小、强度减
弱，部分地区解除。预计到本月底，全国大部分
高温天气将基本缓和。

中国气象局公共气象服务中心高级工程师袁
彬告诉记者，预计23日至28日，四川东部、重庆

部分地区仍将持续“极
易 发 生 中 暑 ” 的 等 级 ，
提 醒 基 础 性 疾 病 患 者 、
户外工作人员等群体积

极做好防暑降温措施。
袁彬表示，随着高温减退，长江沿线各省的电

力负荷气象指数也将随之下降。预计24日至25日，
南方大部光伏发电理论小时数可达 5小时以上，有
利于新能源发电对电力负荷的调度补充，用电紧张
状况将略有缓和。但长江全流域缺水情况尚未缓
解，仍需做好电力调度、供电应急准备工作。

南方大范围高温24日起将逐步缓和

甘肃临泽甘肃临泽::
戈壁绿洲景色美戈壁绿洲景色美

新华社西昌8月23日电（李国
利、胡煦劼） 8月23日10时36分，我
国在西昌卫星发射中心使用快舟一
号甲运载火箭，成功将中科院创新十
六号卫星发射升空，卫星顺利进入预

定轨道，发射任务获得圆满成功。
该卫星主要用于科学试验、新

技术验证等领域。
此次任务是快舟一号甲运载火

箭的第16次飞行。

本报北京8月23日电（记者叶
紫） 国家卫健委、国家发改委、教
育部、民政部、财政部等11部门近
日联合发布 《关于进一步推进医养
结合发展的指导意见》，旨在优化老
年健康和养老服务供给。

《指导意见》表示，支持有条件
的医疗卫生机构为居家失能 （含失
智）、慢性病、高龄、残疾等行动不
便或确有困难的老年人提供家庭病
床、上门巡诊等居家医疗服务。有
条件的社区卫生服务机构、乡镇卫

生院或社区养老服务机构、特困人
员供养服务机构（敬老院）利用现有
资源，内部改扩建一批社区（乡镇）
医养结合服务设施，重点为失能、
慢性病、高龄、残疾等行动不便或确
有困难的老年人提供医养结合服
务。鼓励医疗卫生机构在养老服务
机构设立医疗服务站点，提供嵌入式
医疗卫生服务。推动医疗卫生机构
将上门医疗服务向养老机构拓展，为
符合条件的入住养老机构的老年人
提供家庭病床、上门巡诊等服务。

中 国 成 功 发 射 中 科 院 创 新 十 六 号 卫 星

11 部 门 推 进 老 年 人 医 养 结 合 发 展

据新华社北京8月23日电（记
者戴小河） 北京时间23日晚，世界
卫生组织宣布，中国通过疫苗国家
监管体系评估。

国家药监局有关负责人介绍，
我国的疫苗监管体系已于 2011 年、
2014年先后两次通过评估，在 2022
年 7 月迎来了世界卫生组织升级评
估标准后的新一轮全面评估。

世界卫生组织对疫苗国家监管
体系的评估，是一项世界公认的、
可以科学全面评估一个国家疫苗监
管水平的国际考核。世界卫生组织
将通过疫苗监管体系评估作为采购

该国疫苗产品的前提，即只有国家
监管体系通过评估，该国企业才能
申请世界卫生组织疫苗产品预认
证，并列入联合国等国际组织采购
清单。此外，通过评估也是其他国
家注册和采购他国疫苗产品的重要
参考。

世界卫生组织驻华代表高力
说，这次的评估标准更加严格，内
容丰富全面，指标大幅增加。中国
的疫苗监管体系这次能通过评估，
意味着中国拥有稳定的疫苗监管体
系，能确保在中国生产、进口或流
通的疫苗质量可控、安全、有效。

中国疫苗监管体系通过世卫组织新一轮评估

8月 23日，处暑。辽宁省沈阳市第十二届龙舟大奖赛在沈阳市浑
河城市中心段举行。图为参赛队伍在竞速结束后返回起始点。

新华社记者 王乙杰摄

沈阳沈阳：：处暑赛龙舟处暑赛龙舟
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十年来，中国服务业增加值增长1.49倍——

持续推动服贸高质量发展
本报记者 王俊岭
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8月 31日至 9月 5日，2022年中国国际服务贸
易交易会 （简称“服贸会”） 将在北京举办。8月
23 日，在国务院新闻办举行的新闻发布会上，商
务部及北京市相关负责人就中国服务贸易发展和
2022年服贸会筹备工作进展情况进行了介绍。

商务部表示，中国将继续扩大服务业对外开
放，持续推动服务贸易创新发展，通过服贸会等
对外促进平台促进服务贸易国际合作，持续推进
新兴服务出口，增加优质服务进口，更好地推动
服务贸易均衡协调发展。

服贸会成为重要开放平台

服贸会创办以来的十年，也是中国服务贸易
快速发展的十年。

据商务部副部长盛秋平介绍，2012 年至 2021
年间，中国知识密集型服务进出口年均增速达到
9.3%，占比提高了10.3%。其中，个人文化和娱乐
服务、电信计算机和信息服务、知识产权使用
费、金融服务分别增长5.8倍、3.2倍、2.1倍和1.6
倍；离岸服务外包规模增长2.9倍，服务外包产业
累计吸纳就业1127万人。

“十年来，中国服务业增加值增长1.49倍，进口
服务累计超过 4万亿美元，超大规模市场优势进一
步强化。”盛秋平说，本届服贸会将会有超过 400家
世界 500强以及国际龙头企业线下参展，整体国际
化率达到20.8%，比上一届提升近3个百分点。

商务部服务贸易和商贸服务业司司长王东堂
说，服贸会自创办以来，专业化、市场化、国际
化水平不断提升，为推动中国服务贸易高质量发
展发挥了重要作用。

“服贸会自创办以来，已成为各国企业展示和
传播服务贸易发展新业态、新模式、新理念的一
个重要平台。在大数据、互联网、人工智能、元
宇宙等领域发布了一批新技术、新应用、新成
果、新方案。”王东堂说。

“中国服务”国际竞争力提升

盛秋平介绍，今年上半年，中国服务贸易继
续保持较快的增长态势，服务进出口总额达到了
2.9万亿元，同比增长了 21.6%；其中服务出口 1.4
万亿元，同比增长了 24.6%，“中国服务”国际竞
争力进一步提升。

尽管面临诸多挑战，但中国服务贸易坚实的
发展基础没有改变、长期向好的发展势头没有改
变、在对外贸易中的重要地位和作用没有改变。
盛秋平表示，下一步，商务部将从多方面持续发

力推动服务贸易高质量发展：
一是扩大开放水平，加快建立统一开放市场体

系。在全国推进实施跨境服务贸易负面清单。用好
区域全面经济伙伴关系协定（RCEP）实施带来的重
要开放机遇，扩大与各成员国的服务贸易规模。支
持有条件的地方对接国际高标准经贸规则开展先
行先试，提升各类要素跨境流动的便利化水平。

二是创新发展模式，加大传统服务贸易领域
数字化改造力度。支持智慧物流、线上办展、远
程医疗等领域发展，推动保税研发、检测、艺术
品展示交易等新兴服务贸易发展。

三是提升发展平台，推进全面深化服务贸易
创新发展试点各项政策举措持续落地见效。高标
准建设服务外包示范城市，支持众包众创、云外
包、平台分包等新模式新业态加快发展，更好发
挥服务外包大学生就业“蓄水池”的作用。

服务贸易“朋友圈”不断扩大

服务贸易具有轻资产、软要素的特点，更加
需要各国加强规则的协调和政策的对接。从海南
率先探索跨境服务贸易负面清单管理制度，到新
增22个服务开放部门，再到提高37个服务部门的
开放水平……中国积极促进服务贸易开放合作，
开放的大门越开越大。

据北京市商务局局长丁勇介绍，今年服贸会
广泛邀请了世界多国和多个国际组织设展办会，
国际化程度进一步提高。截至 8 月 22 日，已经有
71个国家和国际组织确定在 2022年服贸会综合展

亮相，包括阿联酋、德国、英国等 59个国家，世
界气象组织、联合国教科文组织等 12个国际组织
分别以国家名义和国际组织总部名义设展办会，
分别比上届增加 11 个和 2个；涉及 17 个服务贸易
前 30 强国家，比上届增加 5 个。同时，瑞士、意
大利、澳大利亚、挪威、巴基斯坦、布隆迪、列
支敦士登、塞浦路斯等10国首次以国家名义设展。

“我国服务贸易‘朋友圈’不断扩大。2021
年，我国服务进出口总额首次超过 8000 亿美元，
创历史新高，同比增长21.4%。目前，与我国有服
务贸易往来的国家和地区增加到 200多个。”王东
堂说，服务贸易已经成为中国开展对外国际经贸
合作的重要组成部分和增长点，为促进双边经贸
合作、推动全球服务贸易复苏与发展作出了积极
贡献。

商务部表示，将会同各部门进一步深化服务
贸易国际合作，持续深化与主要贸易伙伴经贸关
系，统筹推进服务贸易深化改革与扩大开放，建
立健全跨境服务贸易负面清单管理制度，积极参
与服务贸易国际规则和标准制定，为服务贸易国
际合作创造良好环境。

本报北京8月 23日电 （记者廖
睿灵） 记者从国家能源局获悉：今年
以来，国家能源局积极督促地方和企
业加快推动支撑性电源建设，指导各
省和电网企业开展电力应急演练，联
合有关部门释放先进煤炭产能，监管
煤炭长协合同签订和履约，与产煤省
区签订煤炭安全保供责任书等，保障
了全国电力供需总体平稳有序。随着
支撑性电源投产和出力情况改善，迎
峰度夏顶峰能力较去年同期提升 1.5
亿千瓦。

当前，我国华东、华中、华北、
华南、川渝等地区受极端高温干旱天
气影响，多省市电力负荷屡创新高。
据国家能源局统计，今年迎峰度夏高
峰 时 段 ， 全 国 最 高 负 荷 同 比 增 长
6.4%。6月下旬以来，部分流域水电
来水偏少，水电机组出力受到严重影
响，部分省份在用电高峰期需要采取
需求侧管理和有序用电措施，以保证
电力供需平衡。

近日，国家能源局先后召开华
东、华中和华北等重点区域迎峰度夏

电力保供专题会，要求压紧压实地
方、企业和电网电力保供责任；督促
产煤地区和煤炭企业不折不扣完成增
产保供任务，保障重点区域、重点电厂
电煤供应；强化机组非计划停运和出
力受阻监管，做到稳发满发；发挥大电
网优势，强化跨省跨区电力互济；优化
细化电力需求侧管理和有序用电方
案，确保民生、公共等重点领域用电。

针对部分地区供电紧张形势，能
源企业全力保供。国家能源集团煤炭
经营公司协调陕西、甘肃、新疆地区
煤炭入川入渝，以自产煤、贸易煤等
多种煤炭来源结合供应的方式，全力
保障川渝地区电厂用煤需求。8 月 1
日至 17 日，共发运煤炭 19 万吨，同
比增长 89.6%，创历年同期最高水
平。7月以来，四川平均降水量较常
年同期偏少51%，水力发电能力大幅
下降。国家能源集团大渡河公司通过
优化机组运行等方式实现降耗增发，
水量利用率较去年同期提高 15 个百
分点；启动大渡河支流尼日河汛期引
水，增加流域电站发电水量，每日增
发电量约130万千瓦时。国家电网最
大限度跨省调度电力支援四川，陕西
腾出输电通道全力送电四川。目前陕
西宝鸡送四川德阳的直流输电通道满
功率运行，省外每天向四川送电1.32
亿千瓦时，甘肃启用陇南枣阳送四川
广元的220千伏备用线路。

国家能源局要求强化跨省跨区电力互济

确保民生、公共等重点领域用电

本报北京 8月 23 日电 （记者邱海峰） 8 月 22
日，农业农村部、水利部、应急管理部、中国气象
局四部门联合印发紧急通知，要求有关地区毫不放
松抓好防灾减灾各项工作，全力以赴打赢抗高温热
害干旱夺秋粮丰收保卫战。

7 月下旬以来，南方地区出现 1961 年以来持续
时间最长、影响范围最广、平均强度最大的高温少
雨天气，旱情快速发展，叠加高温热害，给秋粮生
产造成严重威胁，农业抗旱减灾形势异常严峻。

通知要求，各级农业农村、水利、应急、气象
等部门要加强应急值守，强化沟通会商，精细精准
调度灾情、研判影响，及时发布预警信息。水利部
门要加强对江、河、湖、库等水源的科学调度管
理，努力保障农业灌溉用水需求；因地制宜采取应
急调水、新辟水源、临时架泵、错峰轮灌等措施。
应急部门要及时启动调整应急响应，组织开展拉水
送水和受灾群众生活救助。气象部门要向干旱重灾
区及时调运作业飞机，备足增雨火箭弹等物资。

通知强调，有灌溉条件的地区，要落实好深水
降温、小水勤灌、流水散热等以水调温关键措施；
丘陵岗地、“望天田”、灌区末端等缺乏水源的地区，
要通过机械、机井等提水送水，抓住有利时机开展人
工增雨，组织社会化专业化服务队集中开展喷施叶面
肥、抗旱保水剂等作业；对受灾较重甚至绝收的地块，
要适时补种改种红薯、杂粮等晚秋作物。

通知提出，对高温热害造成结实率下降的中
稻，科学增施穗粒肥，喷施叶面肥；双季晚稻正处
于拔节孕穗期，要提早调度储备水源，适时增施孕
穗肥；南方高温区的玉米，要落实“一喷多促”等
稳产增产措施。同时，蔬菜、水果、茶叶等作物也
要落实好抗灾减损措施。
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本报北京8月 23日电 （记者
王俊岭） 在 23 日举行的国新办新
闻发布会上，北京市副市长杨晋柏
说，截至目前，北京证券交易所（简
称“北交所”）上市公司达105家，中
小企业占比77%，战略新兴产业、先
进制造业等占比超八成。北交所上
市公司公开发行累计融资 227 亿
元，平均每家 2.1亿元，上市后已有
5 家启动再融资，形成按需、小额、
多次的接续融资机制。

据介绍，北交所开市后，各类
市场主体参与踊跃，相互影响、相

互带动，合格投资者数量已经超过
510 万户，是宣布设立前的近 3
倍；500余只公募基金布局，风险
投 资 （VC）、 私 募 股 权 投 资

（PE） 加大投入，社保基金、保险
资 金 、 合 格 境 外 机 构 投 资 者

（QFII）、人民币合格境外机构投
资者 （RQFII） 均已入市；112 家
证券公司深度展业，初步形成一批
深耕中小企业资本市场服务的特色
中介，21 家商业银行积极对接，
共同探索支持中小企业、发展普惠
金融的新路径。

北交所上市公司中小企业占比达77%

2022年服贸会各
项筹办工作目前已经
准备就绪，展会规模
及各方参与度进一步
扩大，国际化和专业
化水平进一步提升，
组展办会更加突出绿
色创新合作，专区专
馆更加集中盘点十年
服贸成就。图为 8 月
23日拍摄的服贸会首
钢园区外部景观。

贺路启摄
（人民视觉）

8月23日，在贵州省铜仁市500千伏松桃变电站，南方电网铜仁供电局运
维人员操作5G智能机器人对变电设备进行巡维，确保电网在持续高温、大负
荷情况下安全可靠运行，切实保障迎峰度夏期间民生用电。

田 杰摄 （人民视觉）

8月 23日，首都地
区环线高速公路河北承
德至北京平谷段工程建
设有序推进，工人们在
现场加紧施工。工程主
线全长59.176公里，采
用双向六车道，设计时
速 80 公里，预计 2024
年建成通车，建成后将
对完善京津冀区域路
网、推进京津冀交通一
体化、促进沿线经济和
旅游业快速发展具有重
要意义。图为工人在架
设T梁。

王立群摄
（新华社发）

8月 22日，浙江省杭州市淳安县千岛湖小金山水域，千岛湖鲢鳙老
口鱼种养殖现场，鱼种养殖户把二龄鲢鳙老口鱼种通过抽样、过秤后投
放千岛湖。今年当地养殖的鲢鳙老口鱼种有400余万尾，可带动库区农户
增收，同时有效增殖千岛湖渔业资源。 王建才摄 （人民视觉）

近年来，山东省滨州市惠民县石庙镇采用党支部+合作社+公司+村
民的企业经营模式，发展家纺产业，辐射带动全县加工厂16个，创造就
业岗位1100余个，助力群众和集体增收。图为8月21日，滨州市惠民县
一家纺公司工人在赶制床上用品。 新华社记者 范长国摄

本报电（云霄） 8月22日，中
国邮政储蓄银行股份有限公司发布
半年度报告显示，今年上半年，邮
储银行把服务实体经济放在突出位
置，加大对重点领域和薄弱环节的
资金支持，以金融“活水”浇灌实
体经济，取得成效。

全面深化小微金融服务。支持
小微企业、个体工商户等市场主体
纾困发展，提升普惠金融服务的覆
盖面、可得性和便利性。截至6月
末，邮储银行普惠型小微企业贷款
余额达1.09万亿元。

重视“三农”金融服务。持续加大
乡村振兴重点主体和领域的信贷投
放力度，更好服务乡村振兴。截至6
月末，邮储银行涉农贷款余额1.72万
亿元，较上年末增加1042.64亿元。

围绕国家区域战略和实体经济
发展，加大对科技创新、制造业和
绿色金融等领域的贷款投放力度。
截至6月末，专精特新及科创企业
贷款客户数超过2万户；制造业中
长期贷款较上年末增长 19.23%；
绿色贷款余额 4336.71 亿元，较上
年末增长16.49%。

邮储银行加大服务实体经济力度
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香港特区政府日前公布的统计数字显示，
2022 年上半年共有 50087 家公司在港成立，新
公司数量增幅稳健。香港国安法实施以来的两
年多时间里，纷纷回升的经济指标犹如一个个
注脚，说明由乱转治的香港营商环境好转，正
稳步迈向由治及兴新阶段。

到今年 6 月 30 日，香港国安法实施满两周
年。两年间，香港特区还修改完善了选举制
度，采取了一系列落实“爱国者治港”原则、
助香港社会保持繁荣稳定的措施。这些拨乱反
正的措施斩断了外部反中乱港势力伸向香港的
黑手，也引来了他们变本加厉的造谣抹黑。一
时间，“香港吸引力会下降”“香港将沦为一个
普通城市”“营商环境将恶化”等谣言和谬论甚
嚣尘上。

两年多时间里，事实对这些唱衰香港的声
音做出了最有力的回击。数据显示，从香港国
安法实施到今年 5 月底，香港的新股集资额超
过6500亿港元，较实施前的同一时期增加超过
三成；港股平均每日成交额超过 1500 亿港元，
较实施前的12个月高出近六成。香港的资产及
财富管理业务总值于2020年底达到34.9万亿港
元，较实施前增加了两成。香港银行最近的存
款总额，达到 15.3万亿港元，较实施前增加逾

一成。
春江水暖鸭先知。一个地方是否值得投

资，营商环境是否友好，经济前景是否光明，
身处其中的企业最敏感也最有发言权。根据香
港特区政府投资推广署的数据，2021年海外及
内地的驻港公司增加 9000 家以上，创历史新
高。投资推广署去年协助 333 家企业在港成立
或扩张，而离开香港的公司只有五六家。显
然，投资者并未听信反中乱港者的谣言，一个
安全稳定的香港当然比动荡不安的香港更具吸
引力。

随着粤港澳大湾区“硬联通”“软联通”的
不断深化，香港和大湾区其他城市之间的交
通、交往更加顺畅无阻，区位优势进一步凸
显，发展空间再次扩容。在香港内部，一些基
础性投入初见成效，产业结构调整优化，为厚
积薄发夯实基础。比如，香港去年本地研发总
开支首次超过 265 亿港元、初创企业数目增至
约4000家，诞生了10多家“独角兽”企业，生
物科技融资规模已是亚洲第一、全球第二；在
2021年“世界数码竞争力排名”中，香港居亚
洲首位和全球第二。

国内外研究机构同样对香港发展情况做出
积极评价。今年 3 月，在中国 （深圳） 综合开

发研究院与英国智库 Z/Yen 集团共同发布的
“第 31 期全球金融中心指数报告”中，香港在
全球 126 个金融中心里继续排名第三，仅次于
纽约和伦敦，且总得分与前两名的差距进一步
缩小。而在瑞士国际管理发展学院日前发布的

《2022年世界竞争力年报》显示，香港最新排名
从去年的全球第七位上升至第五位。

当前，受新冠肺炎疫情和国际经济环境恶
化影响，香港经济面临下行压力，但经济基本
面稳固，金融系统运作畅顺有序，银行流动充
足率达到158%，高于国际要求的100%，资本充
足率达到20%，高于国际要求的8%，展现了强
韧抗压能力。

放眼展望，香港发展前景光明。国家“十
四五”规划带来无限机遇，粤港澳大湾区建设
如火如荼，“一带一路”提供庞大舞台，香港社
会已凝聚起“一起向未来”的共识，新选举制
度让良政善治可期。决定性的发展要件已经具
备，“东方之珠”必将在新起点上再创新辉煌。

香港必将在新起点上再创新辉煌
王 平

据新华社南宁电 （记者胡佳
丽、吴思思、程睿泽） 2022年广西
籍陆配及子女回娘家活动近日在广
西桂林市举办。活动以“携手同行·
共创未来”为主题，广西籍陆配及
其亲属子女代表参与。

桂林市委常委蒋育亮在启动仪
式上致辞表示，活动邀请生活在桂
台两地的陆配姐妹共同领略家乡山
水人文、感受祖国发展成就、分享
广西发展机遇、共促同胞心灵契
合，希望与陆配们一同紧跟时代步
伐，为促进桂台融合发展、推动祖
国和平统一作出贡献。

该活动已连续举办12届。本届
活动由广西台办主办，桂林市台办

承办。蒋育亮说，桂台渊源深厚，
桂林有1.6万对涉台婚姻家庭，高峰
时期每年有80万人次台胞到桂林旅
游、探亲。

桂林市秀峰区政协主席苏绍坤
介绍说，广西壮族自治区对台交流
基地在桂林市秀峰区鲁家村挂牌。
秀峰区将打造成为桂台民俗文化汇
聚地、桂台产业发展融合地、桂台
美食文化交流地、铸牢中华民族共
同体意识示范地等。

陆配代表发言时表示，希望两
岸婚姻家庭发挥亲缘优势，架起连
心桥、铺就合作路，帮助更多陆配
姐妹成为两岸关系和平发展、融合
发展的参与者和合作者。

据新华社银川电（记者吴强）
由宁夏回族自治区港澳台办和中国
记协组织的“乡村振兴看宁夏”主
题采访活动近日在宁夏举行，来自
港澳台地区的 10 名记者在银川市
永宁县闽宁镇、贺兰县和西夏区以
及吴忠市红寺堡区参观采访，与当
地干部群众互动交流。

采访第一站是银川市永宁县的
闽宁镇，记者们实地探访这个地方
如何从“干沙滩”变成了“金沙

滩”。他们来到闽宁镇原隆村村民
马燕家里。2012 年，马燕全家从
西海固地区移民到闽宁镇，当时丈
夫在外打工，她在家带孩子，日子
很艰苦。2019 年，马燕进入了闽
宁镇禾美电商帮扶车间，很快就掌
握了一系列操作技术，成为直播销
售和讲解接待的能手。

“马燕一家生活的改善是移民
致富事业的一个缩影。”香港中评
网在报道中说。

当记者们来到红寺堡区时，看到
这个有23万来自西海固地区移民的
地区已拥有许多乡镇企业、新建的漂
亮的乡村居民区和民俗旅游区。

在该区的弘德村实业有限公
司，几十种畅销产品在展厅琳琅满
目，有葡萄酒、枸杞饮料、黄花菜
和苜蓿等加工品。所有这些都是由
村里一家闽宁合作工厂生产制作销
售，村民们就近上班。

在邻近的永新村，街道绿树成
荫，干净整洁。每家每户又都“别
有洞天”，有的简约现代、有的又
不失复古风味，娱乐设施、家具家
电、网络信号一应俱全，宁夏首个

“智慧民宿”乡村旅游文化品牌就
诞生于此。

《澳门日报》记者王维感叹：“印
象里的西部乡村都与‘黄沙漫漫’

‘土地贫瘠’这些词挂钩，但亲自来
看，却会惊讶于这样的奋斗成果。”

采访过程中，记者们在灵武市
白芨滩留宿。这个地方曾经因植被
破坏而成为“不毛之地”，如今已
治沙造林 63 万亩，控制流沙近百
万 亩 。 看 着 被 植 被 束 缚 的 “ 沙
龙”，记者们体会了一把用干草制
作草方格的劳动，并制作成视频发
给亲朋好友。

一路上，记者们见到了不少支
援宁夏建设的福建干部专家的身
影。福建在闽宁镇挂职的副镇长李
辉钦说，闽宁镇已拥有特色养殖、特
色种植、光伏发电、文化旅游、商贸
物流五大产业，投资前景广阔，福建
还愿意牵线搭桥，把台湾优质文创
理念引入闽宁镇民俗设计中。

“我们参观的几乎所有乡村，
都有闽宁合作的足迹，这种富裕省
份对相对落后省份的帮扶对台湾受
众来说非常新鲜，很有启发。”一
位台湾记者说。

记者们还发现，一些港澳台人
士也在积极参与宁夏的乡村振兴工
作。宁夏大成永康营养技术有限公
司技术经理陈栢元是位来自台湾的
宁夏女婿，6年来一直行走于山村
阡陌，为养殖大户和养殖企业提供
牛羊饲料科学配方及养殖技术，助
力牛羊产业高质量发展。

在来自台南市的记者康明明眼
中，女性对宁夏脱贫致富至关重
要。“在乡村振兴示范村和创业基
地，我看到许多妇女在政府帮助下
努力工作，脱贫致富，这在所有地
方都是非常难得的。看到她们脸上
洋溢着幸福的笑容，我很感动。”
她说。

港澳台媒体人感受西北乡村振兴港澳台媒体人感受西北乡村振兴

8月23日，香港文化
博物馆举行“香港赛马会
呈献系列：敦煌——千
载情缘的故事”新闻界
预展。这是香港文化博
物馆与敦煌研究院第三
度合作举办展览。展品
包括敦煌文物、石窟壁
画、临摹绢画及榆林窟
第二十五窟复制洞窟，
运用艺术科技及多媒体
技术引领参观者感受敦
煌文化艺术的魅力。图
为以数码时光隧道形式
展示的近百张敦煌壁画
特写。

中新社记者
李志华摄

敦
煌
艺
术

亮
相
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本报北京8月23日电（记者金
晨） 国台办发言人马晓光 23 日表
示，日本某些政客和议员跟风窜访
中国台湾地区，图谋捞取政治私
利，我们对此坚决反对。

有记者问，蔡英文近日接受日
媒采访时鼓噪深化所谓“台日关
系”。日本国会议员古屋圭司窜访
中国台湾地区。对此有何评论？马
晓光在答问时作上述表示。

马晓光说，我们敦促日方这些
人吸取历史教训，充分认识台湾问
题的敏感性，认清世界上只有一个
中国、台湾是中国的一部分的事
实，以实际行动恪守一个中国原则
和中日四个政治文件精神，在涉台
问题上谨言慎行。

他指出，我们正告民进党当
局，勾结外部势力谋“独”挑衅，
注定失败。

国台办：

坚决反对日本某些政客和议员
跟 风 窜 访 中 国 台 湾 地 区

广西籍陆配回娘家共叙两岸血脉亲情

图为港澳台媒体人在闽宁镇电商帮扶车间采访。 姚舒玲摄

本报澳门8月23日电（记者富
子梅）《台湾问题与新时代中国统一
事业》 白皮书研讨会今天在澳门举
办，近 150 名专家学者与会，南京
分会场在线上参会。会上还举行了

“九二共识”30 周年答问上线启动
仪式。

澳门中华优秀传统文化协会会
长陈志玲表示，《台湾问题与新时代
中国统一事业》 白皮书得到包括澳
门同胞在内的海内外中华儿女的热
烈反响和广泛支持，研讨会将进一
步推动澳门发挥独特优势，为祖国
统一和中华民族伟大复兴贡献澳门
智慧和澳门力量。

江苏省委统战部副部长、江苏中
国和平统一促进会副会长李卫华表
示，苏澳两地以线上线下相结合的方
式，共同举办研讨会，交流感想体会，
凝聚思想共识，加强苏澳两地交流合
作，共同努力为推动两岸关系和平发
展，实现祖国和平统一，中华民族伟
大复兴，作出新的更大贡献。

澳门地区中国和平统一促进会

会长刘艺良指出，澳门回归祖国 20
多年来，“一国两制”在澳门成功实
践并表现出强大的生命力，得到了
国际社会的普遍认同。“一国两制”台
湾方案不仅符合台湾实际，满足台湾
发展所需，更为台湾长治久安、繁荣
稳定保驾护航，将给台湾经济社会发
展创造巨大机遇，给广大台湾同胞带
来实实在在的好处。

会上，江苏中国和平统一促进
会理事、南京大学台湾研究所所长
刘相平教授，澳门科技大学两岸关
系研究中心主任胡根博士分别发表
主旨演讲，与会的两地学者及嘉宾
深入学习解读白皮书的时代背景和
深远意义。研讨会由澳门中华优秀
传统文化协会与江苏中国和平统一
促进会联合主办。

据悉，主办机构将“九二共识”答
问图文包，通过《莲花时报》电子阅报
屏上线，让澳门同胞尤其是澳门青少
年，以通俗易懂的方式了解“九二共
识”的来龙去脉，加深对祖国统一历
史大势的认知。

台湾问题白皮书研讨会在澳门举办

广州南沙民心港人子弟学校将于今年9月1日开学，目前各项设施
设备已准备到位。该校位于粤港澳全面合作示范区庆盛先行启动区
内，毗邻庆盛高铁站，距离高铁香港西九龙站仅需35分钟车程。学校
面向港澳台侨和外籍学生招生，采用香港学制，与香港本地课程实现
无缝衔接，提供1600多个学位。图为广州南沙民心港人子弟学校。

新华社记者 刘大伟摄

广州南沙民心港人子弟学校即将开学

据新华社广州电 （记者马晓澄） 广东自贸试
验区截至目前，已累计在全省复制推广了203项改
革创新经验。这是记者近日从广东省人民政府新
闻发布会上获悉的。

发布会上，广东省商务厅厅长、自贸办主任
张劲松介绍，广东制定了 《中国 （广东） 自由贸
易试验区发展“十四五”规划》，立足形成国内国

际双循环相互促进的重要枢纽，提出了营造国
际化营商环境、建设大湾区航运贸易枢纽、发
挥金融开放创新试验示范作用、深化粤港澳合
作等方面的重点工作任务，并明确了 41 个重点
建设项目。

在具体落实上，广东将制度创新工作清单
化、台账化，制定了推进广东自贸试验区贸易投

资便利化改革创新的 27条具体工作措施、37项制
度创新事项清单，并推进各项改革创新。

经第三方评估，2021 年广东自贸试验区投
资、贸易、跨境金融、航运等四个指数分别较
2020 年增长 9.2%、10.38%、8.79%和 22.4%，良好
的制度环境有力地带动了广东自贸试验区高质量
发展。

张劲松表示，未来广东将深入推进制度创
新，进一步促进投资贸易自由化便利化，促进国
内外人才、资本、货物等要素自由流动，更好地
发挥促进国内国际双循环的重要枢纽作用。

广东自贸区已在全省复制推广203项改革创新经验

近日，第二届海峡两岸青年文化月在江苏省苏州市开幕。300名台
青代表及全国优秀大学生代表相聚一起，同台演出、互学互鉴。图为
苏台两地艺术家展示跨界时尚秀《融情两岸》。

华雪根摄 （人民视觉）
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20222022世界机器人博览会世界机器人博览会““机器人机器人++医疗医疗””展区展区的骨科手术机器人的骨科手术机器人。。
新华社记者新华社记者 任任 超超摄摄

2022世界机器人大会成功举办——

360行，行行有机器人
本报记者 刘少华

全球机器人最大的应用市场

“任时光匆匆流去，我只在乎你……”一走进世界机
器人大会A馆序厅，循声望去，与邓丽君本人比例一比
一的仿生人形机器人正在演唱代表作《我只在乎你》，口
型与歌词完美契合。

旁边，一头白发的“爱因斯坦”正在讲物理课；一
个名为“西尔”的仿生机器人，不仅与设计它的工程师
长相一模一样，还能与真人互动交流；更让观众感兴趣
的是一个半身机器人，它可以模拟身前观众的面部表
情，不少人都饶有兴趣地与它互动……

这些，都是大连蒂艾斯机器人公司的仿真人形机器
人。该公司联合创始人、首席执行官李博阳介绍，“邓丽
君”机器人凭借全身140多个自由度，能展现出鲜活姿态
和表情。他说，未来还将继续探索人形机器人在老人陪
护、企业前台、政务服务、教育科普等领域的应用落地。

人形机器人不仅长得像人，在动作设计上也越来越
接近人类。北京理工大学智能机器人高精尖创新中心展
台上，展示了会奔跑的双足机器人和会跳跃的四足机器
人，这两款机器人均为团队自研。

据团队成员、北京理工大学博士生董宸呈介绍，其
中的“汇童”第七代机器人高动态运动版双足机器人，
在实验室状态下最高奔跑速度可达7公里/小时。“它的主
要功能是执行快速奔跑运动，搭载了我们自主研发的高
动态爆发关节、减速机等机器人关键核心零部件。”

吸引了众人关注的四足机器狗，则来自宇树科技。
该公司相关人员介绍，宇树群控机器狗主要以类似广播
的方式实现动作效果，就是让多条机器狗同时接受遥控
器的广播信号指令，经解析后立刻做出相应动作。据
悉，四足机器人除了用于舞台表演，未来价位有望下降
至千元级别，走进更多人的家庭生活。

“今年的展览共有 500 多件先进技术机器人产品亮
相，展会上有36个首发产品，创历年来大会之最。”2022
世界机器人大会副总指挥、中国电子学会副秘书长梁靓
说，从产业层面看，今年推出的机器人应用除了传统生
产、生活服务之外，还有农业、矿山、医疗、建筑等方
面的新产品。

热闹的世界机器人大会背后，是中国机器人产业的
蓬勃发展。

“经过产学研用各界努力，中国机器人产业发展迈
上新台阶，中国已成为全球机器人最大的应用市场。”8
月19日，2022世界机器人大会主论坛开幕，工业和信息
化部党组成员、副部长辛国斌在作主旨报告时指出，

“机器人产业正在迎来一个创新发展、升级换代的重要
机遇期。”

中国电子学会发布的《中国机器人产业发展报告（2021
年）》显示，2021年中国机器人市场规模达839亿元，其中
工业机器人市场规模约为445.7亿元，占比53.1%；服务机
器人市场规模约为393.3亿元，占比为 46.9%。

近年来，中国机器人产业发展进入提速期，不论是
在工业领域还是服务业领域，均有丰富的应用场景落
地。工信部装备工业一司副司长汪宏介绍，工业机器人
已应用到国民经济52个行业大类、143个行业中类，不仅
加速了传统产业的数字化转型步伐，也全面支撑新能源
汽车、光伏电池等新兴产业的高质量发展。在餐饮、零
售、物流配送、医疗康复等领域，服务机器人不断提升
社会服务水平。

“多年来，中国政府通过制定产业规划、激励技术创
新、培育应用场景、优化市场环境等举措，推动机器人
产业高质量发展。”辛国斌表示，在市场需求牵引、技术
突破带动，政策引导支持的共同作用下，中国机器人产
业发展取得了明显成效。

“机器人+”助推传统行业转型升级

本次大会上，“机器人+”的概念备受关注，在农
业、制造业、物流、医疗、金融、家居等行业形成了多
种类型的应用场景。取代机械可重复的繁重人力劳动，
正成为整个机器人行业共同努力的方向。

梁靓介绍，大会从应用需求端出发，推出了“机器
人+应用场景”的新模式，设计了“机器人+医疗”“机器
人+物流”“机器人+商用”“机器人+农业”“机器人+建
筑”“机器人+制造”“机器人+矿山”等专区，汇聚各类
场景下的前沿机器人产品，集中展现机器人助推传统行
业向智能化、数字化转型升级的重要作用。

“机器人+医疗”正热门，此次大会也专辟展区呈现
医疗机器人的最新发展。

在医疗康复领域，外骨骼康复机器人作为热门产品
之一，在北京冬奥会上帮助两名奥运火炬手完成了火炬
的传递和汇集。此次，该机器人也亮相展会，其技术团
队——北京大艾机器人科技有限公司更带着最新研发的
多项技术与应用亮相。

团队相关人员介绍，利用最新技术，机器人可实时
判断使用者运动意图，精准识别使用者腰部、腿部等多
部位细节变化，并据此做出步态反应，辅助其“随心而
动”。同时，还能根据地面特征和周边地形环境变化，提
供匹配其自身能力的运动助力，实现上下楼梯、上下坡
等复杂动作。

该公司董事长帅梅表示，外骨骼康复机器人不仅
能帮助下肢行动困难人群锻炼行走肌肉和神经，乃至
助其恢复自主行走能力，还能在一定程度上帮助特定
人群缩短康复时间，进而降低国家医保对于相关人群
的保障压力。

机器人正在走进手术室，与医生们一起完成手术。
展厅里，一台名为“睿米RM-50”神经外科手术机

器人，已经获国家药监局NMPA批准上市。其研发单位
北京柏惠维康科技股份有限公司运营中心总监周晓明介
绍，根据机器人上的光学跟踪定位仪，医生可以看到更
大的手术区域，灵活的机械臂则能触及传统术式很难触
达的角度，手术精度可达亚毫米级。据悉，这一机器人
的问世，将助力医疗资源下沉，今后有望让脑出血急症
患者在基层医院也能得到及时的治疗。

一批最新的医疗机器人也登台亮相。直观复兴、元
化智能、天智航、苏州微创畅行等品牌的医疗机器人为
观众展示了机械臂完成手术的过程。关节置换手术机器
人基于CT信息生成3D模型，医生在3D模型上规划假体
的位置和姿态，在手术中机械臂自动定位手术区域，引
导医生完成手术；只需在患者皮肤上打开一个小切口，
医生就可以通过3D电子内窥镜和两条机械臂进行微创手
术；还可以代替医生完成血管介入手术，让介入手术的
医生远离射线的威胁。

在“机器人+农业”专区，多家科技公司带来了赋能
农业的新产品，包括大田作业、林果采摘、畜禽养殖以
及设施农业作业等多种功能的机器人。

一款智能插秧机上，搭载了“北斗”卫星定位系
统，农户只需要提前设置好秧田的出发点和转弯点，插
秧机就可以自动规划插秧路径、调头、转弯等，作业省

心又安全。设计团队博创联动的工作人员介绍说，目
前，该产品已经应用在海淀京西稻无人农场，将实现京
西稻种植由传统人工管控到远程数字化、智能化管控，
打造农业生产新场景。

北京思灵带来了养猪机器人。该公司人员介绍说，
养殖过程复杂，从母猪发情、受精、怀孕、小猪出生、
育肥，其间需要防止猪生病，要给它打疫苗，但养猪机
器人已基本上能够达到这样的程度。

在智慧采摘展区，工作人员介绍，最新的采摘机器
人搭载感知、运动控制、规划与交互等模块，可在0.2秒
内完成1平方米范围内苹果的识别，采收率80%以上。

今年机器人大会上，出现很多应用于城市的应急救
援机器人。

北京力升高科科技有限公司是一家专注于耐高温特
种机器人及耐高温技术服务的高新技术企业，其推出的
千度耐高温消防机器人具有突破性的耐高温系统性技
术，包括防护技术、运动底盘、环境传感检测技术、通
信技术、特种作业功能等，让机器人能够在没有外部辅
助降温的情况下，在1000℃高温环境中持续工作30分钟
以上。实际应用中，可以替代消防救援人员长时间深入
危险的高温火场灭火和进行火情侦察，极大扩展了消防
救援人员的作战范围和能力。

机器人正日渐走进日常生活

“将咬口器插入卡槽；咬住咬口器上方缺口处，舌头
置于压板下方；点击启动按钮；采样结束，将咬口器扔
进回收箱……”一个核酸采样亭，吸引了很多人围观。

这个由新松机器人自动化股份有限公司开发的便
民核酸采样亭，配备力控感知技术，可以有效判断采
样部位是否正确，确保采样过程正确合规和采样的安全
性。采样亭还配备有语音提示功能，以便需要做核酸采
样的人员了解整个采样流程。目前，该产品已经落地上
海部分街道，随着需求的不断增加，后续还将扩大应
用范围。

此次大会上，核酸检测的相关机器人应用明显增
多。除这一采样亭之外，清华大学、无锡百泰克生物技
术公司、清春富智 （苏州） 高新技术公司联合推出了全
自动快速核酸采集检测一体机，航天科工智能机器人有
限责任公司也推出了智能咽拭子采集机器人。

机器人，与日常生活越来越近。
从制作煎饼果子相当熟练的餐饮机器人，到拥有

“大师级”按摩手法的按摩机器人，再到可以“拉花”的
咖啡机器人……展厅里，人们应接不暇。

展厅里，几个孩子正凑在一起兴致勃勃地和机器人
下象棋。这款名为“进化者”的象棋机器人今年刚发
布。人坐在一边，每走一步摁一下按钮，安装在棋盘上
的传感器就会启动，识别棋盘局势，走出下一步。研发
团队工作人员介绍，这款象棋机器人从只懂规则的小白
到久经战场的大师，共有11个难度可以选择。既适合家
用，也侧重于学校教学，可提供不同难度的残局，帮助
学生提高棋艺。

无人机也是机器人领域的热门方向，这里向公众展
示无人机领域的新技术、新场景，包括无人机、仿生四
足机器人等，还专门搭建了飞行表演区。

在现场，观众还可看到备受期待的酷炫科技体验
秀。其中，北京2022年冬奥会投入使用的滑雪六足机器
人和冰壶机器人惊艳亮相冬奥机器人展区，在定制雪道
和冰壶道为观众进行现场近距离表演。2022世界机器人
博览会期间，还定时举行上百只仿生四足机器人的群控
舞蹈表演。此外，无人机赛事表演也将是本届博览会的
一大亮点。

在定制雪道和冰壶道，滑雪六足机器人和冰壶机器
人正进行近距离表演。

工作人员介绍，滑雪六足机器人前腿和后腿分别通
过特殊的关节连接到滑雪板上，可以灵活掌握滑雪方
向，在20度的雪坡快速滑行。未来可替代人力，在高海
拔的恶劣环境下完成巡逻探测等工作任务。冰壶机器人
前部双腿可抱壶和旋转壶，中部双腿负责支撑和瞄准，
后部双腿蹬踏起踏器，实现精准投壶和击打。未来它既
可以作为冰壶运动员的陪练，又可以进行冰壶投掷的技
术训练，为运动员竞技比赛提供参考。

一抹鲜亮的荧光粉吸引了不少观众的注意。在科幻
感十足的展馆内，一支全部由机器人组成的“施工
队”，颠覆着人们对传统建筑的观念，其中包括测量机
器人、地坪漆涂敷机器人、砂浆喷涂机器人、地砖铺设
机器人、外墙喷涂机器人、建筑废弃物再利用流动制砖
车……现场工作人员说，除了有更稳定的施工质量和更
高的施工效率，建筑机器人还能有效避免工人对油漆、
粉尘的吸入，减少职业病的发生，改善工人作业环境。

展厅里，处处可见一些稚嫩的孩子面庞。他们好奇
地围在一个个新奇的机器人前面，对最新的科技成果啧
啧称奇。更为显眼的，则是有不少学生带来了他们自己
的科技产品，从很小的年龄开始，就表达着对发明创造
的热爱。

例如，来自人大附中北京经济技术开发区学校的王
尚和单鑫悦，带来了他们自己设计的“蔬菜水果自助称
重售卖机器人”。单鑫悦告诉本报记者，这个产品利用视
频识别及开源硬件技术，具备让消费者自助完成农产品
识别、称重、算账以及扫码结账的功能。

在人头攒动、摩肩擦踵的会场，从小朋友到成年
人，每个人都沉浸在机器人带来的生活场景中。在这
里，“未来已来”成为了一个实实在在的描述。

8月18日，上午10点，北
京大兴区亦创国际会展中心一处
1000平方米的舞台边上，站满了
围观人群。

舞台上，130只高度约为30
厘米的四足机器狗，头顶虎头公
仔，伴随着音乐动感热舞。扭
腰、转身、踏步、空翻……机器
狗动作整齐划一，跳着极富节奏
感的踢踏舞。这群机器狗，曾在
央视春晚和北京冬奥会开幕式上
亮相，如今又来到2022世界机器
人大会。一到整点，它们就开始
跳舞。

机器人被誉为“制造业皇冠
顶端的明珠”，是衡量一个国家
创新能力和产业竞争力的重要标
志之一。作为国内规模最大、规
格最高、国际元素最丰富的机器
人领域盛会，2022世界机器人大
会以“共创共享 共商共赢”为
主题，于8月18日至21日在京
举办。

20222022世界机器人博览会世界机器人博览会““机器人机器人++物流物流””展区展区的的33DD分拣机器人分拣机器人。。
新华社记者新华社记者 任任 超超摄摄

20222022世界机器人世界机器人博览会博览会““机器人机器人++农业农业””区域区域展示的一款智能采摘机器人展示的一款智能采摘机器人。。
新华社记者新华社记者 鞠焕宗鞠焕宗摄摄

▲▲20222022 世界机器人世界机器人
博览会博览会““机器人机器人++应急与应急与
安全安全””区域区域展示的一款耐展示的一款耐
高温消防灭火机器人高温消防灭火机器人。。

▶▶ 20222022 世界机器人世界机器人
博览会博览会““机器人机器人++制造制造””
区域展示的一款新能源电区域展示的一款新能源电
池盒生产线池盒生产线。。

新华社记者新华社记者 鞠焕宗鞠焕宗摄摄



0606 华侨华人 责编：杨 宁 邮箱：guojihwb@126.com责编：杨 宁 邮箱：guojihwb@126.com

2022年8月24日 星期三2022年8月24日 星期三

深怀对境外乡亲回馈桑梓建设的感恩
之心，福建晋江在全市认定41栋“华侨历
史建筑”加以保护，评定2镇3村为“晋江
市侨乡文化名镇名村”并大力宣传。今日
晋江，丰富多彩的侨乡村镇文史馆正为
新时代进一步弘扬晋江经验增添新活力。

看侨乡发展之路

隶属于晋江市的安海镇是排名全国前
30的强镇。2020年全镇实现工农业总产值
509.31亿元，超过改革开放之初1978年总
产值的3000多倍。

聚乡情爱安海，办实业兴安海。在安
海侨史馆内，近2000件实物全面展示了海
内外安海人如何同心协力，一步一个脚印
地走在侨乡发展的道路上。其中，安海玩
具业创立40多年的风风雨雨，是为例证。

上世纪 80 年代，大陆的小朋友还只
是玩着小沙包，跳着橡皮筋，滚着旧铁
圈。改革开放国门初开，一个偶然的机
会，有人从境外带回了“会响、会动”的
玩具，让小朋友们爱不释手。安海人从中
看到了商机，于是利用侨乡的闲钱、闲
人、闲房，开起了玩具作坊。

样品，靠乡亲们从境外选购带回；技
术，靠乡亲们从境外聘请技师；市场，仍
然是靠乡亲们牵线搭桥。就这样，从仿制
到创造，由内销转外销，安海镇在短短几
年间就开起了上百家玩具厂。进入 90 年
代，安海的玩具企业不仅能够在国内市场
与上海同行一争高下，而且还通过海内外

安海人的营销网络将产品远销到了 50 多
个国家和地区。

进入21世纪之后，随着信息渠道多元
拓展，安海玩具业遭遇发展瓶颈。这时，
新一代海归相继接手父辈的企业，在新一
轮竞争中大展手脚。他们不再单打独斗，
而相互借用产能，彼此介绍客户，“抱团合
作”突破困局，共造大船扬帆蓝海。

思诚信立市之本

2013 年 6 月，中国的侨批档案以其
“真实性、唯一性、不可替代性、罕见性
和完整性”入选联合国教科文组织《世界
记忆名录》。

在晋江侨乡梧林村新近落成的侨史系
列展馆中，也有一座意义特殊的侨批馆，
它的主人是梧林本地的蔡顺意。其父创办
的“三合兴”公司在他手上可谓财源通达，
不仅由贸易而拓展到钢材、布业等多项实
业，而且投资银行、信汇等金融领域。
1938年，蔡顺意为拓展侨批业务，特意回
乡建造了这座红楼。可是，红楼刚建好，
抗日战争全面爆发。面对国家危难，蔡顺
意毅然捐款支援抗战，同时将这座刚刚落
成的楼房捐做家乡学校，并出资聘请老师
授课。

梧林侨批馆的馆藏文物同样寓意深
远。闽南方言中“信”的发音为“批”，
而且历史上海外侨胞寄给家乡亲人的“侨
批”往往附带钱、物。由于当时的乡村多
无门牌号码，加之村民对老一辈往往只知

称呼某公某婆，因此我们如今看到的残存
侨批信封中的重要信息往往语焉不详：地
址只是村中的大致方位；收信人有的是

“祖母大人”，有的则是“拙内”某氏。然
而，就是如此含糊不清的收信地址收信
人，却能连同附带的钱、物一道，越洋跨
海准确无误地送达亲人手中。如此侨批系
统，无疑是基于中国传统血缘乡缘纽带构
筑而成之“民间信用系统”最生动真实的
写照。

走入梧林侨批馆，从承载着爱国爱
乡情怀的红楼建筑，到纸薄意重的侨批
文档，桩桩件件都在无声地向世人展示
着讲信誉、守承诺的深刻内涵。历经百
年回眸往昔，“侨批”所承载的诚信为
本、诚信立业的民族精神，仍然具有深
刻的时代意义。

品文化赋能之道

走入 2021 年 11 月刚刚正式开馆的晋
江溪边村书藏楼美术馆，不能不令人对晋
江人引以为自豪的崇文厚商、以商养文、
以文促商的传统有更直观的深刻感受。

今日晋江溪边村是乡村振兴的典范，
然而，曾几何时，溪边村因为本身欠缺主
导产业，年轻人悉数外出，村内石屋破
旧，发展落后。2016年，怀着对故土乡情
的感恩之心，溪边村的澳门企业家许健康
决定投资 1.2 亿元用于家乡的新农村建
设。如今5年多过去了，经过整体统一规
划的溪边村已焕然一新，全村基础设施整

体提升。2021 年 12 月，45 栋具有闽南建
筑风格的红砖小楼落成，第一批纳入旧房
改造的住户拿到了新居的钥匙。

溪边村的振兴工程还纳入了生态景观
的绿化美化。村边一片曾经抛荒多年的19
亩地块规划建成了溪边生态公园，栽种常
青绿植，培育四季花卉，成为村民早晚休
闲锻炼的好去处。

溪边村振兴规划中最为出人意料的，
当数在这个边远乡村里别具一格巍然矗立
的“书藏楼美术馆”。书藏楼美术馆建于投
资人许健康父亲老宅的旧址之上，是一座
融闽南特色与现代风格为一体的特色建
筑。且不说馆外的小桥流水、亭台楼阁令
人赏心悦目，馆内那些享誉世界的名作佳
画更是令人目不暇接：齐白石的《咫尺天
涯》，黄胄的 《欢腾的草原》，吴湖帆的

《万松金阙》……依托建馆人许健康在上海
宝龙美术馆内价值连城的藏品，书藏楼美
术馆不定期更换展品，全年免费开放参观。

溪边村美术馆的建立，展示富起来了
的中国农民正在追求更高的精神境界。高
雅艺术走入了现代农村，美丽乡村建设融
入了文化自信。

生生世世乡愁，村村镇镇记忆。安海
侨史馆、梧林侨批馆、溪边美术馆仅仅是
晋江侨乡村镇众多各具特色的文史馆的代
表，座座村镇文史馆相继落成并且成为当
地民众喜爱的文化生活打卡点。晋江侨乡
众多村镇文史馆也成为维系海内外亲情的
纽带、宣传晋江经验的载体，它们正通过
数量日益增多的海内外访客扩大社会影
响，为乡村振兴作出独特贡献。

近日，由广东省贸促会、马来西亚潮州工商总会、
汕头市工商业联合会、深圳市侨商智库研究院联合主办
的“侨交会2022 （槟城）智能制造·数字产业展”在马来
西亚槟城举行。此次展会开启了双域双线的办展新模
式、新场景，为广东制造工厂及外贸企业出海增效赋能。

促“双循环”发展新平台

华人华侨产业交易会 （以下简称“侨交会”），是深圳
市侨商智库研究院首个实证研究课题。历经7年的积累和
沉淀，侨交会已发展成为“民间侨界第一展”品牌，也正
成为促进中国“双循环”新发展格局的一个新平台。

本届槟城智能展规模3000平方米，参展企业主要来
自广东深圳、汕头地区，展示品类涵盖智能制造设备、智
能家电、3C数码、美妆医疗、新材料、日用快消、电子
电器、母婴玩具。86 家广东工厂企业、1200 款产品、
4000件创新产品参展。来自马来西亚各州和周边国家的采
购商到会选品，“中国工厂”“广东制造”“源头货源”等
要素是吸引采购商前来的主要原因。

“组委会推荐供应商，我们会更相信供应商质量，很
快匹配到资源，开展洽谈。”有采购商表示，在展前已经
参与视频配对会，展期实地看样品和质量。在买家看
来，视频配对会效率快、针对性强、可信任度高。不少
参与视频洽谈的采购商对接洽效果表示满意。

“双域双线”办展新模式

深圳市侨商智库研究院负责人表示：“近几年的疫情
确实带来了一些挑战，比如出入境受限、展会组织难度
大，还有场地租赁、活动组织、服务商的筛选和对接等
问题。此外，对工作团队的专业和经验要求变高，各项
成本都有增加。”

化被动为主动，在全球疫情仍在蔓延的背景下，本届
侨交会槟城智能展采用线下与线上结合的双域双线展览模
式，以“展品出海线下实体展示，买家到场实地看样，展
商线上实时洽谈”的形式，创新传统外贸方式，结合线上
平台和线上营销，帮助广东企业快速接洽海外买家，打破
疫情阻隔，加速“粤科技”“粤品牌”“粤制造”出海。

“疫情下，我们已经两三年没有出国了，3月份收到
参展邀约，我们公司马上报名，做了充分准备。”广东天
际电器股份有限公司负责人表示，“这次展会模式非常新
颖，线上线下同步进行。组委会给我们配备了销售助
理，我们线上开着视频，与他们连线。如果有访客，销
售助理会马上反馈给我们，同时帮忙收集名片，了解客
户需求、要求，对产品的兴趣、报价，全部整理给到我
们，整个展会下来配合度非常高。虽然我们人在中国，
对接客户却是感觉身临其境。”

“三天展期结束，出海服务继续！”深圳市侨商智库
研究院负责人表示，疫情之下，为持续赋能广东品牌出
海，本次槟城展，侨交会联合马来西亚粤商总会共建并
运营“侨交会ITOE马来西亚采销中心”，实体中心落地
马来西亚吉隆坡。展会结束后，参展企业的展品将全部
入驻采销中心，采购商可继续前往选品。

赋能企业“走出去”

此次展会是疫情以来，广东展商首次成规模地组团进
入马来西亚本土进行展览展示，也是RCEP（《区域全面
经济伙伴关系协定》）生效后，中马供需企业的一次近距
离洽谈对接活动，为许多中国企业提供了难得的机遇。

“我们通过几年的努力，打造出了世界一流的产
品，但产品刚刚面世就遇到了疫情的挑战，我们不得不
将产品‘走出去’的计划搁置。这些年我们也在不断探索
新模式，此次侨交会让我们重燃了希望，这无疑是一个
良好的开端。”深圳市工道水下科技有限公司负责人表
示，“本次侨交会让更多人更好地了解了我们公司水下
机器人产品及技术，为企业形象展示、品牌形象树立、
品牌推介提供了良好的平台。”

深圳市侨商智库研究院负责人表示，未来会继续高质
量地办好侨交会，聚焦中国智能科技产品及企业出海，在
8月31日至9月2日举办第八届侨交会，在2022年至2023
上半年分别于印度尼西亚、阿联酋、泰国、马来西亚四国
举办侨交会智能科技展，把握RCEP正式生效的机遇，强
化侨交会连接海内外侨胞和华商的纽带作用，更大范围、
更宽领域、更深层次对外开放，促进国内国际两个市场、
两种资源有效对接，促进国际经贸文化交流与合作。

走进福建晋江侨乡村镇文史馆——

生生世世乡愁 村村镇镇记忆
李明欢 王建新

“侨交会”助力中国品牌出海
睿 加 赵 潇

“侨交会”助力中国品牌出海
睿 加 赵 潇

晋江在改革开放波
澜壮阔的伟大进程中
稳步发展。其中，侨
捐、侨资、侨智在晋江
经济社会全面发展中发
挥了特殊的作用。

仅就近 3 年计算，
晋江累计落地海外回归
项目 32 个，总投资额
265亿元；侨捐项目总
计 1767 个，金额 5.71
亿元。

晋江侨乡梧林村侨批馆。 王建新摄

巴西多地庆祝“中国移民日”

8月15日是巴西“中国移民日”。当日，巴西多地
以线下线上结合方式举办庆祝“中国移民日”活动，
肯定中国移民对巴西作出的贡献。

目前，在巴华侨华人已经从19世纪的不到1万人发
展到30多万人，成为巴西社会中的重要群体。近些年
来更有不少中资企业来到巴西投资、发展，进一步提高
了中国人在巴西社会的影响力。华侨华人在巴西经商，
开工厂、武馆、中医馆、中文学校，经营农场，或者从
事旅游业、法律行业，在各行各业取得了骄人业绩。

推动在累西腓市设立“中国移民日”的累西腓市
议员马克斯表示，累西腓的中国侨民积极融入当地社
会，开办的公司和店铺为当地民众提供了约1.25万个
直接就业岗位，造福累市民众。他们还长期支持当地
慈善事业，尤其是新冠肺炎疫情发生以来，积极协助
当地民众抗疫，共同渡过难关。

今年3月，累西腓市政府授予累西腓华侨华人协会
会长卢功荣荣誉市民称号，表彰他和当地华侨华人为
巴西社会作出的贡献。

（据新华社）

菲律宾菲华商联总会为华教事业捐款

近日，菲律宾华文学校联合会（以下简称“华文学
校联合会”）轮值主席李淑慧一行走访菲律宾菲华商联
总会（以下简称“商总”），双方进行了友好座谈。经商
议，商总决定向由华文学校联合会设立的“华社尊师
重道奖励基金”捐赠善款150万菲律宾比索。

商总副理事长施梓云表示，商总一直以来都很重
视华文教育工作，努力在当地积极传播中华文化。因
此，经会内同仁商议后决定向“华社尊师重道奖励基
金”捐赠善款。他希望，在菲侨社能够共同为华教事
业发展助力，让中华传统文化代代相传。

李淑慧致辞表示，她代表华文学校联合会全体同
仁感谢商总对“华社尊师重道奖励基金”的捐助。商
总作为在菲侨社的楷模，该善举能在侨社中起到良好
的带头作用，带动其他在菲侨社响应号召。

当天华文学校联合会出席本次会议的还有侨中学
院校长黄琬蓉，圣公会中学校长吴紫薇，中正学院校
长叶启明，理事光启学校总主任余莉莉、副主任吴炽
烽以及退休教职员联谊会荣誉会长许丽容。

（据东南网）

新加坡厦门公会计划定期举办联谊会

据报道，新加坡厦门公会会长汪家裕表示，公会
决定定期举办联谊会，妇女组有不少成员是从福建厦
门来的新移民，虽已成为本地公民，却不时会思念家
乡的味道，她们提议每两个月做一次厦门美食给大家
品尝。

这是自疫情发生以来，厦门公会为会员举办的崭
新实体活动，5月底办过一次，反响热烈，8月9日新
加坡国庆日当天又办了第二场。活动当天，妇女组大
显厨艺，准备了五道厦门传统美食——薄饼、五香、
海蛎炸、十全鸭和甜品。公会计划接下来每两个月举
办一次，让会员在品尝家乡美食的同时，可以共聚一
堂联络感情。

目前，厦门公会已逐渐把一些活动从线上改到线
下。如“闽南语讲演会”过去两年都在线上举行，但
2022年4月起改为线下，通过学习讲演、歌曲和谚语
等，提高会员的闽南语交流能力。厦门公会还打算在9
月主办一场闽南语讲演比赛，开放给公众报名参加。

（据中国侨网）

近期，福建省上杭县天气晴好，早晚
湿度大，常常云雾弥漫山间，悠然飘逸飞
舞，使村庄、山林、公路在云雾中时隐时
现，景色如画，美丽迷人。

图为近日清晨，上杭县古田镇云雾缭
绕，宛如仙境。

黄春涛摄（人民图片）

云深不知处

侨 界 关 注

侨 乡 新 貌

华 人 社 区华 人 社 区
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提到舞蹈艺术，你会想起什么？是专业剧团明亮
宽敞的练功房？是价格不菲的线下演出？还是打开手
机，在网络直播间里就能轻松欣赏到种类丰富的舞
蹈？如今，正有越来越多的舞蹈演员开始通过网络直
播展示和传扬舞蹈艺术，舞蹈正在“云上”开拓出全
新的舞台。

增加了收入

在风景壮丽的敦煌鸣沙山前，伴着悠扬的国风音
乐，女子身穿色彩艳丽的飞天服饰，在沙地上赤着脚
翩然起舞，仿佛从壁画中走来……这是舞者奥楠在直
播表演敦煌舞，雄奇壮美的户外实景与优美舒展的舞
姿为这个成都女孩吸引了大量关注，如今她已在抖音
上拥有88万粉丝。

对于奥楠来说，通过网络直播展示舞蹈最开始只

是个无心插柳的选择。自幼学习舞蹈的她在成都经营
着一家舞蹈工作室，却因疫情影响，迟迟无法开课，
于是决定试试线上直播，结果一炮而红。

事实上，受到疫情影响的舞者远不止奥楠一人。
中国演出行业协会公布的数据显示，今年一季度，
全国取消或延期的演出场次约9000场，占一季度专业
剧场、新空间演出总场次的 30%。线下演出空间关
闭，大量院团、舞团和舞蹈演员开始走进直播间寻求
出路。

网络平台同样积极提供助力。抖音先后发起的
“云上舞者直播季”“舞蹈传承计划”等线上活动，邀
请舞蹈家直播分享艺术精粹，吸引了不少专业舞蹈演
员加入。据统计，今年上半年，抖音平台上3.6万名
舞蹈主播累计直播9042万小时，带来505万场线上舞
蹈演出，吸引19.9亿人次用户观看，其中70%主播获
得收入。平均每场直播4889人次观看，等同一场大型
演出，其中不乏 《左手指月》、《木兰行》 等经典剧
目。舞蹈家杨丽萍肯定了疫情期间直播为舞蹈行业带
来的价值，她提到，线下演出停摆，院团、舞团经营
困难，网络直播为舞者带来了稳定的表演舞台和经济
收益。

扩大了受众

近年来，线上开辟“云演出”在演艺机构和团体
中越来越流行。最初大都是出于应急的无奈之举，如
今已逐渐成为常态化选择。同时，“云演出”的形式
也在发生变化。从单纯将录制好的线下演出视频在网
上播放，到借助技术手段对新的演出形式、观演关系
进行探索，“云演出”正在逐渐成为一种独立的演出
形态。

对于不少人而言，传统的线下剧场舞蹈演出票价
并不能算得上低廉，而客观的剧场空间又限制了观众
数量，因此“舞剧”在不少人心中形成了“小众”的
印象。

不久前，四川大剧院以“云
剧 场 ” 形 式 推 出 的 舞 剧 《醒·
狮》，成为了一次观演关系的新探
索。“象征性收取1元”的宣传语
通过网络迅速传播，在极短的时
间内火遍了朋友圈。最终，线上
观看人数飙升至 340 万人次，获
得140万云端网友点赞，收获5.38
万余条转发和评论，相关话题也
登上热搜。在直播间的评论区，
不少网友纷纷留言“只花 1 元就
能欣赏到如此高水平的专业演出
真是太值了”“这是我第一次完整
观看舞剧”“以后有机会想去看看
现场”……

对于那些从未接触过舞剧的
观众来说，“象征性收取1元”的
付费直播，打开了他们对舞剧和
舞蹈的了解之门。也因为这次

“云剧场”的观演，增添了将来走

进线下剧场的可能。
“以往的舞蹈演出基于线

下剧场完成，观众往往需要
有 闲 暇 时 间 和 一 定 审 美 水
平 ， 才 会 购 票 进 行 文 化 消
费”，中央民族大学舞蹈学
院院长马云霞说，如今打开
手机就能欣赏演出，用评论
表达对舞者的肯定与赞美。
从剧场到直播间，欣赏舞蹈
演出的观众更多了。

形式更丰富

青年舞蹈演员宋一帆同
样是因为疫情，决定将舞台
搬到直播间的一员。在他看
来，线上和线下演出有诸多
不同。在演出呈现形式上，
相 比 线 下 ， 直 播 更 灵 活 自
由 ， 只 要 在 舞 蹈 室 打 开 手

机，就可以和五湖四海的观众互动，与天南海北的舞
蹈主播切磋交流，甚至还能“跨界”与民乐、歌唱等
领域主播联动，呈现更丰富的演出效果。在与观众的
交流方式上，直播能实时收到观众的反馈和建议，并
快速解答观众疑问。宋一帆表示：“直播中每个表
情、肢体动作，均在镜头下被放大，加之观众每天在
直播间的守候，都鞭策舞者不断提升自身专业水平，
这对舞者提出了更高的要求。”

如今，宋一帆通过揣摩镜头里舞蹈演出的呈现技
巧，用更有张力的舞蹈动作、有趣的舞蹈知识，吸引
了超过210万抖音用户的关注。“观众不只看，还会
认真与我交流，他们的热情给予我很大鼓励”，宋一
帆提到，《我的九寨》系列视频的出圈，让更多人不
仅认识了他，也增进了对中国舞的了解。

而对奥楠来说，她的舞蹈直播融合了户外实景拍
摄的元素，她更希望通过自己的直播，将丝绸之路上
的文化介绍给观众。

如今的奥楠正沿着丝绸之路前行，每到一处她都
会在直播中向观众穿插讲解当地的风俗、传说、故事
等。对奥楠而言，让更多人了解丝绸之路上古老璀璨
的文明是一件极有情怀的事。或许与“自带流量”的
敦煌相比，焉耆、尉犁、楼兰并没有那么热门，但能
够通过自己的直播，带动观众了解历史、文化与艺
术，奥楠感到十分自豪：“西域的很多壁画和舞蹈，
对敦煌舞有很好的借鉴意义。我希望能够通过自己在
新疆的直播，尽可能地让更多人知道，这片土地上有
着如此灿烂而独特的文化。”

正如舞蹈家杨丽萍所言，不同于只有主演是焦点
的线下演出，在网络直播间里，各种风格的舞者都能
被关注到。青年舞者在直播间展示技艺，成为新明
星、获得新收益，为舞蹈在线上找到天南海北的新观
众，这正是舞蹈艺术传承发扬的新道路。

（本文配图由受访者提供）

▶无论讲述什么时代的
故事，都是为当下的观众、
当 下 的 时 代 而 创 作 的 。 因
此，如何吸引今天的观众走

进剧场，看得进去、看得懂，是创作的关键。舞剧创作不
是考古和文献的再现，而是要赋予文物新的表达形式，并
通过现代舞蹈语言呈现出来，使舞剧贴近当下审美特点与
价值观念。

——中国舞蹈家协会副主席、舞剧《五星出东方》总
编导王舸谈舞剧创作

▶中国是考古大国和文物大国，数据显示，全国目前
有不可移动文物 76 万余处，国有可移动文物 1.08 亿件
（套），唯有将这些宝贵的遗产解读好、传播好，才能让公
众在古今互通的共同情感中，深入思考中华文化的时代价
值，进一步坚定文化自信。实现文化遗产的活化，善用传
播载体是重要一环。文化节目的创新传播，加深人们对中
华优秀传统文化的认知，激活公众旺盛的文化需求，既是
文明赓续传承的有效方式，也是展示优秀传统文化精神标
识当代价值、世界意义的具体举措。

——中国社会科学院考古研究所所长陈星灿谈促进优
秀传统文化的传播

▶美育是审美教育、情操教育、心灵教育，也是丰富
想象力和培养创新意识的教育，重在引导和培养青少年感
受美、认识美和创造美的能力，使他们更好感受自然之
美，尊重生命之美和艺术之美，收获更多的人生幸福感。
重视美育，已经成为当前基础教育乃至高等教育的共识。
因此，无论是家庭还是学校，都应充分重视和利用博物
馆、美术馆等非传统美育资源，拓宽美育路径，让青少年
在展览中徜徉于美的享受，使“以美育人，以文化人”的
美育愿景得以更好实现。

——中国人民大学艺术学院副教授朱兴国谈青少年美
育教育

▶要办好文化艺术类展览，策展是重中之重。再好的
食材如果只是无序地杂烩在一起，也不会有美感，更别提
营养了。只有通过精心的策划和设计，用好展览资源、讲
好展览故事，让更多观众走进展厅有所得、有所思、有所
感、有所回味，展览才算得上高质量。此外，高质量展览
还要充分考虑受众需求，加强创意，通过数字科技、云媒
体或流动展览等形式打破时空限制，让更多观众从中受益。

——山东财经大学副教授杨海波谈如何办好文化艺术
类展览

▶近年来，正处于高速发展期的网络剧涌现了不少现
实题材爆款。这些口碑之作更加年轻、更具个性化，在内
容上秉持现实主义创作理念，形式上创新表现手法，满足
了不同用户的观赏需求。脚踏实地的现实主义创作理念是
劲风也是清流，正在改变着网络剧的市场格局和发展走
向。网络剧“短平快”的特质天然地适于对日新月异的现
实生活进行艺术再现，现实生活的肥沃土壤也为网络剧提
供了无限的创作可能。无论是展现生活的广度、发掘问题
的力度、还是折射人心的温度，在澎湃前行的时代浪潮
中，网络剧的现实主义创作空间会不断拓展、愈加精彩。

——南京信息工程大学艺术学院讲师金霄谈现实题材
网络剧创作

▶文化遗产保护的本质是信息管理，从信息的挖掘、
存储到信息的处理和再利用，几乎涵盖了文化遗产保护工
作的各个环节。而这些维度正是数字化的天然优势。在过
去几十年里，数字技术每一步发展，都迅速反映到文化遗
产保护领域。从数字化到数智化，重塑了文化遗产保护的
面貌。文化资源的数字化扩大了记录范围、提升了记录能
力，通过立体式搜寻和场景式留存，形成血肉饱满的系统
档案。进而借助智能化、智慧化手段，在读者、观众参与
互动的过程中，在共创共享的审美体验中，实现文化遗产
保护传承。

——武汉大学博士生导师、中国人民大学文化产业研
究院特聘研究员孙若风谈文化遗产保护

（黄敬惟整理）

近日，第十三届中国艺术节北京地区群众文化系
列活动启动仪式暨第十九届群星奖优秀节目展演在北
京市石景山区文化中心剧场举行。本次活动由文化和
旅游部公共服务司支持，北京市文化和旅游局主办，
北京市文化馆承办，各区文化和旅游局、文化馆及相
关单位协办。

活动选取“第十九届群星奖”北京地区入围作品
和2021 年首都市民系列文化活动中的优秀作品进行

演出，分别在大兴影剧院举办3场巡演、在通州区文
化馆剧场举办3场巡演、在石景山区文化中心剧场举
办 4 场巡演，共计 10 场巡演。巡演的节目贯彻以人
民为中心的发展理念，坚持文化为民、文化惠民，坚
持面向基层、服务群众，体现了“群众演，演群众，
演给群众看”的群众文化特色。作品突出小故事、大
情怀、小切口、大社会，抒发百姓心声，展现首都文
化发展成就。

本 次 巡 演 作 品 题 材 广
泛、形式多样，文化底蕴深
厚，充分体现北京古都文
化、京味文化、红色文化和
创新文化。涵盖三个文化带
建设、冬奥、中轴线申遗、
京津冀协同发展、脱贫攻
坚、乡村振兴等主题，例如
围绕西山永定河文化带的

《火》、围绕大运河文化带的
《水稳号儿不急》、关于冬奥
题材的作品 《一起向未来》

《情系冰丝带》。其中舞蹈
《畅想二魁》以二魁师傅与年
轻徒弟的传承故事为核心，
将传统“二魁”的激烈摔跤
动作在新老艺人的手中发展
为和谐共舞的“机器人”舞
蹈形象。将国标、爵士等现

代舞融合在传统道具表演形式中，创造的道具舞形象
展现着民间艺人们的创新激情。

戏剧作品《春天网约车》展现了北京不同年龄层
人们生活方式的新变化，通过父女两辈人对于“孝
顺”与“幸福”的不同理解，引发人们对于尊重传统
与老年人自我价值实现的思考。曲艺作品《幸福的记
忆》为京津冀三地联合打造，采用三地最有代表性的
曲艺形式北京琴书、天津时调和河北西河大鼓组合呈
现。作品反映了在新中国成立初期社会主义建设高潮
中，京津冀人民发扬艰苦奋斗、勤劳奉献的精神，修
建享誉全国的密云水库的艰辛历程，也为京津冀一体
化协同发展创造了先例。

巡演作品选自群星奖入围的优秀作品，得到专家
和群众评委的一致认可。如音乐类作品《火》为阿卡
贝拉表演唱，创作表演难度极大，是北京市群众文化
节目的首次尝试。体现新时代人们对生命之火、信仰
之火、创新之火、复兴之火的赓续与传承。舞蹈作品

《两室一厅》借用空间的概念构建起关于“家”的故
事，通过每一次全家福照片的变化，描述一个家庭在
岁月中留下的印记。音乐作品《水稳号儿不急》北曲
南腔，生动鲜活，同时运用了一些通州方言，彰显了
地区特色，用音乐的手法讲述大运河故事。

据了解，第十三届中国艺术节期间，北京市将组
织开展丰富多彩的群众文化活动共2833 场，其中线
上活动1045场、线下活动1788场，以此提升全市群
众文艺创作水平，为迎接党的二十大胜利召开营造浓
郁文化氛围。

第十三届中国艺术节北京地区群众文化系列活动启动

2800余场活动五彩纷呈
本报记者 黄敬惟

湖南省宁远县的大元社艺术文化交流中心 （简称大元社）
2016年由返乡青年周燕和刘休成立。毕业于美术院校的夫妻二
人发现村子里有许多留守儿童，便想通过艺术教育，帮助孩子
们健康成长，引导孩子们发现更广阔的世界。

大元社成立6年来，已有3000多名孩子参加大元社的各类
艺术活动。除了几位常驻老师利用晚上和周末给孩子们上课之
外，每年寒暑假，还有来自各地高校的学生过来支教。

今年7月，附近村庄和邻近县市的70多个孩子参加了大元
社的暑期活动，在完成基本学业之余，学习手工、绘画、音乐
等艺术相关课程。8月20日傍晚，孩子和村民们一起举办的艺
术节便是“结业典礼”。为了准备艺术节的重头戏——沉浸式戏
剧，孩子们自己打磨剧本、设计服装、调试灯光，40多个孩子
穿着自己设计的服装，期待着属于他们的乡村艺术节。

图为孩子们在大元社露天剧场演出。
新华社记者 陈振海摄影报道▲展演音乐作品《水稳号儿不急》剧照。 马毅行摄▲展演音乐作品《水稳号儿不急》剧照。 马毅行摄
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▲图为舞蹈家杨丽萍（中）在抖音“舞韵千年”直播演出现场。

▶青年舞者宋一帆通过直
播介绍民族舞。

▼主播奥楠在甘肃鸣沙山
表演敦煌舞。
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日前，北大荒集团闫家岗农场有限公司农业现代化示范区的稻田画正式对外开放。该片
稻田应用了5G核心网加上物联网、大数据、人工智能等技术，实现农业生产“感联智控”。游
客在观光的同时了解农业科技，农业观光旅游玩出新花样。图为游客在该农业现代化示范区
游览。 新华社记者 张 涛摄

在浙南山区的丽水市景宁畲族自治县沙湾镇严坑村，600多亩水蜜桃枝头飘香。
来自该县的多个电商直播团队和该镇党员志愿者一起，为网上订购该基地水蜜桃的买
家直播村民采摘、包装、出运的实时画面。图为直播团队在严坑村桃园基地直播。

李肃人摄 （人民图片）

从“人找货”到“货找人”

近日，中国网络社会组织联合会、
国家工业信息安全发展研究中心、中科
院虚拟经济与数据科学研究中心共同发
布《中国新电商发展报告2022》（以下简
称《报告》）。《报告》 显示，新电商应用
场景日趋丰富，生产、流通、销售等各
环节不断优化，“人、货、场”三个基本要
素在各应用场景下的内涵不断延伸。

所谓“新电商”，是以用户为中心，对
传统电商“人、货、场”进行链路重构而产
生的电商新形态新模式。与传统电商相
比，新电商的主要特征是从功能型消费向
体验式消费转变，从以产品为中心到以用
户为中心，从单一场景到多场景融合，其
主要类型包括直播电商、社交电商、社区
电商等。传统电商是“人找货”，新电商则
变为“货找人”。

对外经济贸易大学信息学院副院长
华迎认为，传统电商在展示产品信息的
过程中，大多通过图文等形式，难以面

面俱到地解答消费者的问题、让消费者
快速做出购买决策。而直播电商模式通
过主播讲解示范、回答消费者问题等直
接互动的形式，让消费者产生亲临现场
般的购物体验，这正是新电商体验式消
费的优势所在。

非遗技艺焕发活力

“大家看我手里的木梳，它的制作
技艺已经有几百年的历史了。”在有着

“百工之乡”美誉的浙江省东阳市，“95
后”非物质文化项目代表性传承人陈浩
归通过电商直播，为消费者展示东阳
木 梳 的 制 作 过 程 ， 传 播 梳 头 按 摩 技
巧，讲述他和团队从事非遗传承的创
业故事。和东阳木梳一样，大量非遗
技艺搭上了直播电商的快车，被更多
人所了解，也让非遗技艺的相关产品
飞入寻常百姓家。

《报告》提出，消费侧要塑造正确理
念，引领合理消费；倡导消费者消费国
货品牌，提升国货品牌实力；打造具有

创新性、趣味性、个性化和多样化的国
潮文化商品，推动消费者感受传统文化
的魅力。

“直播电商用一种更直接的方式，能
够全方位地展示我们的产品，同时与消
费者实时互动。”陈浩归说，每年通过电
商渠道销售的木梳有几万把，能占到总
销量的五成左右。“我想把直播电商这个
渠道充分利用起来，让濒临失传的技艺
焕发出新的活力。”

华迎认为，在传统电商模式中，消费
者只追求商品功能性的满足，但选择社交
电商的用户更追求购物前后的社交体
验。年轻消费群体不仅仅因为使用价值
而购买商品，还会追求文化、信任、情感、
价值观、社交、娱乐等多层面的体验。

平台要履行好“看门人”义务

专家认为，围绕消费端变革的社交
电商、直播电商、社区电商等新形态新
模式快速发展。同时，围绕产业端发展
的产业新电商凭借各类数字化工具向智
能化工具的转化，效率进一步提升，规
模不断扩大。多种新电商模式相互融合
发展，在赋能乡村振兴及外贸发展等方
面起到了重要作用。

《报告》提到，中国信息技术突破创
新、新型基础设施快速推进，为新电商发
展提供了坚实产业支撑。相关部门加大
政策支持力度，从产业指导、资源保障、示
范推广等多个方面，为新电商发展营造良
好政策环境。随着“放管服”改革深入推
进，新业态新模式相关法律体系不断完
善，监管服务进一步优化，更加规范的市
场环境激发着新电商发展活力。

中国政法大学民商经济法学院副教
授王雷认为，中国相关法律法规为电商产
业的飞速发展发挥了制度激励和制度保
障作用，有利于营造市场化、法治化和国
际化的营商环境。“电商平台要履行好‘看
门人’义务。”王雷说，在未来的实践中，要
在立法和司法解释层面细化各类电商平
台的法律义务边界，明确平台应承担的责
任与义务，并进一步加大对消费者个人信
息保护的力度。

与消费者实时互动，全方位展示产品

体验式消费有新玩法
海外网 李帛尧

本报贵阳电（记者黄娴） 中国县级政府政务
诚信大数据监测平台——“政信查”上线通行暨

《中国县级政府政务诚信大数据监测评估报告
（2021）》 新闻发布会近日在贵州省贵阳市举行。
该平台正式向社会公众开放，用户可登录平台查
询任意县级政府政务诚信状态。

据悉，平台建设启动以来，通过不断修正评估
指标、健全评估数据、校正评估参数、完善评估模
型，目前已经具备开放运行条件，并命名为“政信
查”。发布会现场还发布了《中国县级政府政务诚
信大数据监测评估报告（2021）》（以下简称《报
告》）。该《报告》根据“政信查”平台2021年度县级
政府政务诚信的相关信息数据，对透明度、合规
度、践约度等五个方面设置一级指标，下设信息公
开机制、基本信息公开、重点信息公开、法治政府
机制、法治建设推进、践约公示、便民服务、政民互
动、政务诚信专项部署、重点领域信用建设等19个
二级指标以及60个三级指标，通过平台信息搜集、
归集、分析、评分，对 2768 个县级人民政府（其中
港、澳、台和西藏自治区以及其他严重缺乏监测数

据的少数县级政府未纳入评估范围）政务诚信进
行监测评估。

《报告》 显示，2021 年度全国县级政府政务
诚信综合指数平均值为74.44，比上年降低4.94个
百分点。5个一级指标中，“透明度”得分率最高，

“政务舆情”“合规度”“践约度”得分情况良好，
“政务诚信专项工作”评估情况较差，对综合指数
影响较大。

《报告》里的2021年度中国县级政府政务诚信
百强榜单中，河南、湖北、山东各有 16个县级政府
入围；江苏、江西各有 8个县级政府入围；福建、四
川、天津各有5个县级政府入围；贵州、黑龙江各有
3个县级政府入围；北京、广东、湖南、重庆各有2个
县级政府入围；广西、海南、河北、辽宁、陕西、上
海、浙江各有1个县级政府入围。

据了解，该《报告》可为县级政府加强政务诚
信建设，提高政务诚信水平，完善营商环境提供参
考；可为金融机构、投资机构等提供风险防控、投
资决策的参考；也可为社会大众了解地方政府政
务状况、参与社会监督提供参考。

中国县级政府政务诚信大数据监测平台上线中国县级政府政务诚信大数据监测平台上线

截至今年6月底，融合应用覆盖国民经济40个大类，应用案例数超过2万个

5G 为数字经济“修桥铺路”
本报记者 王 政

基于大带宽、低时延、高速率的传输特性，5G融合应用已在工业、医疗、教育、

交通等多个行业领域发挥赋能效应，覆盖国民经济 40 个大类，应用案例数超过 2 万

个。5G不仅带来更高速、优质的网络体验，也为数字经济发展“修好桥”“铺好路”。
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个。5G不仅带来更高速、优质的网络体验，也为数字经济发展“修好桥”“铺好路”。

安徽移动铜陵分公司工作人员在铜陵市义安区胥坝乡5G基站铁塔上调测天线。 过仕宁摄 （人民图片）

中国移动落地5G行业商用项目超1万个。
中国电信累计打造 5G 定制网项目超 2500 个，累计

5G行业商用项目超6000个。
中国联通打造超过400个5G应用场景、1500个5G行

业虚拟专网项目、5000个5G商业化行业应用项目。
工业和信息化部最新统计显示，截至今年6月底，我国

5G个人应用在用户规模、新型终端、新型应用等方面取得
积极进展，覆盖超高清视频、体育赛事、居住服务、购物等
多个重点领域，虚拟数字人、5G消息、5G新通话、AR（增强
现实）、VR（虚拟现实）等个人应用迅速发展，给消费者带
来全新体验。5G融合应用已在工业、医疗、教育、交通等多
个行业领域发挥赋能效应，覆盖国民经济 40个大类，并在
200余家智慧矿山、1000余家智慧工厂、180余个智慧电网、
89 个港口、超过 600 个三甲医院项目中得到广泛应用，5G
应用案例数超过2万个。

加速传统产业数字再造

走进浙江宁波极氪智慧工厂总装车间，总拼工位上
一名佩戴 AR 眼镜的巡检人员格外引人瞩目。“这是 5G+
AR巡检。”中国联通宁波分公司工业互联网部总经理方波
介绍，依托5G企业虚拟专网、5G智能网络运维平台，巡
检员只需走到设备旁边，各种运行参数就能实时投射到
AR眼镜上。清晰直观的可视化数据，让巡检效率得以大
幅提升。

基于 5G 的 AR 巡检应用，只是宁波联通与吉利汽车
集团联合打造的5G智慧工厂前期落地十大应用场景中的
一个。极氪智慧工厂有关负责人介绍，5G实时数据实时
采集、基于5G的AR远程协作平台、基于AI技术的轮胎
检测、个性化选车、焊接可视化、AGV （自动导引运输
车） 群控、无人叉车等应用，让工厂生产效率提升超过
20%，能源利用率提升15%。

伴随着5G、大数据、云计算、人工智能与工业领域
的融合创新、交叉创新不断深化，传统产业智能化升级
步伐加快，推广柔性制造、智能制造，助推企业降本、
提质、降耗、增效。

——让工厂生产更高效。爱柯迪股份有限公司联合
中国移动打造 5G 智慧工厂，网络部署和运维成本降低
70%，人均产值提升12%，产品不良率降低15%。

——让港口运输更便捷。中国联通助力打造大湾区
首个 5G 无人智慧港口——广州港南沙港区四期 5G 全自
动无人码头，实现对无人轨道吊、无人岸桥的远程连接
和控制。

——让电力供应更智能。中国电信通过 5G 网络切
片，开展智能分布式配电、配电态势感知、输配电网络
监控、削峰填谷四大专题攻坚，协助国网青岛打造更加

安全、可靠、绿色、高效的电网。
——让矿山作业更安全。中国移动联合蒙发能源建

设内蒙古窝兔沟煤矿5G智慧矿山，实现综采工作面少人
化，单天下井人员减少46%以上，单位耗能和用电量均下
降20%。

助力民生服务普惠升级

北京协和医院联合中国移动实施了全球首例5G眼科
激光手术，让更多患者享受到优质医疗资源。

福建电信在鼓岭旅游度假区建成覆盖全景区的 5G
网络，落地了 5G 可视化综合管理平台、民宿监管系统
等“5G+智慧旅游”项目应用，助力旅游度假区客流量提
升13%。

中国移动携手江苏苏州电教馆创新5G虚拟教学，利
用5G高速率、低时延特性，打破地域限制实时共享课堂
画面，实现远程双向课堂的“云互动”。

基于“物理实体+数字孪生”的 5G 融合应用，线上
化、远程化为代表的新型服务模式正加速升级，5G赋能
民生领域取得累累硕果。

——让医疗资源更均衡。海南省携手中国联通和华
为打造“5G智慧医疗点亮海南健康岛”项目，在18个市县
医院、340家乡镇卫生院和 2700家村卫生室部署的 5G远
程医疗设备，让患者平均看病时间缩短3至5个小时，就
医效率提升30%。

——让教学更有趣。中国电信打造深圳云端学校，
结合 AI、云计算、大数据等信息技术，建设沉浸式的智
能教与学环境，现已覆盖全市26所学校80个班级。

——让农村更美好。中国联通基于 5G+平台基座能
力，打造数字乡村服务云平台，围绕数字治理、数字经
济、信息惠民服务、智慧绿色乡村、乡村网络文化等6个
重点方向开发数十款应用，截至 2021年底，累计服务行
政村超过15万个。

——让社会更安全。中国移动联合深圳坪山区推出
5G 政务双域专网，打造了智慧办公、智慧政务服务、
智慧防疫、智慧应急等多个应用场景，实现了疫情防控
迅速响应、应急场景快速部署、智慧社区“末梢神经”全
触达。

促进新兴业态发展壮大

上午9点，湖南衡阳街头车辆川流不息，两台自动驾
驶清扫车也已经被自动唤醒，行驶在衡山科学城作业区
域。自主避障、自主清扫、连续作业，基于5G“车路云一
体化”解决方案，自动驾驶清扫车完成当日任务后自动入
库。与此同时，30台蘑菇车联自动驾驶出租车驶入高新
区大道，为市民提供公共出行服务。

“自动驾驶在城市公共服务领域大规模应用，助力城
市公共服务‘降本增效’。以环卫场景为例，智能环卫车
不受工作环境、工作时间的限制，风雨无阻、连续作
业，更可助力城市解决环卫劳动力不足的难题。”蘑菇车
联工作人员介绍。

据介绍，衡阳项目是我国第一个城市级自动驾驶落
地项目，设计总里程达200公里，一期道路智能化升级已
于今年上半年落地，自动驾驶环卫车、巡逻车、公交
车、接驳车、出租车等多种城市公共服务车辆已批量试
运营。

5G大带宽、低时延、高速率的传输特性，让自动驾
驶成为5G重大应用场景的同时，也推动了新技术、新模
式的持续创新，让服务经济、体验经济、数字经济成为
驱动增长的重要力量。

——让体验更真实。走进工业遗址首钢一号，借助
前沿科技改造成为XR （扩展现实） 科技主题乐园，为用
户带来无线缆、不背包、低延时的竞技体验。

——让视角更自由。在杭州智能亚运场馆，从办赛
到参赛到观赛将体现全环节的 5G+智能化变革，让观众
在明年的亚运会上可以尽情享受运动带来的视觉盛宴。

——让游戏更畅快。中国移动云游戏平台支持合作
伙伴在边缘节点快速部署、一键分发，1080P高清游戏时
延降至20毫秒，云游戏让用户实现跨端畅玩。

“我国行业众多，各行业、各企业数字化水平和发展阶
段不同，个性化更为突出，5G应用的广度和深度也差异明
显。”工信部有关负责人表示，推动5G应用要充分把握5G
应用发展的阶段性、创新性和复杂性特点，发挥“绽放杯”
5G应用征集大赛平台作用，持续挖掘、培育、落地一批典型
项目，探索形成一批可复制、易推广的解决方案。与此同
时，鼓励产业各方开展5G融合应用技术创新、集成创新和
服务创新，构建5G融合应用大生态。
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本报电（立风） 由北京奥运城市发展促进
会、北京市朝阳区人民政府联合主办的北京冬
奥精神主题展览，近日在北京奥林匹克中心区
奥林匹克塔开幕。

本次展览面积达1300平方米，通过精选出
的百余幅北京冬奥会和冬残奥会申办、筹办、
举办过程中不同场景的精彩图片，以及部分代
表性实物和精彩视频，系统展示“胸怀大局、
自信开放、迎难而上、追求卓越、共创未来”
的北京冬奥精神。

为了更好地展示北京冬奥精神，本次展览
集中展出了北京冬奥会徽章系列、奖牌系列、
火炬系列、吉祥物系列、“大雪花”火炬台等实
物展品，其中部分徽章模具也同步展出。本次
展览还特邀北京冬奥精神宣讲嘉宾和北京冬奥
精神宣讲团宣讲员，在展览期间进行现场宣讲。

本次展览在北京奥林匹克塔举办，自开幕
之日起一直持续至2022年11月。展览免费向公
众开放，观众可通过北京奥林匹克塔预约小程
序“奥塔观光”预约参观。

据悉，北京冬奥精神主题展览还将在河北
张家口和新疆和田、青海玉树、西藏拉萨等地
巡回展出。
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近日，在美国肯塔基州路易斯维尔
市举行的女足杯邀请赛决赛中，效力于
美国路易斯维尔竞技队的中国球员王霜
打满全场。尽管未能与队友一道赢下比
赛，但王霜加入球队后的不俗表现，赢
得了当地球迷的认可和喜爱。

王霜、唐佳丽、张琳艳、沈梦雨、
沈梦露……近段时间，多名中国女足球
员首次或再次踏上留洋之路，在欧洲、
北美等国家的联赛中迎接新挑战。

七名球员踏上留洋路

征 战 美 国 国 家 女 子 足 球 联 赛
（NWSL），是王霜的第三次留洋。2013
年，她曾在韩国联赛效力半年，并荣膺
韩国女子足协杯最有价值球员 （MVP）；
2018年，她加盟欧洲劲旅巴黎圣日耳曼
女足，在25场比赛中收获9粒进球和11
次助攻。

此次赴美踢球，王霜做足了准备，
出国前 2 个月就上起了英语课。加入新
球队后的首场比赛，她便首发登场并打
入一粒精彩进球，帮助球队击败意大利
AC米兰女足。

“第三次留洋，心态和以前不太一样
了，我会更坦然地看待大家的期待。”王
霜说，“留洋是我的职业追求，如果表现
得不好，我自己可能比球迷更失望。”

上赛季在英超联赛中踢出名堂的唐
佳丽延续着留洋之路。日前，西班牙马
德里 CFF 俱乐部宣布唐佳丽租借加盟，
身披10号战袍的她将成为首位征战西甲
女足联赛的中国球员。唐佳丽说，希望
可以在新球队中全面展示自己，学习更
多的足球知识，丰富个人能力。

在年初女足亚洲杯上表现出色的张
琳艳，也收到了欧洲球队伸出的橄榄
枝。不久前，瑞士草蜢女足俱乐部官宣
张琳艳加盟。在介绍这位 21 岁小将时，
俱乐部称“她的技术、有球无球时的敏
捷性、比赛阅读能力以及国际比赛经验
都是优点”。

继中国球员沈梦雨去年加入苏格兰
凯尔特人女足后，另一名“00后”球员
沈梦露也在今年与队友会师。目前，苏
超女足联赛已赛过三轮，司职后腰的沈

梦雨连续两场首发，沈梦露也多次获得
登场机会。

据统计，目前中国女足已有 7 名球
员在外留洋。除了王霜、唐佳丽、张琳
艳和沈梦雨、沈梦露之外，后卫杨淑慧
此前从法国联赛转战俄罗斯女超劲旅莫
斯科火车头，涂琳俪则效力于冰岛次级
联赛球队FH俱乐部。据了解，27岁的李
梦雯也正在联系出国留洋事宜。

重点提升对抗能力

对于爱将留洋，中国女足主教练水
庆霞非常鼓励和支持。作为队员时，水
庆霞就曾两度赴日本俱乐部踢球，留洋
的经历让她获益匪浅。她以唐佳丽去年
在英超托特纳姆热刺女足的成长为例表
示，现在的队员应该走出去看一看、练
一练，对抗一下。

“唐佳丽告诉我，英超的对抗很激
烈，身体运用是国内所没有的。她在身
体对抗、技术运用上明显比以前更成
熟、更自信，在英超的这段经历对她的
成长有很大好处。”水庆霞说。

1999年，中国女足在世界杯夺得亚
军后迎来了留洋高潮。包括孙雯、刘爱
玲、高红、张鸥影在内的十余名球员赴

美踢球。而今，重返亚洲之巅的中国女
足又迎来一波留洋小高峰，尽管留洋的
人数和所在球队的实力不及当年，但走
出去的球员中有了更多年轻的面孔。

小将“走出去”的机会更为宝贵。
水庆霞说，希望年轻球员到国外去感受
不同的足球文化，提升足球理念和对足
球的认识，增强自己的信心。

在此前的东亚杯比赛中，中国女足
先后战平韩国队和日本队获得亚军。与
日韩两个亚洲范围内的劲敌相比，中国
女足在留洋人数上已“逼平”韩国女
足，与日本女足的差距也在逐渐缩小。
在欧洲赛场上，亚洲球员的同场竞技和
直接对话充满看点。

在水庆霞看来，中国女足在亚洲要
追赶日本队和澳大利亚队，同时也要尽
可能追赶欧美球队，这一过程需要一步
一步来，只有在心智、身体、技战术、
体能等各方面提高，才能走得更远。

更好迎接世界杯挑战

目前，中国女足国家队也在美国
“留洋”——东亚杯结束后，中国女足赴
美国进行拉练，并与当地的女足队伍和
男足青年队进行比赛。在8月22日举行

的第八场热身赛中，中国队0∶1负于斯
坦福女足，8 场比赛取得 3 胜 2 平 3 负的
成绩。当地不少华人来到现场观战助
威，一睹铿锵玫瑰的风姿。

2023年，女足世界杯的比赛将在澳
大利亚和新西兰打响，这也是水庆霞接
手中国女足后的第一个世界大赛。水庆霞
说，目前各国和地区都在加大对女足的投
入，水平都比较接近，比赛很不好打。

不久前结束的女足欧锦赛上，英格
兰女足通过加时赛战胜德国女足，首次
捧起冠军奖杯。近年来，欧洲女足整体
崛起，目前在世界排名前 10 中占据 6
席。欧洲球队在身体对抗和攻防转换方
面的男子化趋势越发明显，这给包括中
国队在内的亚洲女足敲响了警钟。

而在亚洲范围内，中国女足也将在
很长时间内面对诸强挑战。正在进行的
女足U20世界杯，日本女足淘汰法国女
足闯入半决赛，展现了灵动的传控配合
能力，而中国女足并未闯入该项赛事的
决赛圈。

水庆霞认为，与欧洲球队相比，中
国女足在攻防速度、逼抢上做得还不
够。希望下半年或明年初，能够和更多
欧洲队伍打比赛，通过训练看到不足，
通过实战提高水平。

女足“走出去”玫瑰更铿锵
本报记者 刘 峣
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王王 霜霜 张琳艳张琳艳

近日，2022年世界羽毛球锦标赛在日本东京开赛。中国
队共派出4名女单、3名男单、4对女双和3对混双选手出战。

图为中国男单选手陆光祖在比赛中回球。
新华社记者 张笑宇摄
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··广告广告··

南丹县是全国文化先进县、广西首批全域
旅游示范区，县内文化旅游资源丰富，底蕴深
厚，有千年矿冶文化、千年民俗文化、千年酿酒
文化，山川秀美、风物奇特、民俗古朴。

近年来，南丹县依托丰富的文化旅游资
源，创新多种“文化+旅游”模式，形成“大项目、
大投资、大发展”的文化旅游发展新格局。

“民俗文化+旅游”特色非遗“活”起来

瑶族、壮族、苗族等20多个民族在南丹县
居住，形成独特的多民族特色文化，其中国家
级非遗项目4 个、自治区级13 个，市级代表性
项目11个、县级代表性项目85个，各级非遗保
护平台19处。

在旅游开发中，南丹县挖掘特色民俗文
化，依托王尚易地扶贫搬迁安置点（朵努社区）

“中国少数民族特色村寨”“全国乡村旅游重点
村”“‘十三五’美丽搬迁安置区”的金字招牌，
投资超10亿元，以国家5A级旅游景区标准建
设“千家瑶寨·万户瑶乡”旅游综合体。同时，
深化与贵州省荔波县协作，在两县景区“一票
通”平台等方面先行先试，开展两县3年互免景
区门票惠民活动，致力于打造跨省旅游合作的
典范。

南丹县还投资3亿元，建成丹炉山国家4A
级旅游景区，实现千年文化与新兴业态有机
融合。

近年来，南丹县发布了《南丹县全域旅游
发展生态环境保护实施方案》《南丹县白裤瑶
文化保护传承行动计划》等文件，加强文化和
自然遗产的保护传承，全县有中国传统村落2
个、中国少数民族特色村寨5个。

多年来，南丹县连续高质量举办白裤瑶年
街节、“三月三”敬牛节等特色节庆活动，提升

“南国避暑胜地·世界白裤瑶乡”旅游文化品牌
知名度和影响力。

“工业文化+旅游”传统厂区变景区

酿酒文化在南丹源远流长。南丹人酿酒
始于秦汉，兴于唐宋，历代传承，千年不衰。
县内企业广西丹泉酒业有限公司前身是国营
南丹县酒厂，创建于 1956 年，距今已有 60 余
年的规模化酿造历史。丹泉酒业已成为广西
振兴桂酒的龙头企业、广西最大的优质白酒生
产基地。

依托丹泉酒业厂区、喀斯特地貌景观和酿
酒文化建成的洞天酒海景区，位于“全国工业
旅游示范点”丹泉酒厂内，是“国家4A级旅游景
区”。按照国家5A级旅游景区标准、融入地方
特色内涵升级建设丹泉小镇，打造集高端白酒
酿制、休闲度假旅游、世界酒文化展示、电子商
务于一体的产城融合新典范。目前，项目已完
成投资22亿元，并入选第一批广西特色小镇。

南丹县积极探索矿山生态恢复+旅游开发

的新发展模式，依托废弃矿场建成笼箱盖枫杏
旅游景区，使昔日陈旧厂区变成风景秀丽的景
区，为广西旅游与环境治理融合提供参考。目
前，全县共建成国家级绿色矿山2个、国家级绿
色工厂1个、全国工业旅游示范点2个。

“农耕文化+旅游”乡村添彩绘蓝图

南丹把县内“十大核心景区”和“十大田园
综合体”进行融合打造，推动形成全域景区、景
城融合、差异互补的全域旅游发展新格局。

依托农耕文化，投资10亿元打造集休闲农
业、油茶种植与深加工、万亩梯田风光、国家湿
地公园等于一体的大健康旅游产业园项目，已
完成投资2亿元，其中，云水谷高山油茶产业核
心示范区2019年获“广西三星级特色农业核心
示范区”认定。

如今的南丹，涌现出以歌娅思谷农旅融合
（核心）示范区为代表的“新农村建设+民族风
情+生态农业”、以绿稻花海休闲农业核心示范
区为代表的“特色农业+田园风光+农家乐”、以
天然富硒六龙茶产业现代化示范区为代表的

“历史文化+特色农业”、以丹炉山景区为代表
的“地域古典文化+休闲农业”等新模式，呈现
出以新农村建设、历史文化、民族风情、自然风
光四支“画笔”共同描绘的南丹避暑康养旅游
胜地。

数据来源：中共南丹县委宣传部

洞天酒海景区洞天酒海景区
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用材料“控制”光

2016年，广东深圳，在全国双创周成果展上，主
展馆中的一个新材料项目展厅吸引了众人的目光。

一台普通的投影仪前摆放着两块幕布，一块
是普通白幕、另一块是光子成像薄膜。当影像分
别投射到两种介质上时，光子成像薄膜在色彩显
示能力上肉眼可见地比普通白幕有了大幅提升。
想起参展观众当时在现场的反应，郭滨刚至今仍
觉得兴奋：“许多人拿出手机来录像、拍照，感
叹光子成像薄膜对画质的影响。还有参展商现场
就向我们表达了合作意向。”

事实上，彼时不断迭代的液晶显示屏已对投
影行业产生了很大冲击，但光子成像薄膜这块

“神奇幕布”解决了常规投影画面存在的暗淡发
白、色彩不艳丽、易受外界光干扰、细节表现力
差等缺点。超构光子材料带来的技术革新，为投
影成像行业注入了新活力。

据郭滨刚介绍，使用光子晶体超材料可以实
现对光波和光场的精密调控，就如同使用了“魔
法棒”一样，让“光子”乖乖听话。而如今，作
为一家从事超结构微纳米材料研发与制造的高新
技术企业，郭滨刚团队研发出的不同超构材料已
能够应用于LED、半导体、光伏新能源等不同产
业，用新材料为产业赋能。

“此时不归，更待何时”

时间回到2005年，从西安交通大学博士毕业
后，郭滨刚决定前往日本东京大学留学。初到日

本，当地密布如织、纽结互联的轨道交通给他留
下了非常深刻的印象。“当时国内外的发展水平
客观上存在一定差距，许多留学生出国后憋着一
股劲儿，想要学成后回来建设祖国。”

在东大生产技术研究所担任博士研究员期
间，他和团队一起实施了新型柔性显示/发光技
术的研发及产业化工作，并同时在当地一些知名
企业担任研究员。因为热爱，单调繁重的科研工
作也让郭滨刚乐在其中。研发工作期间，他申请
获得了20多项国际发明专利、公开发表学术文章
20余篇、学术著作一部，并多次应邀在国际信息
显示学会、应用物理学会、纳米电子学会与大学
研究机构中演讲，有关研究成果“等离子管阵列
发光结构的柔性显示/发光技术”多次获得国际
奖项。

研究之余，郭滨刚还陪同导师一起参与资本
谈判、海外合作、接待来访考察团……他有了更
多机会参与企业的组织管理和运营，熟悉更广泛
的产业化运营工作。对于长居实验室的科研人员
而言，从做实验到产业化的思维转换是个不小的
挑战，不断攻关克难的过程让郭滨刚逐渐实现了
蜕变和成长，他也一步步成为了团队的核心。

“这段技术产业化经历让我对科研工作有了更深
入的理解，打开了未来发展新的大门。”郭滨刚
开始深入思考如何能将优秀的科研成果转化为成
功的工业化、产业化应用，心中创业的种子渐渐
萌发。

2015年，国内创新创业的热潮正吸引着更多
留学人才回国干事创业，大展身手。已在日本10
年之久的郭滨刚意识到“此时不归，更待何时”。
他离开了日本优渥的科研工作与生活，回国创业，
创办了深圳光科全息技术有限公司。

“创业落地深圳前，我考察过国内许多城

市，作为经济特区的深圳深深吸引了我。”郭滨
刚表示，深圳在电子信息和通讯产业领域具有雄
厚的产业、资本和市场优势，也拥有创新科技项
目地域、政策和人才优势，非常适合科技型企业
孵育成长，“我们最终选择了这片最适合团队

‘落地开花’的创业热土。”

为货物穿上“长效防护服”

创业之初，一切从零开始。做科研、招募人
才、建设团队、对接资本、合作谈判等事无巨
细，都需要郭滨刚一项一项落实。在深圳市南山
区，郭滨刚团队顺利申请入驻了虚拟大学园产业
转化基地，并很快找到了创业合伙人启动研发工
作。有技术做依托，郭滨刚在2016 年 5 月成功获
得了天使投资人提供的1500万元创业启动资金。

当地政府在引才惠才方面展示的诚意与效
率，成为郭滨刚创业路上的强劲助力，也让他能
够更加专注于挖掘自己的专业优势，从而使光子
晶体材料和微透镜光子薄膜应用于更多场景，与
更多产业密切结合。

从2016年那块“神奇幕布”开始，接下来几
年间，这片光子薄膜开始走入千家万户。郭滨刚
团队用光子成像薄膜产品在护眼、节能大画面显
示领域乘胜追击，与国内多家知名投影设备商合
作，让产品更多触达消费者。同时，光子成像薄
膜也应用到了艺术展览、广告传媒、酒店餐厅等
诸多场景之中。

2019年岁末在深圳举办的明代仇英《清明上
河图》沉浸特展就是其中之一，光子薄膜从现实
走入古画。26 米长、3 米高的巨幅 《清明上河
图》利用多投影融合技术，让这幅画作穿越百年
时空栩栩如生的展现于世人面前。郭滨刚团队自
主研发生产的超高清双面显示光子膜厚度仅为
0.22 毫米，360 度环绕可视，细致柔和地展示了
画上1300多个人物。这片神奇的光子薄膜，完成
了一次现代技术与古代艺术精品的“联袂演
出”，在业界引发了不小轰动。

新冠肺炎疫情发生以来，郭滨刚团队也迅速
行动起来，让光子薄膜产品助力科技抗疫。他
们利用在材料微结构的超构化设计和精密加工
工艺领域积累的技术优势，研发出一种高效消
毒材料，以提升消杀效力和对各材质的稳定与
相容性。

这种材料不仅能作为消毒喷雾使用，郭滨刚
团队还将其制成具有长效消杀功能的包装薄膜，
适合国际物流使用。“主动消杀包装薄膜既可以
灭杀源于海外的已沾染在物品表面的病毒，还能
为物流物品穿上一件‘长效防护服’。”据介绍，
这款材料已于2021年末成功通过国家消毒产品备
案，并被应用于深圳、青岛、赣州、安阳等全国
多地公共场所的疫情防控消杀工作，展现出新材
料科技企业面对疫情时的责任和担当。

近年来，国内智能显示产业发展迅速，但产业链上游光学功能薄膜的
研发和生产仍是其中相对薄弱的环节。在过去，全球光学功能薄膜领域的
核心技术，多为日本、韩国及一些美国企业所掌握。而今，广东省欧美同
学会理事、留日海归郭滨刚带领团队在技术上实现了突破，让一片光子薄
膜在多个领域“大展身手”。

从 2015 年决定回国创业开始，7 年时间里，郭滨刚与团队瞄准光子
材料技术与产业应用，不懈奋斗，在创业之路上书写了属于自己的精彩
篇章。

一片光子薄膜的神奇之旅一片光子薄膜的神奇之旅
孙亚慧 王 威

“把个人成长和国家命运联系起来”

“小时候，不知道自己能做什么，但想创造价值，带来改变，做了不
起的事。”王家钧从小酷爱阅读名人传记，“能学习他们思考问题的方
式，能看清个体和时代的关系。”

1997年，17岁的王家钧不顾父母反对，决定报考哈尔滨理工大学化
学系——在祖国寒冷的东北角，学习当时称得上“冷门”的专业。

“衣食住行离不开化学，工业发展离不开化学。”王家钧认为，道路
选择无需在乎一时“冷热”，而应关注行业的长远发展，“当时，哪能想
到电化学专业如今会这样火爆？”

2001年，王家钧考入哈尔滨工业大学，攻读化学专业的硕士、博士
学位。2008年，他又出国深造，研究同步辐射多维成像技术，“简单说，
就是为电池做‘CT’，检查身体、治疗疾病，让它更‘健康强壮’”。

这项研究需要结合物理学理论及方法，王家钧便“从零开始”跨学
科自学，再结合自身化学背景，边学边试。9年时间，王家钧的科研水平
快速提高。

2017年，一次回国交流让他深感回国时机来了：“新能源行业发展火
爆，企业和平台骤增，技术迅速升级换代。电化学储能技术是战略性技
术，各国都在加紧布局，我觉得回国既能做出贡献，也有更广阔的平台
和发展空间。”

回国后，王家钧结合国家需求，将研究进一步聚焦于“电源健康状
态诊断及延寿技术”“高可靠全固态电池关键材料技术”等领域。“现在
看，我的选择是正确的，作为新时代的科研工作者，我们要把个人成长
和国家命运联系起来。”在王家钧看来，心怀“国之大者”，心系“民之
小事”，才能在科研道路上行稳致远，收获累累硕果。

“跌倒无数次都没关系，但一定要思考总结”

“这可是新一代电动车、无人机和机器人的电池原型。”聊起电池，
王家钧格外兴奋。实验室内充放电仪的夹片上，各式电池让人眼花缭
乱：锡纸般轻薄的、纽扣般精巧的……

在这片“电池森林”里，王家钧时常工作至晚上。不仅如此，为了
方便24小时监护实验，他曾连续半个月睡在实验室楼下的车里……然而
起初，王家钧的实验却屡遭失败。

“刚起步时，就像在山洞里做手术。”王家钧坦言，不少技术是“从
无到有”，从研究路径到检测手段，都没有“现成的路”，而是要步步摸
索。失败的设计方案摞成小山，损耗的电池套壳装满几箱，看着屏幕上
一次次不完美的数字，王家钧并不气馁。

“跌倒无数次都没关系，但一定要思考总结，发现问题，再爬起来继
续走。”5年间，王家钧团队不仅全面解析了高性能锂电池性能衰减机制，
完成了固态电解质代替易燃的液态电解液的全固态电池研制，还在国内率
先建立起新型智能状态诊断和寿命阈值防误判技术，将锂离子电池寿命智
能预测精度从不足80%提升至96%，让电池更加智慧、更加安全。

“成果要在实践中检验，知识要交流更新。”如今，王家钧团队已经
为全国数十家行业龙头企业解决了技术难题。

目前，他和团队正在研究智慧电池。“如果出现隐患，电池可以自我
修复，就像人的免疫系统一样。”王家钧十分兴奋，“未来这些技术一定
可以实现。”

“最让我骄傲的，是身边的孩子们”

哈尔滨工业大学 2018 级化学工程与工艺 （电化学） 专业 1814201
班，人称“学霸班”。学生们的成长，离不开“大家长”王家钧的支持和
鼓励。

“我也经历过考研，只要心中有梦想，坚持不放弃，就一定能成
功。”去年年底，全国硕士研究生考试前3周，作为班主任的王家钧和班
长一起，与每名同学的导师、家长联系，邀请他们以写贺卡等方式，鼓
励大家做最后冲刺，王家钧也送上了自己的祝福。

“大家遇到什么困难，随时和我联系。”面对学生，这是王家钧经常
挂在嘴边的话。

修改应聘简历、指导留学文书……王家钧科研之外的很多时间属于
同学们。“治学很严谨，平时很‘暖男’。”博士三年级的孙雪是王家钧的
学生，“王老师给博士班的每个人办了健身卡，过节送小礼物，早课会带
早餐。”

“在哈工大，榜样很多。”王家钧介绍，新中国成立初期，800多位平
均年龄只有27.5岁的年轻教师，从五湖四海聚到哈尔滨工业大学，用短
短10余年，创办了24个新专业，培养出一批“国之重器”的铸造者。课
内课外，他常讲起一代代哈工大人接续奋斗的故事，“希望学生们都能继
承弘扬爱国奉献的精神传统。”

红色故事传颂不绝，红色基因生生不息，如今，一批批新时代的哈
工大人正茁壮成长。

“最让我骄傲的，是身边的孩子们。”王家钧感慨于一届届毕业生的
选择，“这几年，我们专业的毕业生很抢手，其中近一半加入科研院所而
非薪水高出几倍的外企，他们有理想、有情怀，在各个领域发光发热。”

“规格严格，功夫到家。”谈及科学家应有的品质，王家钧背出了学
校的校训，“我们一代代科研工作者艰苦奋斗，那些有待突破的关键技术
难题，早晚会迎刃而解。”

致力于电池健康状态研究，哈尔滨工业大学电
化学工程系主任王家钧——

我为电池做“体检”
本报记者 张艺开

本报昆明电 （记者叶传增） 近
日，云南省人民政府办公厅印发《关
于进一步促进高校毕业生等青年就业
创业若干措施的通知》（以下简称

《通知》） 提出，通过增加岗位供
给、精准开展就业服务、简化优化求
职就业手续、强化青年就业创业帮扶
等方面共18条措施，促进高校毕业生
等青年就业创业。

按照 《通知》，云南省将提供吸
纳就业倾斜政策，对吸纳毕业生就业
人数达到企业职工总数10%以上的中
小微企业，在安排纾困资金、提供技
术改造贷款贴息时予以倾斜；给予吸
纳就业补贴，对招用毕业年度高校毕
业生的中小微企业，按照每人5000元
的标准给予一次性吸纳就业补贴；给
予学费补偿和助学贷款代偿，对到本
省艰苦边远地区、老工业基地县以
下基层单位就业的毕业生，给予学
费补偿和国家助学贷款代偿、高定
工资等政策；对受疫情影响严重地
区，实施中小学、幼儿园、中等职
业 学 校 教 师 资 格 “ 先 上 岗 、 再 考
证”阶段性措施。

同时，将实施高校毕业生青年高
端职业培训，使用就业补助资金、职
业技能提升行动专账资金，围绕新兴
产业和重点产业发展需求，对高校毕
业生进行培训；大力扶持自主创业，
对自主创业的高校毕业生，按照规定
给予不超过 3 万元的一次性创业补
贴、创业担保贷款及贴息、税费减免
等政策；免费提供场地支持创业，政
府投资开发的创业载体安排不低于
30%的场地免费向高校毕业生创业者
提供。

《通知》 明确，将开展精准困难
帮扶，把脱贫家庭、低保家庭、零就
业家庭高校毕业生，以及残疾高校毕
业生和长期失业高校毕业生作为重点
对象，提供“一人一档”“一人一
策”精准服务，优先组织参加职业培
训和就业见习。

在提升招聘服务能力方面，将建
设 “ 博 士 直 通 车 ” 和 “ 硕 士 立 交
桥”，建立高校毕业生就业岗位归集
机制，构建权威公信的高校毕业生就
业服务平台，密集组织线上线下专项
招聘服务。

口袋里的手机、马路上的汽车、太空中的空间站……电
池无处不在。

“我们的研究，能让各类电池更加安全、寿命更长、容量
更大。”哈尔滨工业大学的电池实验室内，成排的充放电仪闪
烁着指示灯，早上8点不到，王家钧已坐在电脑前开始一天的
工作，说起研究，他的言语间透着严谨。

“80后”王家钧是哈尔滨工业大学电化学工程系主任、特
种化学电源所副所长，曾获“中国电化学青年奖”等荣誉，
迄今已在国际高影响力刊物发表论文百余篇。他在国内率先
将同步辐射成像技术应用于电池研究，实现对电池的“把脉
治病”，管理和改善电池的健康状态，因此也被大家称作“电
池医生”。

创业资讯
本报电 8月16日，致公党天津市委会联合中

共天津河西区委成立的天津首个海外留学归国人
员服务平台“海归驿站”揭牌成立，这将有力促
进民主党派优势作用进一步发挥，为吸引海归群
体和全球优秀人才增添助力，实现留学归国人员
与天津资源、需求有效对接，为天津全市发展引
才引智。

同时，河西区将以此为契机，坚持“引进
来”与“服务好”并重，持续加大对“海归驿
站”建设的投入力度，努力将其打造成为集成果
转化、科技合作、技术研发、企业孵化、创业服
务、成果展示于一体的综合性人才服务平台。

据了解，“海归驿站”作为为海归群体和全
球优秀人才提供更加完善友好服务体系的有益探
索，将为留学人员专业优势与天津资源、需求有
效对接提供平台。致公党天津市委会将持续发力
驿站载体建设，推进“海归驿站”与“致公之
家”联动共建，逐步在天津全市各区进行推广，
采用轮值方式定期组织开展线上线下活动，广泛
与海外华人华侨团体、学联组织、专业人才协会
交流合作，汇聚更广泛的力量，创新服务海归留
学生群体，满足海归人员在创业、就业、社交、
文化方面的需求，吸引更多优秀的海归人才来天
津发展。

（业 丰）
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郭滨刚（左六）在第十六届国际人才交流大会上与参会嘉宾在一起。 （受访者供图）

电池实验室里，王家钧正在进行电池测试研究。
本报记者 张艺开摄
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以出生人口推算，全国迈入60岁的人口数去年不到1200万，今年超过2000万，退休人数相应增加——

退休人群规模有多大？
本报记者 李 婕
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中国已跨过第一个快速人口老龄化期

“周围1962年出生的人真不少”“跟前两年相比，今年退
休的老同事明显多了”……在一些企事业单位，今明两年退
休人员有增加的趋势。

如果以国家统计局公布的历年出生率和总人口数计算每
年出生人口数，再以这个出生人口数简单推算，全国迈入60
岁的人口数去年不到1200万，今年超过2000万，明年预计接
近3000万。反映到现实生活中，退休人数可能增加明显。

那么，如何认识未来一段时期中国退休人口规模？
出生人口数量依然是重要的参考指标。南开大学经济学

院教授、中国人口学会副会长原新告诉本报记者，依据国家
统计局公布的历年出生率和总人口进行推算，自1949年新
中国成立以来，共有37个年份出生人口超过2000万，这37
年又构成了3个出生高峰。

第一个高峰是1950-1958年，其间有6个年份出生人口
数量超过2000万。

第二个高峰是 1962-1975 年，每年出生人口均超 2000
万，其中1963年达到顶峰，接近3000万人。

第三个高峰是1981-1997年，每年出生人口均超2000万。
“如果按60年往回推，今年对应的正是第二个出生高峰

的起始年份1962年。”原新说，这也是近期退休人口数量引
发大量关注的主要原因。

不过，目前中国执行的主要还是男干部及职工60岁，女
干部 55 岁、女职工 50 岁的退休年龄，退休人数不能简单按
60 岁标准来看。换言之，相当一部分 1962 年左右出生的女
性，5 年前或更早前已经退休。此外，国家统计局数据显示，
2021 年末全国人口 141260 万人，其中城镇常住人口 91425
万人、乡村 49835 万人。而近 5 亿农村人口并没有严格的退
休制度和概念。

“从理论上来说，出生高峰未必就一定对应退休高峰。”
北京大学社会学系教授、中国人口学会副会长陆杰华在接受
本报记者采访时说，只有当社会制度等常量不发生变化、出
生规模特征明显且持续时间足够长时，退休人口数才会呈现
相应的变化态势，这是人口学变化的正常过程。而多位专家
也认为，参考出生人口数等指标，伴随着中国社会老龄化程
度加深，退休人群规模有所扩大将是不争的事实。

实际上，近10年间，中国已跨过了第一个快速人口老龄
化期。全国第七次人口普查数据显示，2020年，中国大陆地区
60 岁及以上的老年人口总量为 2.64 亿，已占到总人口的
18.7％。从2010年“六人普”到2020年“七人普”的10年间，60
岁及以上老年人口的增量明显高于前一个10年。

中国人民大学人口与发展研究中心教授翟振武认为，这主
要与20世纪50年代第一次出生高峰所形成的人口队列相继进
入老年期紧密相关。而在“十四五”时期，20世纪60年代第二
次出生高峰所形成的更大规模人口队列会相继跨入老年期。

退休规模在扩大，积极因素也不少

退休人口增加会带来哪些影响？在许多长期研究人口学
的专家看来，有挑战，但不必太过紧张。

陆杰华说，退休人口增加，意味着全社会需要支付的养
老金更多，对社会养老服务体系提出更高要求。人口老龄化
也会给经济社会发展带来长远影响。此外，不少人注意到劳
动力的供给数量近年来有所减少。人力资源和社会保障部发
布的数据显示，中国劳动年龄人口数量从2012年开始出现
下降，年均减少300万以上，预计“十四五”期间还将减少3500
万人。

“社会老龄化程度加深是人口学发展的规律。”原新认

为，老龄化趋势无法改变，但这一现象本身不是问题，只有
当它和经济社会发展不匹配时才是问题。“当前应重视的是
如何在老龄化程度加深的同时，进一步推动经济高质量、社
会可持续发展。”

虽然退休人群规模在扩大，但综合来看，积极因素也不少。
——总体上依然“年富力强”。国家统计局有关负责人在

2020年“七人普”数据解读中明确表示，中国16-59岁劳动年
龄人口为8.8亿人，劳动力人口资源仍然充沛；人口平均年
龄是38.8岁。

——低龄老人数量可观。去年中国的平均预期寿命迈过
78岁的门槛，中国确实进入“长寿时代”。而2020年“七人普”
数据显示，中国60岁及以上老年人口中，60-69岁的低龄老年
人口占55.83%，这些低龄老年人大多具有知识、经验、技能
的优势，身体状况还可以。

——老年人口受教育程度提高。当前及今后退休的老年
人，多是改革开放以后进入劳动力市场，受教育水平、工作技
能比以往都有较大提升。2020年“七人普”数据显示，60岁及
以上人口中，拥有高中及以上文化程度的有3669万人，占比
为 13.9%，比 10 年前提高了 4.98 个百分点。同时，中国 16-59
岁劳动年龄人口平均受教育年限已提高至10.75年。“过去单
纯依靠劳动力规模，现在劳动力素质更高了，可以将结构老
化的劣势进一步转化为高质量发展优势。”陆杰华说。

——社会产业转型升级加速。一方面，机械化、产业
数字化、智能化水平大大提升，产业结构升级，“这降低了
全社会对体力劳动的依赖，社会就业对年龄的包容性增强
了。”原新说。另一方面，退休人群收入水平比以往提高，老年
产品和服务消费扩大，有利于推动技术进步，带动老年产
业发展。

——中国已建成世界上规模最大的社会保障体系，截至
今年6月底，全国基本养老保险参保人数达10.4亿人。多年
来，全国基本养老金持续上涨，今年再次上调4%，惠及上
亿退休人员。划拨国资充实社保基金、中央调剂金制度等重
大改革措施，护航养老保险基金平稳可持续运行。8月18日
公布的2021年度全国社会保障基金年度报告显示，到2021
年末，社保基金资产总额突破3万亿元，达30198.1亿元。人
社部方面多次强调，养老金按时足额发放没问题。

多位专家表示，积极适应人口发展趋势，挖掘蕴藏其中
的机遇，是未来较长时间的重点。

“边富边强边老”，化挑战为机遇

天津话、东北话、山东话……语音搜索，方言也能听得
懂。近期，国内某知名购物网站上线了方言语音搜索功能，
让老年人免去网络购物时手写打字的烦恼，实现轻松购物。
没有广告、没有弹窗、界面干净、操作明晰，多款手机APP
也推出了为老年群体量身打造的“适老版”，让老年人操作智
能手机更加便捷。眼下，越来越多企业和品牌围绕“银发经
济”开拓新的发展空间。

这是全社会积极应对人口老龄化趋势的一个缩影。“十四
五”规划提出，实施积极应对人口老龄化国家战略。目前，相
关政策调整已出台或正在谋划中。

在退休人数引发热议的同时，延迟退休这一话题再次引发
关注。近几十年，多数国家都不同程度地提高了退休年龄，目
前世界主要经济体的退休年龄普遍在65岁以上。“十四五”规
划提出，按照小步调整、弹性实施、分类推进、统筹兼顾等原
则，逐步延迟法定退休年龄，促进人力资源充分利用。

人社部有关负责人此前介绍，正会同相关部门研究具体
的改革方案。方案要借鉴国际上通行的做法和经验，更要充
分考虑现实国情、文化传统以及历史沿革等情况，将充分吸
收社会各界的意见建议，取得最大公约数，确保方案科学可
行、平稳实施。

针对一些人担心的退休人员养老问题，制度体系正不断
完善。今年4月，国务院办公厅公布《关于推动个人养老金
发展的意见》，标志着第三支柱个人养老金制度正式出台。
参加个人养老金，可以在养老保险一、二支柱的基础上，再
增加一份养老积累，进一步提高老年收入水平和生活质量。
在今年二季度新闻发布会上，人社部方面明确表示，将会同
相关部门制定配套政策，确定个人养老金制度试行城市。

国家发展改革委社会发展司司长欧晓理近日表示，从国
际横向比较看，当前中国老龄化进程总体上与经济发展水平
相当。在人民生活的持续改善下，中国老龄化程度还会进一
步加深，本世纪中叶将达到主要发达国家水平，但届时也将
全面建成社会主义现代化强国。因此，这是一个“边富边强边
老”的历史进程，面临挑战的同时蕴含着巨大的发展机遇，
我们完全可以将人口老龄化的挑战转化为推进经济发展、社
会进步、人民幸福的积极因素。

“从现在开始至未来 10 年间，
‘60后’群体持续进入退休生活”——
最近，关于退休人群数量的讨论上了
网络热搜。面对中国社会老龄化程度
加深的现实，人们对“退休”二字的关
注也延伸到公共服务供给、社会养老
体系等话题。

目前，中国退休人群究竟有多大
规模？将给经济社会发展带来什么影
响？养老制度建设已做了哪些准备？

2021 年 投 资 收
益额 1131.8 亿元、投
资收益率 4.27%，全
国社会保障基金成
立以来年均投资收
益率达8.3%，累计投
资收益额近1.8万亿
元……日前，全国社
会保障基金理事会
（简称社保基金会）
发布 2021 年度社保
基金年度报告，晒出
社保基金投资业绩。

全国社会保障
基金是国家社会保
障储备基金，作为
多层次社会保障体
系的重要组成部分，
用于人口老龄化高
峰时期的养老保险
等社会保障支出的
补充和调剂，社保
基金会是其投资运
营机构。

记者了解到，目
前全国社保基金理
事会受托管理的资
金有以下来源：一是
全国社会保障基金，
由中央财政预算拨
款、国有资本划转、
基金投资收益和以
国务院批准的其他
方式筹集的资金构
成。二是做实个人账
户中央补助资金（个
人账户基金），是全
国社保基金理事会
受相关省（自治区、
直辖市）人民政府委
托管理的做实基本
养老保险个人账户
中央补助资金及其投资收益。此外，还包括部分企
业职工基本养老保险资金（地方委托资金）、基本
养老保险基金、划转的部分国有资本等。

此次年度报告披露的内容是全国社会保障
基金、个人账户基金和地方委托资金的投资运营
和财务情况（报告及下文中统称社保基金）。报告
显示，截至 2021 年末，社保基金资产总额达
30198.1亿元。

社保基金投向了哪里？报告显示，社保基金
的投资范围有：经批准的境内投资范围包括银
行存款、债券、信托贷款、资产证券化产品、股
票、证券投资基金、股权投资、股权投资基金等；
经批准的境外投资范围包括银行存款、银行票
据、大额可转让存单等货币市场产品、债券、股
票、证券投资基金，以及用于风险管理的掉期、
远期等衍生金融工具等。

记者梳理发现，自2003年全国社保基金理事
会在年报中披露报告期末直接投资和委托投资资
产比例以来，委托投资资产在社保基金资产总额
中的比重一直呈上升趋势，从2003年的不到1/4上
升至2021年的2/3左右，资产总额近2万亿元。

据了解，社保基金会对社保基金采取直接
投资与委托投资相结合的方式开展投资运作。
委托投资由社保基金会委托投资管理人管理运
作，主要包括境内外股票、债券、证券投资基金
以及境外用于风险管理的掉期、远期等衍生金
融工具等。社保基金会通过制定资产配置计划、
设立投资产品策略、定期开展考核评价等方式
加强对委托投资人的管理。

如此大的“盘子”，实现投资收益率4.27%，这
一业绩来之不易。

2021 年，国内外宏观经济环境更趋严峻复
杂，资本市场波动加剧，基金投资面临的风险挑
战明显增多，管理运营难度不断加大，社保基金
会制定实施社保基金事业发展“十四五”规划纲
要，稳健审慎抓好基金投资运营，忠实履行了基
金安全和保值增值的主体责任。

社保基金稳健收益的背后，是科学合理的资
产配置、持续提高的投资运营能力。报告显示，
2021年，社保基金会围绕服务国家重大战略和实
现“双碳”目标开展股权投资，积极布局新能源产
业，包括开展固定收益系列产品投资、持续抓好
银行存款投资、加强资金分级流动性管理等。

“全国社保基金会抓住市场结构性机会，优
化股票存量资产结构，适时开展新增策略产品
投资，稳妥赎回部分境外资产。在确保基金安
全和保值增值的基础上，更好发挥长期机构投
资者的重要作用，积极助力国内资本市场稳定
和健康发展。”社保基金会相关负责人说。

本报上海电（记者沈文敏） 记者从日前举办的上海无线电
检测行业联盟2022创新发展论坛获悉，上海已累计建设超6万个
5G 室外基站、21 万个 5G 室内小站。《全国移动网络质量监测报
告》显示，今年一季度，上海5G网络平均下行接入速率达463M，
排名全国第一。

“双千兆”网络作为新型基础设施的重要组成和承载底座，在
拉动有效投资、促进信息消费、助力城市数字化转型等方面发
挥着重要作用。2021年12月，上海获评工业和信息化部全国首
批“千兆城市”称号。“十四五”期间，上海将以“双千兆”建设为引
领，构建弹性、智能的连接网络，进一步提升网络覆盖、速率
和时延的感知，满足居民生活、产业发展等各类应用需求；通
过创新手段完善传统基础设施部署，全面提升设施服务能级，
力争将上海打造成多网协作、立体覆盖的连接高地。

为全面提升市民对 5G 应用的体验感知度，上海市无线
电监测站开发适应上海网络运行特点的测试软件“随申测”。
市民可随时随地完成 WiFi 网络测试，实现一键测速、便捷
反馈。

上海5G网络速率居全国首位
累计建设逾27万个5G室内外站

上海5G网络速率居全国首位
累计建设逾27万个5G室内外站

甘肃省敦煌市光电产
业园区是该省集中连片面
积最大的光电产业园区，
电站内 1.2 万余面定日镜
围绕着吸热塔，将“光”变
成“电”，输送至千家万户。
今年 7 月 1 日，敦煌市首个
风电项目——敦煌海装北
湖 49.5 兆瓦风电项目首台
风机开始吊装，敦煌的风
电产业随之发展起来。

图为敦煌光电产业园
区一角。

王斌银摄
（人民视觉）

▲8月5日，江苏省连云港市赣榆
区人社局组织志愿者为退休老人开展
上门认证服务，受到老人们的欢迎。

邵世新摄（人民视觉）

▶四川省眉山市积极探索新型养
老服务体系建设，依托现有社区养老
服务站点建设一批标准化助老餐厅。
图为眉山市东坡区旭光小区的助老
餐厅。 张忠苹摄（人民视觉）
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上午 10 时，隆隆的鼓声传
来，浑厚有力，节奏顿挫。这鼓声
越过什刹海，驱使着我再一次登上
钟鼓楼，感受夏天的北京城。

欣赏钟鼓楼之美，不只局限于
登楼望远这么简单。钟楼和鼓楼是
北京中轴线的重要组成部分，其周
边分布着大量保存完好的胡同与四
合院。

我走在胡同里，伴着鼓声与树
叶的轻响，仿佛回到了过去。越过
层层叠叠的屋顶与树木向北仰望，
钟楼屹立在夏日湛蓝的天空与白云
所形成的背景里。不同于皇宫禁苑
的威严肃穆、敕建庙宇的雕梁画
栋，矗立在胡同之中的钟楼有着独
属于自己的烟火韵味。灰砖白栏黑
瓦绿琉璃剪边，朴素简洁，又有着
砖石建筑独特的沉淀之感。虽饱经

沧桑，却仍静静地守护在这里，
忠实履行着职责。继续向前漫
步，鼓楼独具特色的三重檐歇山
顶与绿琉璃灰瓦进入眼帘。不同
于钟楼砖石本色，鼓楼通体漆以
正红，颜色稳重典雅，与上层的
建筑金色纹案和灰瓦绿剪边对比
鲜明，却又相得益彰。

我从烟袋斜街路口回到了中轴
线，面宽 56 米的鼓楼终于将全貌
展示在我的眼前。绿琉璃围墙遮掩
不住高大的朱漆城台与券门，屋脊
走兽与繁复而精致的京官式彩画在
阳光下闪闪发光，吸引着我立刻走
向鼓楼。

从鼓楼北侧进入围墙内，鼓
楼整体坐落于台基之上，三座券
门对称排列，主券门正中悬挂有
红边蓝底金字的鼓楼牌匾。在东
券门的左侧，有一座更小的门
洞，这里就是鼓楼的登楼通道，
67 级台阶出现在眼前。鼓楼的建
筑风格简洁实用。

登上鼓楼二层，阳光射入殿
内，经岁月打磨的地砖在阳光下折
射出斑斓的金色，映衬在朱漆方立
柱上。一面仿制主鼓居中放置，十
余面副鼓陈列于鼓楼北侧，玻璃罩
下陈列着一面明代主鼓实物。

我迫不及待地走到回廊，北京
城的景色尽收眼底。地安门内大街
车水马龙，四合院在道路两侧一字
排开，郁郁葱葱的古树点缀其中。

在道路的尽头，寿皇殿在一片青翠
的海洋中划出了景山与街道的分界
线。顺着寿皇殿向上望去，景山张
开怀抱将故宫遮掩在身后，观妙亭
与辑芳亭分立于景山的肩部，黄色
琉璃瓦与朱漆亭身穿过层层叠叠的
绿色，捕获着我们的视线。万春亭
居于景山顶峰，与鼓楼遥相呼应。
波光粼粼的什刹海与北海白塔构成
了右侧的景致。游船散布在水面，
湖岸的垂柳随风荡漾。渐变的青绿
色从什刹海延伸到琼华岛，洁白的
塔身浸润在蔚蓝色的天空，朵朵白
云将自己的影子投射在成片的四合
院中。视线继续向西移动，妙应寺
白塔在一片高楼大厦之间显露出自
己的身姿，远方的西山为此景增添
了一抹绿色。回望东侧，跨过大片
充满生机与绿色的胡同，建筑的海

拔陡然上升，各式各样的高楼大厦
描绘着壮阔的都市天际线，在这其
中，中信大厦与国贸建筑群成为当
之无愧的支点。

离开鼓楼，登上钟楼。与鼓
楼不同，钟楼每个方向只有一座
券门。不同于鼓楼嘎吱作响的木
制楼梯，钟楼的楼梯为石料材
质，虽然陡峭，却让人觉得踏
实。经过一个转折，我来到钟楼
平台。钟楼平台为露天设计，一
座由红漆八角木架支撑的大钟位
于整个钟楼的中心，这座钟铸造
于明永乐十八年，高 7 米，重约
63 吨，是我国现存最大的铜钟。
与立于道路尽头的鼓楼相比，钟
楼更加靠近民居。登楼而望，满
眼都是生活的烟火气。随风而动
的衣物、骑着板车载着货的大
爷、坐在街口聊天的奶奶……一
群信鸽围绕着钟楼飞行，凉爽的
风吹动着繁茂的槐树，将朵朵槐
花洒满屋顶。如果说站在鼓楼上
看到的是壮阔的城市和华丽的建
筑，那么站在钟楼上看到的就是
北京的古韵。

中轴线串起历史与未来，新老
北京城交融在这根轴线上。登楼远
望，眼前是历史积淀而成的古都风
貌，远方是发展所带来的全新成
就。行走在中轴线之上，一草一
木，一楼一阁，都讲述着属于北京
的故事。

人们常说雨后春笋，可桐梓的方竹笋却一
反常规，经历夏天的烈日曝晒进入秋天才闪亮
登场。方竹笋还奇在它是方正的，地球上很多
地方都产圆竹子，方竹却是“世界一绝，中国
独有”，它主要生长在黔北大娄山山脉。

桐梓县具有“中国大娄山方竹之乡”“中
国方竹笋之乡”两块金字招牌，方竹笋是“中
国地理标志保护产品”，被赞为“森林蔬菜”

“菜中珍品”。桐梓方竹笋获得的荣誉远不止这
些，2020年10月，第四届中国（上海）国际竹产业
博览会上，“大娄山方竹笋干”荣获竹博会金奖，

“大娄山方竹水煮笋”荣获竹博会银奖。
自古以来，桐梓方竹引得许多人作诗称

颂。“雪压枝头低，虽低不着泥。一朝红日
出，依旧与天齐。”“铎棱四面峻，节操一身
坚。”这些诗作形象生动地描绘出了方竹的外
形与神韵，含蓄地讴歌了如方竹一样有品质、
有气节之人。

无论是方竹还是方竹笋，都已成为当地的
文化符号。放眼桐梓县城，方竹笋火锅店比比
皆是，空气中弥漫着竹笋的清香。方竹笋可以
烹饪出几十道不同的菜品，例如腊猪脚炖竹
笋、大白豆炖竹笋、红烧竹笋土豆、泡椒笋、
清水笋片等，在桐梓你可以连续几天吃到不重
样的竹笋宴。当地人招待外地来的亲朋好友，
大都首选方竹笋。当地人都说，吃了方竹笋，

才算真正到了桐梓，接了地气。
桐梓的海拔、气候、土壤适宜方竹生长，全

县25个乡（镇、街道）中，有22个乡镇产方竹。近
年来，桐梓县将方竹作为“一县一业”主导产业
来抓。迄今为止，全县方竹面积达100万亩，鲜笋
年产量可达5万吨，产值约6亿元，涉及竹农近
20万人。

为了让养在深闺的方竹笋进入大都市，让
更多人吃上鲜嫩的竹笋，桐梓还专门修建了方
竹笋冷链基地，并与上海多家商超深入合作，
从干笋销售转变为鲜笋销售模式，进一步提高
了方竹笋的品质和产品附加值，打通了方竹笋
出山的快速通道，增加了竹农收入。

多年来，当地竹笋生产主要依靠传统的人
工采摘和马匹运输，这种肩挑马驮的生产方
式，让当地笋农吃了不少苦头。为了把笋农从
繁重的体力劳动中解放出来，降低采收成本，
加快鲜笋进入市场的速度，桐梓娄山产投集团
投资150多万元，修建全长4000米专用运输轨
道，解决笋农运输笋子难的问题，让新鲜的方
竹笋更快地走出大山、端上百姓餐桌，促进农
户增收致富，助力方竹产业发展。目前，桐梓
县正在建设中国竹笋交易中心，明年还将建成
大娄山方竹产业综合体，届时方竹总产量将达
10万吨，竹产业综合产值10亿元。

上图：用大娄山方竹笋制作的美食。

300多年前，位于赛江之滨的福建省
福安市甘棠镇观里村曾是鹳鸟的故乡。那
时，这里依山傍海，地广林茂，溪流潺
潺，水边、树上、山头，到处都是鹳鸟的
身影，它们有的在水里觅食，有的在溪边
踱步，有的驻足高岩观望，有的飞落树梢
养神，放眼所见，白花点点，甚是壮观。
因不堪倭寇侵扰而一路跋涉的黄氏族人，
被眼前鹳鸟翔集的美景牵扯住了北徙的脚
步，他们觉得这是个天赐福地，于是决定
定居于此，便有了最初的村名“鹳里”。

90年前，在叶飞、曾志、阮英平等人
带领下，一群革命者来到这里，他们团结
当地群众，经过艰苦斗争，成立了中共安
德县委、安德县苏维埃政府。1933 年 11

月初，在这里召开的“观里会议”更是载
入闽东革命史册，为中共闽东临时特委和
闽东苏维埃政府的成立奠定了基础。如
今，在村口的安德革命纪念园里，思源
亭、纪念碑巍然屹立，一草一木都在向
每一个到访者讲述着那段波澜壮阔的革
命历史。沿后山百辟岩拾级而上，可抵
达新建的安德公园，一条红色木栈道串
起沿途的红军亭、红军寨、红军瀑、红
军洞等景点和遗址，也连接起一段跌宕
起伏的烽火岁月。

炎炎夏日，走进观里，我仿佛一只鹳
鸟回到了故乡。巍巍高耸的百辟岩，依旧
草木葱茏，层峦叠翠，淙淙流淌的溪水鸣
奏的却是一首新时代之歌。矗立在村口溪
畔的 100 多幢别墅连排而建，蓝瓦白墙，
整齐划一的现代建筑风格。往村里走，仿
佛时光切换，一座座古厝，黛瓦青砖，翘
角飞檐，从无人机传回的画面看，它们宛
如一只只灰色的鹳鸟，虽然在岁月的流逝
中淡去了色泽，但昂首展翅，翩姿犹存，
永远定格在百辟岩下。原来那些吉祥鸟并
没有离去，只是化作了悠悠古韵，点缀了
这里的山，这里的水，也点缀了观里人的
幸福生活。

观里人是幸福的，这里区位优势明显，

交通四通八达，沈海复线像一条黑亮的丝
带从村前绕过，甘棠高速互通口就建在村
口边，不管北上还是南下，都十分便利。

观里人是幸福的，这里的安德公园夏
能避暑，春可赏樱。每到早春，公园里樱
花绽放，姹紫嫣红，行走在山间小径，微
风轻抚，眼前花姿摇曳，落英缤纷，耳畔
则响起飞珠溅玉般的溪瀑声，再加上不时
出现的红色景观，美不胜收。

观里人是幸福的，不信，你到村里的
记忆馆去看看吧。那古色古香的老宅里，

一面面荣誉墙、村史墙、名人墙、红色文
化墙……既记录历史，也展示新生活。观
里村留住了历史，也留住了这座传统村
落的根脉。

观里人是幸福的，这里生态宜居，产
业同样兴旺。你看村口那280多亩的茶苗
基地，“金观音”“金牡丹”“紫牡丹”等
优质茶苗在这片沃土上孕育生长。勤劳的
观里人不仅将茶苗打造成村里的经济支柱
产业，也将观里打造成了福建省最大的茶
苗大棚繁育基地。观里的茶苗基地线条明
朗，成为摄影家镜头下的新宠，多次在摄
影展上展现迷人风采。你看，那一块块整
齐的田垄上，戴着斗笠的妇女在遮阳伞下
忙着扦插茶苗，阳光明媚，伞影斑斓，土

之黄在脚下一寸寸退去，茶之绿便在眼前
一点点滋长起来。一垄垄扦插好的茶苗，
在茶农的精心照料下茁壮成长，等到来年
春天，这些茶苗便成了市场上的香饽饽，
不仅广受周边县市茶农的欢迎，还远销省
外，成了村里的致富苗。

观里一览，游目骋怀，真有“纵观千里”
之感。车返程，回望观里村，那一排白墙蓝
瓦的别墅忽然在眼前动了起来，像一只只
从远方飞来的白鹳，收敛翅翼，落在了绿水
青山间，落在了这块幸福的红土地上……

登钟鼓楼

看北京中轴线
彭 炜

登钟鼓楼

看北京中轴线
彭 炜
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幸福观里行
沈荣喜

“夏都”延庆新玩法

延庆区地处北京市西北部，气候
独特，冬冷夏凉，素有北京“夏都”
之称。这里有山有水，龙庆峡有北京

“小漓江”之称，野鸭湖国家湿地公
园是北京首个国家湿地公园，玉渡
山山水俱佳，植被丰茂。到延庆避
暑、爬长城、在野鸭湖骑行、去玉
渡山徒步，是许多北京人夏季旅游
休闲的主要内容。今年北京冬奥会
成功举办，延庆作为三大赛区之
一，获得更多瞩目。为了更好地促
进体育与文旅产业融合发展，延庆
推出了一批体旅融合新产品，延庆
奥林匹克园区还入选北京市“2022
年体育旅游十佳精品项目”。

从北京城区出发，一路向北，进
入延庆境内，高速公路在山间穿行，
满目绿意。很快，位于海陀山南麓的
延庆冬奥村进入视野。整个冬奥村依
山傍水，海拔近 2200 米，虽值夏
季，仍有习习凉风。冬奥村所在地原
有一个传统小山村西大庄科村，以

“不破山型、不夺山景”为设计理
念。漫步园区，不时可见举家出行的
游客。“北京冬奥会开幕时，孩子全
程收看了开幕式，十分激动，对冬奥
会举办地十分向往。趁着暑假，我们

一家人来到这里，既满足孩子的愿望，
也能休闲度假。”来自河北省石家庄市
的游客赵先生介绍，为了深度体验，他
们还入住了冬奥村度假酒店。

乘索道俯瞰海陀山也是到延庆奥
林匹克园区旅游的必打卡项目，这条
索道串联起冬奥村和高山滑雪中心各
区域。到达山顶，云海就在脚下，壮丽
的高山风光让游客连连惊叹。高山滑
雪中心山顶出发区设有体验区，许多
游客穿上装备，拍照留念，过一把当滑
雪运动员的瘾。

奥运元素融入生活

近日，位于石景山区的北京冬奥
公园里，夜跑路线上的动感光带、跑
马大本营的灯光瀑布、麻峪入口的山
水景墙都亮了起来，成为夜间一道亮
丽景观。石景山区城管委相关负责人
介绍，冬奥公园夜景照明建设以生态
为基底，合理规划永定河沿线亮度，
以自然生态的中低亮度、功能照明为
主，以一条长 10 公里的夜跑路线将
各个主题场景串联起来。夜景照明启
动后，冬奥公园吸引众多夜跑爱好者
及普通市民游客前往体验。冬奥公园
不仅是一座奥运主题公园，也成为市
民日常休闲游览的景观公园。相关负
责人表示，北京冬奥公园夜景照明未

来将对城市微更新、提升夜经济、助力
工业遗址复兴发挥积极作用。

如今，骑行不仅是人们低碳出行
的重要方式，也成为人们健身休闲的
一大选择。7 月 19 日，“双奥之城

‘骑’IN潮阳系列活动”启动仪式在
亮马桥燕莎码头举行。朝阳区文化和
旅游局联合朝阳区体育局、朝阳区自
行车运动协会推出“五大文旅体融合
骑游路线”，设置了骑享“潮”路
线、骑享“范儿”路线、骑享“美”
路线、骑享“嗨”路线、骑享“乐”
路线等5条朝阳区精品骑游路线，每
条路线包含6到18个不等的点位，包
括“冰丝带”“水立方”“鸟巢”等双
奥场馆，中国共产党历史展览馆、全
国农业展览馆 （中国农业博物馆）、
北京民俗博物馆等文博场所，也包含
奥林匹克森林公园、朝阳公园、北京
欢乐谷等景区，三里屯、蓝色港湾、
望京小街等商业街区，共涵盖朝阳区
56个地标，5条骑行路线中最长的25
公里，最短的13公里。

用好奥运遗产

《北京2022年冬奥会和冬残奥会
遗产报告（2020）》中文版在序言中
指出：“举办一届奥运会，其目的不
仅是要实现办赛精彩，为广大运动员

公平竞技、实现自我价值搭建平台，
更大价值还在于为公众、主办城市、
国家以及奥林匹克运动带来更多可以
长期受益的有形或无形的奥运遗产。”

8 月 8 日，第 14 个全民健身日。
北京市朝阳区和河北省张家口市携手
宣布合作共建奥运体育文化旅游带，
据了解，两地将携手打造重要赛事集
聚地，培育奥运体育文化旅游带新品
牌 IP 赛事。除此之外，两地还共同
推出3条主题文化旅游精品线路，分
别为“奥运之城，活力京张”主题线
路、“欢乐天路，自驾京张”主题线
路和“绿色生态，乐享京张”主题线
路，串联国家体育场、国家游泳中
心、国家速滑馆、国家跳台滑雪中心
等地标性奥运场馆以及北京欢乐谷、
798艺术区、草原天路、库伦淖尔旅
游度假区等文化旅游热门打卡地。

自 2008 年北京奥运会举办后，
“鸟巢”的赛后运营一直备受瞩目。
今年“五一”期间，“鸟巢”正式推
出“双奥”主题旅游精品体验线路，
包括金色大厅、主场地、二层贵宾
区、五层钢结构观景台、顶美空中走
廊等近 10 处特色观光景点；包括

“双奥”系列雪糕在内的10余款特色
文创产品相继面世。近日，为了更好
地做好后冬奥文章，“鸟巢”启动主
场地恢复性改造。

“双奥”胜地点亮旅游
本报记者 尹 婕文/图

北京冬奥公园启动夜景

照明，成为市民游客夜间游

览的滨水景观公园；延庆奥

林匹克园区内，游客乘坐索

道看海陀山景、实地参观国

家高山滑雪中心“雪飞燕”和

国家雪车雪橇中心“雪游

龙”；走进“鸟巢”，近距离看

大雪花主火炬，登上“鸟巢”

屋顶，俯瞰奥林匹克公园全

貌和中轴线景观……北京是

全球唯一的双奥之城，这个

暑期，“双奥”是北京旅游市

场上的吸睛元素，也成为

“双奥”成果全民共享的重要

体现。

游客在观景平台上远眺延庆冬奥村全景。

观里村全貌。 王志凌摄
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冬天是感冒的高发季节，有些孩子甚至三天两头
感冒、发烧，急坏了家长。

频繁感冒实际上是患上了“反复上呼吸道感
染”。反复呼吸道感染是指1年内上、下呼吸道感染次
数频繁，超过了一定范围。不同的年龄诊断标准不
同，反复上呼吸道感染一般指2岁以内婴幼儿患感冒
超过7次/年，2～5岁儿童超过6次/年，5岁以上儿童
超过 5次/年；反复下呼吸道感染通常指，2岁以内婴
幼儿患支气管炎每年超3次或患肺炎每年超2次，2岁
以上儿童患支气管炎或肺炎超过2次/年。

幼儿时期免疫功能发育不成熟，2岁以内的孩子
反复呼吸道感染发病率较高。病因较复杂，有先天遗
传的体质因素，也有后天因素比如挑食、居住环境不
佳、养护不当等引起的机体免疫功能低下，还有的本
身存在呼吸道感染相关的基础疾病，如哮喘。此外，
大气污染也有一定影响。

如果发现孩子有反复呼吸道感染，家长首先应该
带他去医院就诊，查看是否存在基础疾病，找到病因
积极治疗。若没有基础疾病，日常生活中注意以下几
点可有效预防。

1.多晒太阳。阳光中的紫外线照射皮肤后，可促
进人体维生素D的合成，有助于钙和磷的吸收，也能
增强体质。一般孩子每天晒太阳以30~60分钟左右为
宜，但要避免在阳光最强烈的时候外出。

2.勤洗手。洗手是预防各种细菌、病毒传播的重
要措施之一。家长应该给孩子起表率作用，并告知孩
子洗手的好处，让孩子养成饭前便后、外出归来就洗
手的好习惯。

3.适量运动。体育锻炼能增强孩子各器官系统的
功能，使孩子体格健壮，不易生病。

4.营养均衡。饮食多样化，才能保证营养均衡。应教
导孩子不偏食、不挑食，保证各类营养素的摄入。

5.睡眠充足。充足的睡眠不仅可以帮助孩子长个
子、消除疲劳，还可以帮助他们提高免疫力，抵抗疾
病。

6.心情愉快。良好的家庭氛围和愉快的心情可以
激发免疫系统的活力。反之，家庭成员之间的不和谐
氛围，会让孩子产生压抑、苦闷的情绪，影响免疫系
统的正常工作。

7.按时接种疫苗。接种疫苗可以提高儿童对多种
传染病的特异性免疫力，避免小儿患传染病，控制传
染病的流行。

哥伦比亚波哥大：“垂直森林”、绿色
屋顶随处可见

在哥伦比亚首都波哥大，有一家酒店深受游
客喜爱。酒店 8 层楼体外墙布满了绿色植物，远远
望去，就像城市街道旁一座垂直的森林，约 400 平
方米的墙体外侧，种植了 55 种、共计 2.5 万余株植
物，其中 40% 为本地物种。这些植物可吸收降
雨，减轻暴雨天对排水系统的压力，还有净化空
气、缓解城市热岛效应、保持环境湿度等功能，
即便在最炎热的天气，酒店室内也会保持凉爽。
因此，酒店没有安装空调，有需求的顾客可申请
提供风扇或电暖器。

目前，这种“垂直森林”已被大学、商场、
住宅楼、医院等许多建筑应用。而且，街头巷尾
随处可见被植被覆盖的“绿色屋顶”。

波哥大还拥有健全的自行车道网，截止 2020
年，已达 550 公里。自 1974 年开始，波哥大便设
立“自行车日”，即在节假日及周日，主干道对私
家车实施临时封闭，专门留给骑行者和行人，不
少居民将骑车出行作为一项家庭休闲活动。当地
政府还出台了一系列措施，以提升骑车出行体
验，比如对私家车进行单双号限行，减少路面行
驶车辆；提高燃油税、限制车牌发放等，控制汽
车增长。

疫情下，更多市民选择骑车出行。为此，当
地政府进一步扩大自行车道网，新增 84 公里临时
自行车专用道，其中多数已转换为永久性自行车
专用道。波哥大政府预计在 2024 年前，再增加 280
公里自行车专用道，使骑自行车或电动车占市民
出行方式的 50%。

去年 10 月，波哥大政府发起活动，邀请民众
参与城市街道规划。登陆网页，民众可看到以动
画、数据等形式呈现的 15 个主要街道地点现有规
划，民众可通过鼠标拖拽改变位置、调节数字改
变宽窄等，提交自己满意的改造方案。最终政府
收到 6000 余名群众提交的方案，将其纳入改造计
划中。当地城市规划师帕尔多表示，健全完善的
基础设施是鼓励、培养骑车出行文化与习惯的关
键。

德国埃森：煤钢基地转型“绿色之都”

埃森市位于德国西部传统工业地域鲁尔区
内，曾是德国重要的煤钢基地和重工业摇篮之

一。当时，整个城市烟囱林立、粉尘漫天，但自
1986 年关闭了最后一座煤矿后，埃森便开始加强
绿色城市建设，把经济重心转向服务、贸易和高
等教育等领域。经过几十年的努力，现在的埃森
市内约 68％的土地已实现绿化，当地超 95％的人
口距最近绿地不到 300 米。2017 年，由于在城市绿
色转型方面取得的进步，及其经验对同类型城市
发展极具借鉴价值，埃森被欧盟评为“欧洲绿色
之都”，这是该荣誉第一次颁给一座拥有采矿和重
工业历史的城市，为埃森进一步推进可持续发展
战略提供了很好的机遇。“这绝不是埃森主办的一
场园艺展，而是展示我们的城市发展愿景！”埃森
市负责环保的副市长、“欧洲绿色之都”项目负责
人西蒙娜·拉斯科布强调，除了进一步扩大绿化面
积，也要将清澈的河流还给市民。

作为鲁尔区的工业水道和污水池，在过去的

一个多世纪里，工业废水和生活污水曾日夜不停
排入埃姆舍河中，导致其成为德国乃至欧洲最脏
的河流之一。因此，埃姆舍河生态修复工程被认
为是埃森正在实施的最有可持续发展意义的项目
之一。修复工程最核心的内容是污水治理，通过
修建一条 51 公里长的地下污水管道，将废水排到
污水处理厂，从而避免直接排入河中。此外，还
要修建地下泵站，将河床内积存的污水抽至地表
进行处理。日前，项目主要负责方埃姆舍合作社
社长乌利·配策尔通过社交媒体宣布：“埃姆舍河
里已经没有污水了，今后也不会再有未经处理的
废水排入河中。”整个修复工程耗时 30 余年，花费
约 55 亿欧元 （约合 381.3 亿元人民币），得到欧
盟、北威州等多个政府层面的资金援助，可谓成
果显著：曾经臭气熏天的河道再度成为当地市民
休闲度假的好去处；河中生物种类比 30 年前增加
两倍，约 500 种生物重新回到这片河水中，就连一
度被认为已灭绝的埃姆舍河杜父鱼也再次出现在
人们的视线中。

埃森市还将目光投向了绿色出行等多个利于
城市可持续发展的领域。市内的巴尔德内湖面上
已经开始运行零排放的甲醇燃料游船；目前总长
超过 300 公里的 80 余条自行车专用道构建出城市
绿色路网，为减少汽车出行提供了基础；由废弃
铁路改建的“自行车快速路”，将进一步提高骑行
舒适度和跨区域骑行的可行性。

阿联酋迪拜：建设最大太阳能公园

在迪拜码头，有一面中东最大的绿化植物
墙，长 210 米，高 6 米，占地面积达 1260 平方米。
据迪拜地产集团首席执行官雷德·努艾米介绍，整
面墙有 8 万多株绿植，每年可吸收约 4.4 万吨二氧
化碳。“绿化植物墙不仅增加了城市绿色空间、美
化城市景观，还有利于缓解城市热岛效应，完善
城市生态系统。”雷德·努艾米说。

作为沙漠中的城市，迪拜高温、缺水、绿色
覆盖率低。为应对环境和发展挑战，加快推进城
市绿色和可持续发展，自 1960 年以来，迪拜已陆
续 7 次出台城市总体规划。在 2021 年 3 月公布的
《2040 年城市总体规划》 中，迪拜政府提出目标，
通过有效利用能源、城市绿色发展、提高土地利
用率、发展可持续交通、提供高质量的服务设施
等方法，将迪拜建设成全球最宜居城市。其中，
可再生能源是实现绿色和可持续发展的关键。根
据迪拜清洁能源战略，计划到 2050 年，清洁能源
比重将达 75%，力争成为全球清洁能源和绿色经
济中心。

为鼓励民众使用清洁和可再生能源，迪拜水
电局于 2014 年启动屋顶太阳能系统建设项目，发
展分布式可再生能源发电模式。该项目鼓励家庭
和建筑业主在屋顶安装光伏电池板，并连接到迪
拜水电局电网，以便将剩余电力智能输出至迪拜
水电局。截至 2021 年 7 月底，已有 6794 个站点接
入电网。2021 年 5 月，迪拜启动了中东北非地区首
个太阳能绿色氢能项目，利用太阳能生产氢气，
进行储存和再电气化。目前，正在进行第四期和
第五期工程建设的迪拜马克图姆太阳能公园，是
世界上最大的单体太阳能公园，总投资 500 亿迪拉
姆 （约合 873.35 亿元人民币）。该太阳能园区将使
用光伏和聚光太阳能技术，为迪拜市民提供清洁
能源。根据规划，到 2030 年，园区发电量将达
5000 兆瓦，每年将减少超过 650 万吨的碳排放。

此外，迪拜还为清洁能源技术初创企业和投
资者提供大量机会。迪拜启动 270 亿美元 （约合
1731.4 亿元人民币） 的绿色能源基金和“迪拜绿色
经济伙伴计划”，打造吸引清洁技术初创企业的自
由区。近期，迪拜政府批准了 29 个价值 18 亿美元
（约合 115.4 亿元人民币） 的绿色开发项目，内容
涵盖垃圾处理、公共海滩治理、野生动物保护、
建设开放式公园等多个领域。

“绿色和可持续发展是迪拜为未来做好准备
的关键。”阿联酋副总统兼总理、迪拜酋长穆罕默
德说，提供可持续的发展环境、保护民众健康和
安全，是努力推动城市发展、为现在和未来提供
高品质生活的核心。

图为波哥大街头随处可见绿色屋顶。

图为迪拜马克图姆太阳能公园。

图为治理后的埃姆舍河河水清澈。

《 中 国 居 民 营 养 与 慢 性 病 状 况 报 告
（2020）》数据显示，我国成年居民超重或肥胖率
超过一半，缺乏运动是一大原因。一些减肥人士
虽然努力增加运动，却不得章法，成效不高。对
此，北京体育大学竞技体育学院重竞技教研室副
教授鲍克表示，想要高效减脂，要靠多关节参与
的复合型训练。这样比单纯进行有氧运动能调动
更多肌肉群，从而提高基础静息代谢率，还能将
有氧和无氧结合，更好地达到增肌效果，帮助减
脂。下面介绍几个复合型训练方法：

跳绳。河北师范大学体育学院运动康复系主
任张海峰说，可根据自身运动能力,每天跳 5~15 分
钟。一开始练习时，每组跳 60~100 次，组间休息
3~4 分钟，跳 2~3 组；熟练后，每组跳 400~500
次，组间休息 3~4 分钟，跳 2 组。

跑步+仰卧起坐。平躺在瑜伽垫上，双腿弯
曲，双脚固定在地面，双手搭在头部两侧。收腹
并用腹肌力量带动上半身运动，尽量用肘部触碰
膝关节。在顶端稍作停留，然后回到起始位置。
若想增加难度，可手持重物放在胸前。跑步时长
和仰卧起坐个数应根据自身能力调整，一般跑 10
分钟后休息的间歇，做 20~30 个仰卧起坐。

波比跳。双脚打开与肩同宽，蹲下并将双手
撑在地面与肩同宽，用力将双腿后蹬，成平板支
撑或伏地挺身撑地的姿势，双腿收回，成俯卧收

腹 的 姿 势 ，
同 时 顺 势 向
上 起 跳 ， 双
手 合 十 尽 力
向 上 伸 展 。
刚 开 始 训 练
时每组做 10~
25 个 ， 每 天
做 1~2 组 即
可 。 此 动 作
能 训 练 全
身 ， 包 括 核
心、手臂、胸肌、背部等肌肉。

开合跳。身体保持直立，双手自然垂放于身
体两侧，用力向上跳，同时双脚向两侧张开，向
上跳的过程中打开掌心，到最高处时双手交叉或
击掌，回落时注意脚尖先着地并保持膝盖微屈。
每组跳 20~50 个，组间休息 1~3 分钟，每天完成
40~150 个即可。此动作简单，减脂高效，十分适
合新手。

斜向后箭步蹲+哑铃弯举。双脚微微分开站
立，腰背部挺直，核心收紧，双手各握哑铃垂于
体侧，保持身体稳定，向后内侧迈出一侧腿并顺
势下蹲，同时对侧小臂向上弯举，下蹲至前侧大
腿与地面平行，顶点稍作停留，起身还原至起始

位置，站稳后换另侧进行。下蹲时大腿前
侧不要超过脚尖，后侧膝盖不要跪地。哑
铃若使用小重量每组做 10~15 个，大重量则
为 8 个。此动作能同时调动上下肢肌肉，提
高燃脂效率。

高强度间歇性训练 (HIIT)。4 分钟高强
度训练后，进行 3 分钟恢复性锻炼。例如，
在有氧练习后进行仰卧抬腿、徒手深蹲、
箭步蹲等练习。

最后两位专家提醒，练习时一定要确
保动作正确，必要时在专业人士指导下进
行，以免出现运动损伤；选择重量时，保
证每组能完成 10~16 次，若需提升重量，
应控制在每组能完成 8 次；每次锻炼时，
应多选几个动作交叉进行，获得更佳减脂
效果。





低窪地區或淹浸市民應提防
昨晚9時， 「馬鞍」集結在香港之東南偏東約770

公里，即在北緯18.5度，東經120.4度附近，預料向
西北或西北偏西移動，時速約22公里，橫過南海東北
部，大致移向廣東西部沿岸。按照現時預測路徑，
「馬鞍」今早會與香港保持超過500公里距離，本港

風力不會顯著增強，一號戒備信號會至少維持至今早
6時。

受 「馬鞍」的下沉氣流影響，今日本港天氣酷熱，
高溫觸發的狂風驟雨及雷暴會間中影響本港。隨
「馬鞍」移向廣東沿岸，今晚本地風力將會增強。海

面有湧浪，市民應遠離岸邊並停止所有水上活動。受
風暴潮影響，低窪地區有機會出現淹浸或海水倒灌，
當局呼籲市民盡早完成防風防雨防水浸的準備。

天文台預測，今日天氣酷熱及有煙霞，氣溫介乎28
至33度，稍後天氣轉壞，有幾陣狂風驟雨及雷暴，晚
上吹5至6級風。展望明日風勢進一步增強，初時吹
東北風5級清勁至6級強風，早上轉東南風7級強風至

8級烈風，離岸及高地達11級暴風。有狂風大驟雨，
海有非常大浪至巨浪及有湧浪，海水上漲可能引致沿
岸及低窪地區出現水浸。星期五仍有幾陣驟雨。

多區超市現購物人潮
因應風暴或來襲，本港有不少地盤安排工人預先加

固好地盤的裝置；也有大廈預先在玻璃門張貼膠紙防
風。至於曾經在打風時嚴重水浸的港島杏花，管理
公司正陸續在沿海各座安裝擋水板，康文署亦安排今
日在屋苑旁的政府公園裝擋水板。

本港市民昨日紛紛去超市及街市搶購食品及日用
品，各區超市下午開始出現購物人潮，市民主要購買
蔬菜、鮮肉、雞蛋、牛奶等生鮮食品，亦有人購買冷
凍食品、罐頭、即食麵、米；也有人購買廁紙等日用
品。未幾已有不少貨架經已空空如也，店員來不及補
貨。

中央氣象台發黃色預警
內地中央氣象台昨日已發出颱風黃色預警，預計

「馬鞍」將以每小時20至25公里的速度向西北方向
移動，強度變化不大； 「馬鞍」今日凌晨移入南海東
北部海面後逐漸向廣東沿海靠近，強度逐漸增強，最
強可達強熱帶風暴級或颱風級， 「馬鞍」並將於明日
早晨到中午在廣東惠州至電白一帶沿海登陸，登陸後
強度逐漸減弱（相關報道刊A9版）。

澳門氣象局就指， 「馬鞍」進入澳門800公里範圍
後將發出一號風球。預料 「馬鞍」的移速將會加快，
且於澳門以西登陸的機會增加，今晚至明日將對珠江
口造成較顯著影響，屆時澳門天氣將明顯轉壞，風力
會顯著增強，有狂風大驟雨及雷暴，明早澳門因風暴
潮而出現水浸的機會較大，當局促請市民盡早做好防
風防水浸措施。

【香港商報訊】記者萬家成報道：熱帶氣旋 「馬鞍」 正逐漸迫近本港，昨
晚9時10分，香港天文台發出一號戒備信號，即表示有一熱帶氣旋在香港約
800公里內，可能影響本港。 「馬鞍」 在進入南海東北部後，會採取西北方
向移動，逐步靠近廣東沿岸，按照目前預測路徑， 「馬鞍」 有可能會直接吹
襲港澳，或在極接近的情況下掠過港澳，但仍然存在變數。

強烈熱帶風暴 「馬鞍」 迫近本港，天氣昨日已開始
酷熱。 記者 馮俊文攝

「馬鞍」迫近昨掛一號波
不排除直接吹襲本港

【香港商報訊】記者區天海報道：跨境詐騙案再
有港人求助，保安局表示昨日再接獲一宗港人懷疑
被誘騙到東南亞國家的求助個案，累計個案增加至
38宗，其中17人已確認安全，仍有21人分別身處緬
甸及柬埔寨。保安局副局長卓孝業說，暫時沒有個
案是港人在東南亞國家旅行期間在街上被強行帶
走；而政府設立的求助專線前日收到約60個信息，
但當中有20個涉及惡作劇，當局再次呼籲公眾不要
阻礙有需要人士的求助渠道。

暫無港人外遊時被帶走
卓孝業表示，截至昨日再接獲一宗懷疑被詐騙到

東南亞的求助個案，至今累計38宗求助，17人已確
認安全，當中12人已回港，包括一人在前日抵港，
目前仍有11人身處緬甸及10人身處柬埔寨。他續指
出，政府設立的WhatsApp求助專線，至昨日已收到
280多個信息，當中只有4個信息與東南亞求職誘騙
案有關。他說前日新收到約60個信息，但當中有20
個涉及惡作劇，卓孝業強調： 「這樣不是影響我
們，而是影響其他在外香港居民及心急如焚的香港
家人，請他們不要做這些事情。」

卓孝業稱，至今收到的38個求助個案中，其中一
宗涉及網上情緣。事主與所謂的女朋友網戀一年，
但期間未曾親身接觸，甚至連照片也沒有看過。對
方不斷向事主借錢，並要求事主開設銀行戶口讓
「她」使用，這名所謂女朋友其後聲稱中了獎金，

邀請事主到泰國遊玩。卓孝業指出： 「請大家最低
限度如要 『網戀』都要見一見真身，如果對方連視
像都不願意見你，這個就相當可疑。」他又指，涉
案事主現已安全返港。

卓孝業續稱，暫時沒有個案是旅客在東南亞國家
的街上被帶走，個案都是事前已經與涉案集團取得
聯繫，由集團提供機票及按指示接頭，他呼籲市民
如到外地旅遊要尋求有信譽的當地旅行社，如果有
問題，可向中國駐當地使領館和本港駐曼谷經貿辦
求助。

當局再籲停向
求助專線惡作劇

責任編輯 莊海源 吳業康 美編 劉樹燕
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新聞

敦煌石窟今起文化博物館「重現」
【香港商

報訊】記者
周 偉 立 報
道：香 港 文
化 博 物 館 今
日 起 舉 行

「香港賽馬會呈獻系列：敦煌——千載情緣的故事」
大型歷史展覽，將首度在香港展出建於中唐時期、極
具代表性的敦煌石窟之一、榆林窟第 25 窟的複製洞
窟，重現洞內壁畫，敦煌研究院亦向博物館借出50件
文物，包括絹畫臨摹本等。

慶祝回歸25周年項目之一
敦煌石窟是世上其中一個規模最大及最具歷史意義

的佛教藝術畫廊，一系列敦煌出土的珍貴藝術文物，
將於該展覽中展出。展覽由香港賽馬會獨家贊助，是
馬會審批撥捐6.3億港元支持政府慶祝香港特別行政
區成立25周年舉辦的多個項目之一，展覽於今日起至
11月21日在香港文化博物館舉行。

展覽開幕禮於昨日舉行，馬會主席陳南祿陪同政務
司司長陳國基、文化體育及旅遊局局長楊潤雄、博物
館諮詢委員會主席黃遠輝、香港敦煌之友副主席李美
賢、康文署署長劉明光、香港文化博物館總館長盧秀
麗及一眾嘉賓主持開幕儀式。敦煌研究院院長蘇伯民
博士亦透過視像在典禮上致辭。

陳國基致辭稱，今年是香港特區成立25周年的重要
里程碑，這次敦煌展覽是文化藝術領域的重點慶祝活
動，特別具有意義： 「這次展覽得以順利舉行，實在
有賴敦煌研究院的鼎力支持，在新冠疫情下排除萬
難，將展覽帶來香港，並在展覽籌備過程當中給予指

導，我謹代表特區政府致以深切的謝意。我亦十分感
謝香港賽馬會，除了獨家贊助是次展覽外，亦贊助很
多其他慶祝香港回歸25周年的文化活動，讓全城感受
喜慶歡愉的氣氛。」

馬會三度支持相關展覽
陳南祿於致辭中表示，敦煌石窟毋庸置疑是世上其

中一個最壯觀的佛教藝術畫廊。這是馬會第三度支持
康文署舉辦與敦煌文化藝術相關的大型展覽，每次都

口碑載道，掀起全城熱話。除了親身前往敦煌以外，
這個展覽是目前大家欣賞這個神奇國度的非凡藝術、
共沾祥和睿智的最好時機。

據介紹，是次展覽設有三大主題，分別是 「追求極
樂淨土的靈性美」、 「表達人與自然共存的和諧
美」、 「呈現俗世人倫的真善美」；展出珍品包括精
選的敦煌出土文物、石窟壁畫、臨摹絹畫及複製洞窟
等。展覽亦同時舉辦多元化的教育活動，包括講座、
導賞團、音樂節目及糅合話劇元素的導覽等。

陳國基（右二）欣賞榆林窟複製壁畫。 政府新聞處

海關截獲內河船
檢值4300萬走私貨

 450多年前，澄江府位於金蓮山麓。人
們津津樂道的「澄江八景」，最著名的就
是「金蓮捧日」。金蓮山高圓渾厚，眾山
環拱，夕陽西墜之時，惟金蓮山紅光映
照，燦若星辰，又因山上開遍金蓮花，夕
照輝映之下，猶似金蓮捧日而得名。

雲南昆明東南50多公里處，有一個美麗
神奇的澄江市。史料載，西漢元封五年
（公元前106年），這裏置俞元縣，屬益
州郡；蜀漢建興三年（公元225年），益
州郡改為建寧郡，俞元屬建寧郡。

 金蓮山上，如今仍有一片層層疊疊的東
漢古墓群。在浩蕩的古墓群裏，最醒目的
要數關三小姐古墓。

 據傳，關公女兒名叫關鳳，民間又稱關
銀屏，生來美麗聰慧，幼時跟隨趙雲叔叔
學得一身好武藝，又跟隨諸葛亮夫人學得
一手好琴藝，琴棋書畫加上性情豪爽，成
為父親的掌上明珠。東吳曾派人向關家求
親，關家父女哪肯同意！後來關公大意失
荊州，關鳳隻身逃往成都投奔了劉皇叔。

 長江大學客座教授  

 弘揚關帝慈善基金會 朱正明

 湖北省委統戰部原海外中心主任
 為傳承關帝忠義文化，為傳播關三小姐

的動人故事，幾年前，瀋陽德源集團崔女
士請北京一位知名女作家，創作了《關三
小姐》電視劇本。崔女士接受中國新聞社

採訪時說：「為展示關公忠義精神，展現
關家後人孝德，特別是激勵女性自立自
強，我已聯絡國內影視界人士，投資拍攝
關三小姐電視連續劇。」

 關三小姐古墓，就坐落在金蓮山上。循
古墓道拾級而上，關三小姐墓前有塊一米
多高的石碑，碑兩側鐫刻墓聯：「墓近聖
人宮，父女相睽祗數武；神遊荊襄界，魂
魄長恨於千秋。」墓碑中央鐫刻「漢忠臣
興 亭 侯 子 李 蔚 、 壽 亭 侯 女 關 氏 三 姐 之
墓」，古碑重刻於清宣統二年三月，由閣
邑士庶敬立。當地老者回憶，過去墓尾還
有一副石刻楹聯：「有骨人間藏，萬古香
馨金蓮土；隨君天上去，一家同住斗牛
宮。」此墓是關三小姐與夫君李蔚的合葬

墓，民間一直稱「關三小姐墓」，現為雲
南省玉溪市文物保護單位。　　

 幾年後，南部地方勢力抗拒蜀漢，諸葛
亮南征時，起用了俞元縣（今澄江縣）李
恢共同南征平叛。如今，澄江最著名的歷
史人物，就是三國名將李恢，他是雲南入
國家正史第一人，為蜀漢建立，為平定南
中 立 下 了 汗 馬 功 勞 ， 被 封 為 「 漢 興 亭
侯」，加「安漢將軍」，領「建寧太守、

交州刺史」。這位漢興亭侯，就是關公的
親家，也就是關公女兒關鳳的公公大人。

 在澄江，關鳳十分思念故鄉，每天清晨
登上金蓮山，邊梳洗，邊遙望北方，遙望
遠在天邊的荊州古城，遙望遠在天邊父親
顯聖的當陽玉泉山。至今，金蓮山上仍存
關三小姐梳妝臺。　　

 李恢的兒子李蔚年輕英俊，勇武過人，
深得諸葛亮賞識，他親自做大媒，將等同
於公主身份的關鳳許配於李蔚。關鳳不愧
是將門虎女，深知民族大義和國家利益，
毅然遠嫁到尚未開化的邊疆地區。　　

 往事越千年。每年清明時節，仍有許多
當地民眾在關三小姐墓前上香化紙，敬獻
供品，表達敬仰之情。偶爾也有海外信眾
萬里迢迢前來敬香膜拜。　

 關鳳隨李恢父子南征，立下大功。戰爭
結束後安家古澄江，與澄江各族民眾和睦
相處，親手教澄江百姓耕種紡織，讀書識
字，遠近鄉村父老姐妹都很敬重關鳳，親
切地稱她為「關三小姐」。　　

 10多年前的一個初夏，我和瀋陽德源集
團董事長崔玉晶、雲南何日君集團董事長
關健生、河南關公網關站長一起，專程赴
澄江尋訪關三小姐古墓，在古墓前，我們
為關三小姐敬獻鮮果，燃燭敬香，崔女士
還在古墓前長跪不起，虔誠地誦讀了一冊
《心經》。我們約定，來年再來祭拜關三
小姐，把古墓修復得更為壯觀。　　

 金蓮山隸屬澄江縣舊城村，是一片大氣
磅礴的山水，金蓮山下不遠處，就是遠近
聞名碧波萬頃的撫仙湖。這是一處聞名於
世的高山湖泊，海拔1700多米，南北長
31公里，是中國最大蓄水量湖泊，湖水最
深處150多米，相當於滇池蓄水量的12
倍，洱海的6倍。撫仙湖水質清澈，沿岸
遍布奇峰異石。湖畔有一尊仙女塑像，亭
亭玉立，遙望着北方。人們說，這就是關
三小姐的化身。

    �南澄江�仙湖畔的仙女塑�

(朱正明��)

雲南澄江 金蓮山拜謁關三小姐

【香港商報訊】記者區天海報道：海關搗破利用
內河船走私到澳門的案件，上周在香港西面水域截
獲一艘內河船，在船上12個貨櫃中搜出共值4300萬
元的走私貨物，包括化妝品、花膠和數千盒月餅
等，行動中拘捕一名收貨公司女負責人，今次是海
關在兩個月內偵破以相同路線走私的案件。

包括化妝品月餅等產品
海關有組織罪案調查科特別調查第二組指揮官賴

恩寧昨日表示，本月16日晚上10時許，海關派員在
香港西面水域進行反走私巡邏，期間截查一艘報稱
由香港駛往澳門的內河船，船上載有19個貨櫃和四
男一女船員，載貨艙單報稱有多種不同種類的貨
品，涉及多名寄貨人和收貨人，資料非常混亂，引
起關員懷疑。

關員經搜查後，在其中12個貨櫃中搜出約12萬件
走私貨物，包括8.8萬件化妝品、逾一噸花膠、3000
多罐配方粉、2.5萬件電子零件、數千盒月餅、電子
產品和藥物，總值約4300萬元；又在一個報稱有護
膚品的貨櫃中發現1500隻觀賞用的寄居蟹，相信部
分貨物供應澳門，餘下的會轉運到內地。

其後，海關鎖定多間寄貨公司，稍後拘捕一名49
歲女子，調查仍在進行中，不排除再有人被捕。海
關表示，今次緝獲的物品是以往在陸路口岸旅客通
道開放的時候水貨客經常攜帶的物品，在內地需求
殷切，如成功偷運到內地可逃避逾5000萬元稅款，
利潤非常豐厚。
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田心工業區城市更新緊鑼密鼓，中英街整體改造熱
火朝天……深圳市政府高度重視，鹽田區政府積極謀
劃，從2021年開始，沙頭角深港國際旅遊消費合作
區就投入實施基礎工程建設。

而根據《實施方案》，接下來鹽田區將以深港基礎
設施互聯互通、空間載體提質、制度規則銜接、文旅
品牌塑造、新型商貿引領等 「五大工程」為引領，以
30個方面的建設任務為主線，先行先試，全面加快
推進合作區建設。

——實施基礎設施互聯互通工程，打通深港要素跨
境流動 「主動脈」。提升口岸和碼頭的深港客運樞紐
功能，織密合作區對外公路和軌道交通網絡，推進沙
頭角口岸重建，提升深港要素跨境流動的支撐保障能
力。到2025年，合作區海陸空軌重點設施建設取得
重要進展，隨心出行、暢通無阻的深港東部立體綜合
交通體系基本形成。

——實施空間載體提質工程，增強要素資源承載力
和吸引力。以中英街整體改造引領 「一核」建設，依
託鹽田港、鹽田舊墟鎮、東部華僑城、大小梅沙升級

改造實現聯動發展，打造高品質、國際化的旅遊消費
場所，合作區的要素資源承載力和吸引力明顯增強。
到2025年，力爭通過城市更新和土地整備實現直接供
應用地30公頃、空間儲備用地30公頃，釋放產業空間
500萬平方米，繪就 「山海盛顏 最美鹽田」的精彩畫
卷。

——實施制度規則銜接工程，打造深港深度融合樣
本。聚焦營商環境優化、金融市場互聯互通、公共服
務合作、香港居民就業生活便利化等領域，全面深化
與香港的務實合作，加快融合、同向共進，促進各類
要素便捷高效流動，建立深港共建共治共享合作機
制，探索深港融合發展新路。到2025年，合作區內
公共服務、社會保障和社會治理制度規則銜接取得突
破性進展，深港市場一體化水平明顯提升。

——實施文旅品牌塑造工程，打造國際濱海旅遊度
假勝地。推動合作區全域旅遊產品品牌化，引入國際
高端策劃團隊，規劃建設 「一程多站」的精品線路和
旅遊載體，對接融入大鵬灣/印洲塘生態康樂旅遊
圈，培育影視、培訓、會展等現代文化產業，創建文

化創意體系，搭建國際文化交流平台，提升濱海旅遊
度假國際影響力。到2025年，合作區文旅品牌享譽
海內外，初步建成具有全球吸引力、競爭力、影響力
的都市濱海旅遊目的地。

——實施新型商貿引領工程，激發深港跨境商貿消
費新活力。立足深圳市委賦予鹽田區離岸貿易中心的
功能定位，以新型商貿業態強化資源配置功能，着力
增加高質量商品和服務供給，打造 「跨境電商+特色
體驗+高端免稅+現代時尚」等複合型深港跨境商貿
中心，激發合作區經濟發展新活力，助力提振深港商
貿市場。到2025年，落地一批富有含金量的自由貿
易政策，合作區跨境電商集聚規模居深圳各區前列，
免稅消費、展示交易、夜間經濟、體育經濟等消費業
態成為推動經濟高質量發展新的增長點。

特別值得一提的是，為確保合作區建設切實有效
推進，鹽田區高規格成立了合作區建設領導小組，
領導小組辦公室實行實體化運作。同時明確各單位
的責任清單，掛圖作
戰。

深圳鹽田：全力打造國家級深港合作戰略平台
重磅發布30措加快沙頭角深港國際旅遊消費合作區建設

責任編輯 劉定緣
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鹽田區加快沙頭角深港國際旅遊消費合作區建設鹽田區加快沙頭角深港國際旅遊消費合作區建設，，全力打造國家級深港合作戰略平台全力打造國家級深港合作戰略平台。。

潮湧大灣區，揚帆正當時。在世界夜
景衛星圖上，深港雙城星光璀璨，熱氣
騰騰。
2021年10月初，香港特區政府提出將

大力發展 「北部都會區」 ，規劃構建
「雙城三圈」 ，無疑為深港合作、融合
翻開嶄新一頁。面對這一難得的發展機
遇，作為粵港澳大灣區唯一與香港水陸
相連的城區，深圳市鹽田區主動對接香
港北部都會區發展策略，重磅謀劃建設
沙頭角深港國際旅遊消費合作區，先行
先試，示範引領，為大灣區一體化融合
發展注入強大新動能。
今年端午節，香港邊界禁區沙頭角碼

頭迎來首度開放，標誌着香港北部都會
區之深港口岸帶經濟正式啟動。昨天，
鹽田區也正式發布《加快沙頭角深港國
際旅遊消費合作區建設的實施方案
（2022-2025年）》（以下簡稱《實施
方案》），將以 「五大工程」 為引領，
30條創新舉措為支撐，加快沙頭角深港
國際旅遊消費合作區建設，全力打造國
家級深港合作戰略平台。
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鹽田區主動謀劃深港深度合作，積極
推進沙頭角深港國際旅遊消費合作區建
設，引發社會熱議。兩地民眾也期待彼
此攜手合作，共促綠色發展。
在今年深圳 「兩會」 期間，鹽田區人

大代表高度聚焦深港合作，提出了 「積
極對接香港北部都會區發展、加速沙頭
角深港國際旅遊消費合作區建設」 「加
快深圳市鹽田區沙頭角口岸重建工作」
「加快推進深圳市軌道交通18號線規
劃建設」 等建議。也有政協委員提出，
要加強沙頭角深港國際旅遊消費合作區
與香港北部都會區對接，在綠色發展理
念指引下，依託鹽田自身山海資源優
勢，主動吸引香港社會、企業和民眾的
關注，挖掘並重視他們的需求，走出一
條彰顯鹽田特色的深港融合之路。
記者在鹽田沙頭角、中英街等地方採

訪時，不少商舖業主和民眾表示，希望
合作區建設能加快推進，使跨境旅遊和
消費在鹽田就能輕鬆實現，尤其是在疫
情的背景下，這種便利更顯得彌足珍
貴。
而在香港，香港立法會議員、區議會

議員、香港沙頭角地區民意組織代表、
居港鄉親社團代表等各界代表人士積極
在香港主流媒體發聲呼籲，向香港特區
政府提交意見建議，促請香港特區政府
重視新界北整體規劃發展，重視發展口
岸經濟和邊境地區，緊密銜接鹽田區沙
頭角深港國際旅遊消費合作區建設等，
並得到了香港特區政府的高度重視和關
注。香港沙頭角碼頭歷史性局部開放
後，有不少當地居民表示，希望開放可
以循序漸進，直至全部開放，最好能與
深圳市鹽田區一起聯動發展，兩地攜
手，共促綠色發展。
未來已來。天時地利人和，深港合

作正在鹽田按下 「快進鍵」 ，並將在
大灣區建設中發揮積極的示範引領作
用。

主動謀劃國家級深港合作戰略平台
大灣區背景下，深港合作無疑是外界關注的焦點。
2021 年10 月6 日，香港特區政府公布《北部都會

區發展策略》，引發了社會的廣泛關注。作為與香港
新界北一街之隔的鹽田，將如何作為？翻開鹽田區近
年來的 「兩會」政府工作報告，可以看出鹽田區在深
港合作上前所未有的決心、魄力和戰略定力。

2021年10月中旬，鹽田區第六屆人民代表大會第
一次會議召開，區長鄧飛波作的政府工作報告中將和
香港的對接、合作放到了前所未有的重要位置。提出
未來五年將全力以赴做好深港深度合作大文章，加快
建設沙頭角深港國際旅遊消費合作區，重塑中英街、
海鮮街 「兩街」金字招牌，讓中英街、海鮮街成為全
世界旅客非來不可、終生記憶的旅行目的地和美食天
堂，並以此為重點，聯動鹽田港、海鮮街、梅沙、東
部華僑城四個片區，加快打造新時代深港深度合作國
家級戰略平台，助力香港更好融入國家改革發展大

局。
而今年4月中旬召開的鹽田區第六屆人民代表大會

第二次會議，政府工作報告對深港合作戰略一脈相
承。報告中提出，今年將全力打造沙頭角深港國際旅
遊消費合作區，努力構建國家級深港合作戰略平台。
以中英街管理模式改革為牽引，全力推動合作區建設
成為與前海深港現代服務業合作區、河套深港科技創
新合作區同等重要的國家級戰略平台，支持服務香港
北部都會區發展。

有觀察人士指出，香港北部都會區是深港融合的一
個重要載體。鹽田區以超前眼光和戰略定力，充分利
用與香港水陸相連、人文相親的區位和人文優勢，主
動謀劃建設深港合作區，搶下深港合作 「先手棋」，
無疑將為內地與港澳深度合作示範和更好促進香港融
入國家發展大局展現鹽田作為、貢獻鹽田力量，同時
也將使城區發展能級實現巨大的躍升。

先行先試 「五大工程」 引領合作區建設

26平方公里 「大手筆」 擘畫深港合作新藍圖
作為深港合作新的重大戰略平台，沙頭角深港國際

旅遊消費合作區 「含金量」如何？發展前景如何？這
是外界普遍關注的。

記者獲悉，根據《實施方案》，合作區總面積約
26平方公里，是繼前海、河
套之後，深港合作的又一重
大戰略平台，國際範十足。
合作區在空間規劃上，以沙

頭角片區（含中英街）為
核心區域，以鹽田港、海
鮮街、大小梅沙、東部華
僑城等片區為拓展區域，

整體構建 「一核引領、四區聯動」的空間發展架
構。 在主體功能上，聚焦 「灣區所向」 「港深
所需」 「鹽田所能」，大力發展旅遊消費產業，
創新社會治理模式，將合作區打造成為國際跨境
旅遊首選目的地、國際消費中心城市特色引領

區、深港共建共治融合發展新典範。
合作區的發展目標是到2025年，深港東部聯動開

發建設管理機制順暢運作，跨境旅遊消費的蓬勃發
展，高端要素資源加快集聚，市場活力充分迸發，社
會制度規則銜接取得突破性進展，公共服務和社會保
障體系與香港北部都會區有序銜接，面向深港釋放產
業空間超過500萬平方米，新增就業崗位5萬個，新
增年旅遊人次超過1000萬，形成千億級旅遊消費產
業集群。

記者注意到，合作區資源稟賦得天獨厚，區位優勢
連通全球。何為一核？即為沙頭角跨境免稅消費核。
其中，中英街重點挖掘旅遊消費和愛國主義教育文
化，打造為弘揚愛國主義的教育示範基地、傳承歷史
記憶的深港共生家園、煥發多元活力的商貿文旅聖
地。 「四區」則具體包括鹽田港國際航運樞紐區、鹽
田海鮮街漁港風情體驗區、東部華僑城生態休閒度假
區、梅沙黃金海岸旅遊區等。

沙頭角
跨境免稅
消費核

鹽田港
國際航運
樞紐區

鹽田海鮮街
漁港風情
體驗區

東部華僑城
康養度假區

梅沙
黃金海岸
旅遊區

小梅沙半山公園帶

梅沙半山健步道

鹽田坳生態環保公園

三洲田半山公園帶

望基湖綜合公園

恩上半山公園帶

老虎澗公園

規劃面積規劃面積2626平方公里平方公里

新增年旅遊人次新增年旅遊人次10001000萬萬

旅遊消費產值旅遊消費產值10001000億元億元（（人民幣人民幣））

鹽田區是大灣區唯一與香港水陸相連的城區鹽田區是大灣區唯一與香港水陸相連的城區。。 鄭麗萍攝鄭麗萍攝

鹽田區政府新聞發布會現場鹽田區政府新聞發布會現場。。 賴思為攝賴思為攝
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